
Редкие 
выдались 
человеко-дни
Санатории растеряли 
отдыхающих

Уходящий год для санаторно-ку-
рортной отрасли ожидаемо за-
канчивается негативно. Общее 
время, проведенное гражданами 
в здравницах, снизится на треть, 
а совокупные доходы — минимум 
на 20%. Такие объекты постра-
дали больше всего из-за ставки 
на старшее поколение и дополни-
тельных требований для  гостей 
по профилактике COVID-19. Про-
фильная ассоциация советует 
бизнесу готовиться к худшему, 
предупреждая, что привлечь ин-
весторов для стабилизации будет 
весьма непросто. 

Объем рынка санаторно-курорт-
ных услуг по итогам 2020 года может 
сократиться на 33%, до 41 млн чело-
веко-дней (число дней, которые ту-
ристы в этом году суммарно провели 
в здравницах). Иначе говоря, в этом 
году здравницы посетило 3,5–4 млн 
человек. Такие данные приводит Ас-
социация оздоровительного туриз-
ма и корпоративного здоровья (АОТ) 
со ссылкой на расчеты BusinesStat. 

В АОТ прогнозируют, что паде-
ние доходов здравниц в этом году 
составило 20% и более. В 2019 году, 
по расчетам ассоциации, совокуп-
ный EBIT (прибыль до налогоо-
бложения и выплаты процентов 
по кредитам) отрасли оценивался 
в 2,8 млрд руб., это на 16% выше ана-
логичного за 2018 год. 

В АОТ поясняют, что весомый 
вклад в текущий спад отрасли внес 
второй квартал 2020 года, когда за-
грузка санаторно-курортных учре-
ждений была практически нулевой. 
Хотя курортный сезон формально 
начался в июне, большинство реги-
онов открылись для туристов только 
к июлю. В августе за счет эффекта от-
ложенного спроса, по расчетам АОТ, 
загрузка здравниц резко выросла: на-
пример, в Крыму она достигала 90%. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин отмечает, что 
загрузка санаториев упала сильнее, 
чем обычных отелей. В объектах, ко-
торые делают ставку именно на ме-
дицинские услуги для туристов, за-
грузка оказалась на 50% меньше, чем 
годом ранее.

Эксперт объясняет, что многие 
из них требуют справки об отсутст-
вии COVID-19, что не нравится тури-
стам. «Кроме того, здравницы работа-
ют с аудиторией старшего возраста, 
сократившей число поездок»,— пояс-
няет он. Третьим фактором господин 
Ромашкин называет сравнительно 
высокую среднюю стоимость брони-
рования: для здравниц она составляет 
в среднем 52 тыс. руб., а отелей в Сочи 
и Крыму — 30 тыс. руб. Эксперт сом-
невается, что здравницам удастся вос-
становить бизнес в следующем году, 
указывая, что в выигрышном поло-
жении оказываются пляжные объек-
ты, которые могут работать как отели.
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Загрызание идей
На заседании Госсовета Владимиру Путину предложили  
бороться за светлое будущее жесткими методами
23 декабря президент Рос-
сии Владимир Путин принял 
 участие в работе измененного 
Госсовета, выслушал огромное 
количество предложений, пре-
жде всего от лидеров партий, 
одобрил идею сделать 31 де-
кабря уже наконец-то полно-
ценным выходным днем и вы-
дал новогодний сувенир в виде 
удвоенных социальных вы-
плат медработникам, которые 
и в праздники будут бороть-
ся с коронавирусом. Специ-
альный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, 
как на этой встрече забыл обо 
всем и вообще забылся лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский.

Все интересное на этом заседа-
нии началось часа через два по-
сле его начала, когда слово дали 
руководителям фракций и после-
довательно выступили господа 
Неверов, Зюганов, Жириновский 
и Миронов.

У них на Госсовете теперь ста-
тус не примкнувших к нему (все 
равно именно они делали всю 
цитируемую повестку на таких 
новогодних итоговых заседани-
ях Госсовета), а просто сверхъе-
стественных членов Госсовета. 
Сам Госсовет при этом почти ни-
как не изменился. В него и так, на-
пример, входили главы регионов, 
а несколько человек были члена-
ми президиума Госсовета. Так вот 
те, кто был членами президиу-
ма, ими и остались, вдобавок по-
лучив в новом составе Госсовета 
свои комиссии. Других измене-
ний для губернаторского корпуса 
не  случилось.

А к тому же их в этом году лиши-
ли новогоднего вечернего приема 
с женами у президента — впервые 
за много лет.

— Начнем с главного — со здо-
ровья,— предложил в начале засе-
дания президент.

И он кивнул вице-премьеру го-
споже Голиковой:

— Татьяна Алексеевна, пожа-
луйста.

В результате в эфире прозвучало: 
«Начнем с главного — со здоровья 
Татьяны Алексеевны Голиковой».

Но это и правда был не второсте-
пенный момент.

И конечно, нельзя было не 
обратить внимания на то, что 

в кабинете у Татьяны Голиковой, 
пока она поясняла Владимиру Пу-
тину по социальным вопросам, 
время от времени начинал зво-
нить телефон с характерным зву-
чанием. Так звонят очень специ-
альные телефоны. И дело было 
даже не в том, что с возмущени-
ем отметил потом господин Жи-
риновский, сделав эту тему одной 
из важнейших на Госсовете (ли-
дер ЛДПР потребовал уволить чи-
новника, который позволяет, что-
бы ему звонили, когда он говорит 
с президентом), а в том, кто, собст-
венно говоря, звонил. Ведь вроде 
все, кто мог позвонить Татьяне Го-
ликовой по телефону, сидели сей-
час в кадре вместе с ней в прямом 

эфире. Впрочем, чуть не забыл: 
есть же муж. (Тем более что она го-
ворила в основном про семейный 
капитал.)

Для истории (если кто-то взду-
мает ее писать) стоит сказать, 
что первым губернатором, вы-
ступившим на людях после того, 
как Госсовет оказался оформлен 
Конституцией, стал Станислав 
Воскресенский из Ивановской 
 области.

— Предстоят январские празд-
ники,— сообщил он.— Но в ян-
варе из-за коронавируса врачи 
выйдут на работу не как обычно, 
в дежурном режиме, а по полной 
и работать будут как обычный ра-
бочий месяц. Это значит, потребу-
ются в январе, в отличие от пре-
дыдущих лет, дополнительные 
средства обязательного медицин-
ского страхования для оплаты ян-

варя. Субвенции из федерального 
фонда перечисляются в обычное 
время как 1/12 от годового размера 
субвенций. Мы предлагаем по ян-
варю сделать исключение и пере-
числить не 1/12, а 1/10. И главное, 
по максимуму это авансировать, 
то есть постараться авансировать 
либо до конца года — это было 
бы идеально, либо хотя бы в пер-
вых числах января. Тогда главные 
врачи будут спокойны и понимать, 
что денег хватает для такой рит-
мичной, стабильной работы систе-
мы здравоохранения в январе.

— Я думаю, что для Минфи-
на, может быть, даже лучше будет 
до конца года это сделать,— сразу 
среагировал президент.— Антон 
Германович, вы на связи?

Но Татьяна Голикова не дала 
вступить и выступить министру 
финансов РФ Антону Силуанову. 

Он мог сказать что-то не то по это-
му поводу, а у нее был согласован-
ный ответ: тему, по данным „Ъ“, 
обсудили накануне, на рабочем 
заседании перед сегодняшним. 
И, видимо, приняли, надо отдать 
должное, консолидированное ре-
шение, о котором, может быть, 
просто не успели сообщить Анто-
ну Силуанову. Или у него было как 
обычно особое мнение.

— В ближайшие дни будет при-
нята программа государственных 
гарантий бесплатного оказания 
медицинской помощи, которую 
принимает правительство для 
всех субъектов Российской Феде-
рации, и в ней будут предусмо-
трены механизмы авансирования 
расходов по этой государственной 
программе на первый квартал 
2021 года,— невозмутимо разъяс-
нила вице-премьер, притом что 
еще накануне днем было совер-
шенно не очевидно, что вопрос 
и правда надо решить именно так.

Триумфально выступил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 
В строительном ведомстве никог-
да еще, судя по всему, не было так 
хорошо, как стало с его приходом. 
Он, правда, не сосредоточился 
на аварийном жилье, но был по-
правлен:

— Эту позорную страницу надо 
закрывать, надо людей вытаски-
вать из трущоб,— высказался пре-
зидент.— И так, чтобы новые у нас 
не росли, эти трущобы, чтобы объ-
емы аварийного жилья не увели-
чивались. Ну не буду сейчас вда-
ваться в подробности…

Да, подробности эти слишком 
тяжелы.

Первый вице-премьер РФ Анд-
рей Белоусов в одном абзаце сфор-
мулировал все, собственно гово-
ря, чем стоит заниматься:

— Поставленная задача (выход 
после пандемии на траекторию 
роста с темпом выше общемиро-
вого, то есть не меньше 3% в год.— 
А. К.) означает двукратный выход 
за границы инерционного разви-
тия. Предстоит в кратчайшие сро-
ки, за три-четыре года, обновить 
модель экономики, преодолеть 
ее структурные изъяны и сформи-
ровать новые внутренние источ-
ники роста.
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Не пойман —  
не разговор
За год мошенники дистанционно  
выманили у граждан 150 млрд руб.

В 2020 году телефонные и онлайн-мо-
шенники заработают на россиянах около 
150 млрд руб., из которых 66 млрд руб. 
приходится на доходы псевдобанковских 
сотрудников, подсчитали в BrandMonitor. 
Наиболее дорогостоящими в среднем 
оказались разговоры с фиктивными ме-
дработниками, которые выманивают бо-
лее 50 тыс. руб. с человека. Перед Новым 
годом возможен очередной всплеск мо-
шенничества, предупреждают эксперты.

С января по декабрь 2020 года телефон-
ные аферисты и онлайн-мошенники зарабо-
тали на россиянах почти 150 млрд руб., под-
считали аналитики BrandMonitor на основе 
данных ВЦИОМа.

По данным компании, мошенники по-
лучили 66 млрд руб., выдавая себя за пред-
ставителей финансовых организаций по те-
лефону и снимая деньги через банкоматы, 
46,5 млрд руб. было заработано на фиктив-
ных медицинских услугах, а 18,6 млрд руб. 
принесли фишинговые сайты и несуще-
ствующие интернет-магазины. Разговоры 
с фиктивными медработниками оказались 
самыми дорогостоящими: в среднем зара-
боток на этой форме составил более 50 тыс. 
руб. с человека. Псевдобанковские сотруд-
ники получали около 27 тыс. руб. за один раз 
с карт обманутых собеседников или около 
15 тыс. руб. через банкоматы, следует из дан-
ных BrandMonitor.

Оценить размер хищений в реальности 
крайне сложно, так как люди часто не сооб-
щают о своих потерях. По предварительным 
оценкам «Лаборатории Касперского», речь 
действительно может идти о десятках мил-
лиардов рублей, подтвердил ведущий экс-
перт компании Сергей Голованов.

По его словам, большое количество ин-
цидентов в русскоязычном сегменте ин-
тернета было связано со скамом, то есть 
с онлайн-мошенничеством, при котором 
злоумышленники обещают пользователю 
денежное вознаграждение, для получения 
которого ему нужно уплатить комиссию 
(см. „Ъ“ от 20 марта).

Собеседник в одной из компаний от-
мечает, что суммы заработков мошенни-
ков можно назвать «космическими» даже 
по сравнению, например, с объемом чистой 
прибыли, которую ВТБ планирует зарабо-
тать по итогам 2020 года — 70–75 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 23 декабря).

В первом полугодии 2020 года Банк Рос-
сии заблокировал более 9,7 тыс. мошенни-
ческих телефонных номеров, что в четыре 
раза больше аналогичного периода прошло-
го года, следует из отчетности ЦБ. В 2019 году 
объем операций, совершенных онлайн без 
согласия клиентов, составил 6,4 млрд руб., 
следует из данных ФинЦЕРТ.
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Молдавия отставляет 
желать лучшего
Как республика погрузилась  
в новый политический кризис

Молдавское правительство в полном 
 составе подало в отставку, запустив 
подготовку к главной битве за власть — 
досрочным парламентским выборам. 
От их исхода зависит в том числе и то, 
какой внешнеполитический курс возь-
мет страна в ближайшем будущем. 
Если новый президент Майя Санду су-
меет развить успех и получит  контроль 
над парламентом, Кишинев точно пой-
дет на сближение с Западом. Если же 
проигравший президентские  выборы 
Игорь Додон и его Партия  социалистов 
возьмут реванш, Москва сохранит 
влияние на рес публику. С подроб-
ностями из Кишинева — спецкор „Ъ“ 
Владимир Соловьев.

Майя Санду, победившая Игоря Додона 
на ноябрьских президентских выборах, 24 
декабря официально вступит в должность 
главы государства. За сутки до этого молдав-
ское правительство сделало ей подарок — 
премьер Ион Кику и все члены его кабинета 
подали в отставку.

Тем самым они выполнили главное тре-
бование госпожи Санду, которая сразу после 
избрания призывала к тому, чтобы госпо-
дин Кику ушел, расчистив дорогу к досроч-
ным парламентским выборам. Новому пре-
зиденту это необходимо в связи с тем, что 
в Молдавии у главы государства усеченные 
полномочия. Влиять на принятие решений 

и выдвигать инициативы Майя Санду мо-
жет, лишь опираясь на парламентское боль-
шинство, которого у ее партии «Действие 
и солидарность» сейчас нет.

Для госпожи Санду досрочные выборы 
депутатов — шанс обрести реальную власть. 
Важна и скорость: Майя Санду заинтересо-
вана в проведении выборов в кратчайшие 
сроки, пока ее сторонники еще воодушев-
лены недавней победой своего кандидата 
на президентских выборах, мобилизованы 
и не успели разочароваться.

Последние недели в Кишиневе с подачи 
избранного президента проходили антипра-
вительственные митинги. Симпатизирую-
щие Майе Санду фермеры пригнали в столи-
цу и припарковали у зданий правительства 
и парламента десятки тракторов, а как раз 23 
декабря парламент собирался вынести ка-
бинету Кику вотум недоверия. Но более ре-
шительных действий не потребовалось — 
премьер ушел сам. Он и министры теперь 
продолжат работу с приставкой «и. о.» до фор-
мирования нового правительства.

По закону парламент может быть распу-
щен, если в течение 45 дней не будет сформи-
рован новый кабинет министров или если 
провалятся две попытки его назначить. Та-
ким образом, дата досрочных парламентских 
выборов может стать известна уже в феврале.
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в следующем году

09  Букмекеров 
выставляют на спорт 
Госдума одобрила реформу 
игорного рынка

деловые  
новости

Владимир Путин  
порой гляделся в них  
как в зеркало   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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сегодняшнее 
число 4,49

процента годовых составило во второй декаде декабря 2020 года среднее значение максимальных 
процентных ставок по вкладам физлиц в рублях у десяти российских банков, привлекающих наиболь-
ший объем депозитов, сообщил ЦБ. Этот показатель является ориентиром для рынка вкладов — ЦБ рекоменду-
ет банкам превышать его не более чем на два процентных пункта при привлечении средств населения. В первой 
декаде октября показатель обновил абсолютный минимум — 4,33%. После этого на фоне прироста инфляции 
он стал увеличиваться. Год назад, во второй декаде декабря 2019-го, средняя ставка по депозитам составляла 
6,06% годовых. Максимум последних четырех лет фиксировался во второй декаде марта 2019 года — 7,72%.

КОНЪЮНКТУРА

Российские компании 
выбирают вложения 
в новые рынки  
и здоровье

Исследование PwC «Без фэнтези: 
российский бизнес в коронавирус-
ные времена», с которым ознако-
мился „Ъ“, основано на опросах 
руководителей бизнеса (последние 
интервью — от 3 декабря) и по-
священо динамике инвестклимата, 
планов и направлений вложений 
компаний. Большинство респон-
дентов (81%) отмечают ухудшение 
инвестклимата из-за пандемии 
(3% — об улучшении). 30% опрошен-
ных говорят о новом ухудшении 
в последнее время, убежденных же в 
наличии улучшений втрое меньше. 
Общая оценка инвестклимата остает-
ся неизменной более чем у полови-
ны опрошенных. «Если вкратце — так 

себе»,— говорит управляющий 
партнер PwC в России Игорь Лота-
ков. Каждый второй глава крупной 
компании считает, что климат ухуд-
шился, но уже восстановился (55%), 
в то время как среди руководителей 
малого бизнеса с этим согласны 
лишь 7%. Основные надежды 
сектора МСП традиционно связаны 
с господдержкой — впрочем, как и в 
целом у 52% респондентов.

О сокращении инвестпланов за-
явил 41% руководителей (11% отме-
тили, что они потерпели крах, 30% 
заявили о существенном их измене-
нии при сокращении вложений), еще 
42% намерены пересмотреть их без 
изменения инвестиций, о росте 
вложений говорят 10% опрошенных. 
Беспокойство PwC вызывает то, 
что, хотя 40% компаний пришлось 
обучать сотрудников новым знаниям 
и навыкам, лишь 5% опрошенных 
считают вложения в персонал (повы-
шение квалификации, расширение 
штатов) перспективными — причем 
независимо от размера бизнеса. 
До пандемии, наоборот, чаще всего 
делались вложения в обучающие 
программы для персонала (64%, 
см. график).

Самые смелые планы в ближай-
шие один-два года наблюдаются 
в отношении выхода предприятий 
на новые рынки (50%) и расширения 
программ поддержания здоровья 
сотрудников (37%). Долгосрочно 
практически каждый четвертый 
респондент планирует инвестировать 
в ценные бумаги и валюту, хотя еще 
в 2019 году это делали только 13%, 
а каждый пятый опрошенный плани-
рует покупку нового бизнеса (в 2019 
году — лишь 5%).

Алексей Шаповалов

КАК МЕНЯЮТСЯ ПРИОРИТЕТЫ КАП-
ВЛОЖЕНИЙ РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ 
(% РЕСПОНДЕНТОВ)  ИСТОЧНИК: PWC.

Оборудование, 
средства производства 

Обучение персонала

Собственное образование

Выход на новые рынки

Программы по поддержке 
здоровья сотрудников
(ДМС, спортзал и другое)

Финансовые операции, 
покупка ценных бумаг, 
валюты

Покупка нового бизнеса

64
61

69
68

46
49

61
68

59
63

53
55

39
50

54
51

26

26
22

16
13

37
46
47

21
15

9
5

Инвестировали Планируют через 1–2 года

Через 3–5 лет Через 10 лет

4,49

Максимальная ставка по депозитам 
банков из топ-10 (%)

0

1

2

3

4

5

6

7

8

II.12 II.12 II.12 II.12

2017 2018 2019 2020

Пока власти в рамках рефор-
мы институтов развития обсу-
ждают структуру выстраивания 
на базе ВЭБ.РФ проектной под-
держки моногородов, Минэко-
номики и Минпромторг готовят 
регуляторные меры для дивер-
сификации экономик таких мо-
нопрофильных образований. 
При этом если Минэкономики го-
ворит о продлении действующих 
преференций, то Минпромторг 
предлагает более решительные 
меры — вроде расширения пра-
ктики создания индустриальных 
парков за счет частных средств 
с последующим возмещением 
таких инвестиций из федераль-
ного бюджета.

Параллельно с перенастройкой 
системы проектной помощи моно-
городам в рамках реформы инсти-
тутов развития ведомства сейчас 
обсуждают расширение системной 

поддержки таких населенных пун-
ктов. Вчера на заседании эксперт-
ного совета Госдумы по развитию 
моногородов депутаты говорили 
о необходимости таких мер. Со-
гласно результатам опроса, только 
половина из 20 тыс. опрошенных 
жителей моногородов оценивают 
ситуацию в своем населенном пун-
кте положительно, 20% настроены 
на переезд в другой город, причем 
10% — уже в ближайшее время.

Меры, которые сейчас разраба-
тывает Минэкономики, принципи-
альных нововведений не содержат: 
речь идет о продлении действую-
щих преференций. Как сообщил 
вчера замглавы департамента ре-
гионального развития ведомства 
Сергей Литвяков, в правительство 
внесен проект постановления пра-
вительства, позволяющий продлить 
на два года для резидентов террито-
рий опережающего развития (ТОР), 

получивших этот статус с 1 апреля 
2019 года по 31 декабря 2021 года, 
срок выполнения минимальных 
требований по объему капвложе-
ний и количеству созданных рабо-
чих мест в первый год работы.

С запросом моногородов о продле-
нии срока действия льготы по страхо-
вым взносам (сейчас — первые три 
года работы ТОР) дела пока обстоят 
сложнее. Как признал Сергей Литвя-
ков, обсуждение этого вопроса идет 
«тяжело» и пока речь идет о пролон-
гации срока лишь на год. «С учетом 
кризисных явлений в экономике 
есть надежда, что эта инициатива ка-
ким-то образом пройдет,— отметил 
он и попросил о поддержке со сторо-
ны депутатов.— Мы были бы благо-
дарны за дополнительные аргументы 
в пользу того, что это действительно 
нужно и что выпадающие доходы, 
о которых говорит Минфин, не пере-
вешивают тех выгод, которые влечет 

создание новых рабочих мест и при-
влечение инвестиций в моногорода».

Помимо преференциальных ре-
жимов предлагается наращивать 
создание промышленной инфра-
структуры — сейчас такие площад-
ки работают всего в 10% моногоро-
дов. Однако теперь Минпромторг 
предлагает создавать их не сила-
ми регионов, а за счет средств гра-
дообразующих предприятий или 
управляющих компаний на своих 
же площадях. Как пояснил директор 
департамента региональной про-
мышленной политики ведомства 
Виталий Хоценко, такой механизм 
планируется запустить не только 
в моногородах, но и на других «гео-
стратегических территориях».

Предполагается, что расходы 
предприятий на создание и модер-
низацию промышленной инфра-
структуры будут возмещаться по 
аналогии с действующим сейчас по-

рядком возврата подобных затрат 
регионам — из федерального бюд-
жета. Так, инвестору будут возвра-
щаться уплаченные привлеченны-
ми им резидентами федеральные 
налоги (НДС, таможенные пошлины 
и федеральная часть налога на при-
быль). Возмещение будет возможно 
в течение пяти лет, однако объемы 
компенсации будут ограничены — 
не более 15 млн руб. на один гектар 
в индустриальных парках и 60 тыс. 
руб. на 1 кв. м в технопарках. Сей-
час инициатива проходит согласова-
ние с Минфином. В этом ведомстве 
„Ъ“ сообщили, что предложение рас-
сматривается. В Минпромторге „Ъ“ 
уточнили, что согласование плани-
руется получить до конца декабря, 
после чего проект постановления бу-
дет внесен в Белый дом. Ожидаемый 
срок его принятия — второй-третий 
кварталы 2021 года.

Евгения Крючкова

Моногорода поддержат с разных сторон
Частный бизнес пригласят к инвестированию в такие территории

В 2021 году правительство про-
финансирует работу фонда под-
держки детей с редкими забо-
леваниями с помощью гранта 
в форме субсидии из федераль-
ного бюджета объемом 60 млрд 
руб. По мнению экспертов, новая 
организация сможет эффектив-
но компенсировать пробелы уже 
существующей в РФ системы ле-
карственного обеспечения, но 
ее работа не должна противоре-
чить развитию последней, иначе, 
обеспечивая пациентам доступ 
к незарегистрированным препа-
ратам, фонд будет демотивиро-
вать компании регистрировать 
лекарства в РФ.

Минздрав разработал механизм 
финансирования некоммерческой 
организации, которая будет поддер-
живать детей с тяжелыми жизнеуг-
рожающими и хроническими забо-

леваниями — проект постановления 
правительства об этом был разме-
щен на портале regulation.gov.ru. На-
помним, в сентябре этого года прези-
дент дал поручение правительству 
до 1 ноября разработать механизм 
функционирования организации, 
которая могла бы заниматься лече-
нием детей с орфанными заболева-
ниям за счет сборов от введения про-
грессивной шкалы налога на доходы 
физлиц. Позднее были приняты по-
правки к Налоговому кодексу, повы-
сившие ставки НДФЛ с 13% до 15% на 
доходы свыше 5 млн руб. в год.

Как следует из проекта Минздра-
ва, в 2021 году на цели обеспечения 
детей с орфанными заболеваниями 
будет выделен грант в форме субси-
дии из федерального бюджета объ-
емом 60 млрд руб. В тексте проекта 
постановления уточняется, что до-
кумент разработан в связи с подго-

товкой проекта указа президента 
о создании Фонда поддержки детей 
с тяжелыми жизнеугрожающи-
ми и хроническими заболевания-
ми, в том числе редкими (орфанны-
ми) заболеваниями. Таким образом, 
этим документом Минздрав косвен-
но подтверждает, что новая органи-
зация будет создана именно в форме 
некоммерческого фонда, учредите-
лем которого станет само ведомство 
(изначально в министерстве также 
обсуждался вариант казенного уч-
реждения — подробнее см. „Ъ“ от 
14 октября). Проект постановления 
также описывает функции новой 
организации: она сможет тратить 
средства гранта на три основных 
вида деятельности — организа-
цию медицинской помощи детям 
с жизнеугрожающими заболева-
ниями, в том числе и за рубежом, 
приобретение для них лекарств, 

медицинских изделий и средств ре-
абилитации, в том числе незареги-
стрированных в России, и обеспече-
ние работы самого фонда.

Как отмечает гендиректор ФГБУ 
«Центр экспертизы и контроля ка-
чества медицинской помощи» Ви-
талий Омельяновский, выбор орга-
низационно-правой формы фонда 
соответствует зарубежной практике 
лечения особых категорий пациен-
тов. «В России создание фонда, а не 
расширение, например, государст-
венных программ лекарственного 
обеспечения пациентов позволит 
обеспечить лечением те категории 
больных, которые не могут его по-
лучить из-за ограничений, налагае-
мых законодательством на форми-
рование перечня ЖНВЛП и перечня 
орфанных заболеваний, финансиру-
емых на федеральном уровне»,— от-
мечает он. Тем не менее, по словам 

сопредседателя Всероссийского со-
юза пациентов Юрия Жулёва, в пер-
спективе необходимо продумать, 
как встроить работу фонда в уже су-
ществующую систему лекарствен-
ного обеспечения. «Например, фонд 
получит право закупать для пациен-
тов незарегистрированные препа-
раты, и нужно предотвратить злоу-
потребление этой возможностью со 
стороны фармкомпаний, которые 
могут потерять стимул проходить 
российскую регистрацию»,— отме-
чает он. Кроме того, по его словам, 
фонд должен был бы выступать не 
просто как еще один источник фи-
нансирования для новой группы па-
циентов, но и готовить передачу их 
лечения на федеральный уровень 
и его интеграцию в уже существу-
ющие программы лекарственного 
обеспечения.

Анастасия Мануйлова

Фонду прописывают форму
Лечение тяжелых заболеваний детей получит грант из бюджета

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг подготовил про-
екты адресованных широкому кругу госкомпаний ди-
ректив по выполнению квот на закупки российской про-
дукции. Предполагается, что госАО смогут отказывать 
подрядчикам в закупках без подтверждения наличия от-
дельных позиций поставок в реестре российской про-
дукции, а сами будут обязаны отчитываться о выпол-
нении квот или причинах его срыва по итогам закупок. 
Одновременно «промышленный» вице-премьер Юрий 
Борисов намерен обратиться к президенту с предложе-
нием включить в эту работу и госкорпорации, и входя-
щие в них организации.

„Ъ“ ознакомился с предложениями Минпромторга о реализа-
ции на практике требований к госкомпаниям по выполнению 
минимальной доли закупок у российских производителей. Для 
этого ведомство подготовило проект правительственных дирек-
тив, который намерено разослать госАО, входящим в специаль-
ный перечень, утвержденный распоряжением правительства 
от 23 января 2003 года № 91-р (список федеральных госактивов, 
управляемых в том числе через механизм «золотой акции»). Со-
гласно проекту Минпромторга, этим госкомпаниям надлежит 
формировать свою закупочную политику с учетом требований 
о выполнении квот на закупки у российских производителей 
и ежегодно с 2022 года размещать в Единой информационной 
системе (ЕИС) в сфере закупок отчет о выполнении требований 
по квотированию. В случае невыполнения квот заказчикам при-
дется обосновать его невозможность. В Минпромторге „Ъ“ под-
твердили разработку соответствующих документов.

Как указано в пояснительной записке к проекту, документ 
подготовлен по поручениям президента Владимира Путина 
и курирующего промышленность вице-премьера Юрия Бо-
рисова, инициировавшего введение квот в госзаказ. Напом-
ним, что законы о квотировании закупок государства и го-
скомпаний у отечественных производителей приняты летом 
2020 года в качестве антикризисной меры поддержки эконо-
мики. В декабре правительство уже утвердило перечни про-
дукции, на которые с 2021 года распространится требование: 

для госкомпаний этот перечень содержит более 250 товаров 
(см. «Ъ-Онлайн» от 7 декабря).

Источник „Ъ“ в Минпромторге пояснил, что подготовка 
директив является «технической реализацией норм закона 
и постановления». Проект предполагает, что директивы рас-
пространятся на госкомпании с долей госучастия свыше 50%, 
а также на дочерние общества таких госАО. Исключение со-
ставят предприятия, учреждения и организации, подведом-
ственные федеральным, региональным и муниципальным 
органам исполнительной власти, государственным внебюд-
жетным фондам. Минимальная доля закупок будет рассчиты-
ваться от их общего годового объема по каждой конкретной 
товарной позиции. Подтверждать отечественное происхожде-
ние поставщикам предстоит самостоятельно. Для этого они 
должны предоставить выписку из реестров промышленной 
или радиоэлектронной продукции, которые ведет Минпром-
торг. При этом госкомпании при закупке квотируемых това-
ров смогут отказывать потенциальным контрагентам при от-
сутствии такой выписки.

Отметим, что директивный подход, по сути, противоре-
чит планам Минфина о проведении «директивной гильоти-
ны» — речь идет об отказе от директивного подхода к управ-
лению госкомпаниями в пользу нормативного. В частности, 
ранее Росимущество предложило сократить выпущенные 
в 2015–2019 годы закупочные и импортозамещающие дирек-
тивы госкомпаниям, указывая на возможность руководство-
ваться правительственными постановлениями. Впрочем, как 
следует из проекта доклада Юрия Борисова президенту, сей-
час вопрос отчетности об импортозамещении в закупках го-
скомпаний не урегулирован. Правительством уже иниции-
рована разработка поправок в ФЗ-223, призванных устранить 
этот пробел, однако для оперативного решения вице-премь-
ер предлагает пока применять к госкомпаниям директивное 
управление. При этом в проекте обращения господина Бори-
сова к президенту предлагается также распространить зало-
женный в проекте директив подход на госкорпорации и вхо-
дящие в них организации (в частности, «Ростех», «Росатом», 
«Роскосмос», ВЭБ.РФ, ПАО «Сбербанк» и др.).

Диана Галиева

Квоты на российскую продукцию  
завернут в директивы
Минпромторг подготовил план принуждения госкомпаний к импортозамещению

Вице-премьер Юрий Борисов настаивает на доле 
российских поставщиков в расходах российских 
госкомпаний ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Глава ЦИКа Элла Памфилова 
рассказала о долгосрочных пла-
нах комиссии. В 2021 году в не-
скольких регионах продолжатся 
эксперименты по электронному 
голосованию и сбору подписей 
в поддержку кандидатов, а к 2024 
году онлайн-голосование может 
быть внедрено уже по всей стра-
не. Многодневное голосование, 
полагает госпожа Памфилова, 
может прижиться в России и по-
сле завершения пандемии коро-
навируса, которая, на ее взгляд, 
не помешает предстоящим 
выборам.

Введение многодневного голосо-
вания, впервые опробованного на 
плебисците по поправкам к Консти-
туции, «ни на йоту» не сделало изби-
рательную систему менее прозрач-
ной, заявила глава ЦИКа журнали-
стам. Во многих «странах передо-
вой демократии голосуют не толь-
ко неделями, а месяцами» (имеют-
ся в виду президентские выборы 
в США, на которых предваритель-
ное голосование может длиться не-
сколько недель).

По словам Эллы Памфиловой, со-
гласно соцопросам, такой формат 
оказался удобным для россиян и мо-
жет прижиться в России и после за-
вершения пандемии коронавируса, 
если будет соответствующий запрос 
общества. Впрочем, появления дру-
гих новых видов голосования она не 
ожидает. В 2021 году голосовать мож-
но будет на избирательных участ-
ках и на дому, а вот от «голосования 
на пеньках» (на придомовых терри-
ториях) к ЕДГ Центризбирком наме-
рен отказаться. Кроме того, госпожа 
Памфилова сообщила, что ЦИК про-
гнозирует высокую конкуренцию 
на предстоящих выборах, в которых 
без сбора подписей смогут участво-
вать 16 партий. «Количество партий 
уменьшилось, но качество их улуч-

шилось, остаются живые, то есть идёт 
естественный отбор»,— заявила она.

Госпожа Памфилова предположи-
ла, что онлайн-голосование, опробо-
ванное пока дважды (в 2019 году на 
выборах в Мосгордуму, в 2020 году — 
в Москве и Нижегородской области 
на плебисците по поправкам к Кон-
ституции, на довыборах в Госду-
му в Курской и Ярославской облас-
тях и муниципальных довыборах 
в Москве), в 2021 году пройдет в пя-
ти-семи регионах, а к 2024 году мо-
жет быть внедрено в масштабах всей 

страны. При этом она подчеркнула, 
что электронное голосование будет 
проводиться параллельно с голосо-
ванием бюллетенями, которое в лю-
бом случае будет преобладать. Глава 
ЦИКа также рассказала, что в 2021 
году в пяти регионах может прой-
ти эксперимент по сбору 50% подпи-
сей избирателей в поддержку канди-
датов на региональных выборах че-
рез портал «Госуслуги». На федераль-
ном уровне такая возможность зако-
нодательно пока не предусмотрена, 
но госпожа Памфилова считает, что 
если эксперименты пройдут успеш-
но, законодатели могут распростра-
нить практику на всю страну.

Отметим, что процедура провер-
ки рукописных подписей часто при-

водит к скандалам. Так, на выборах 
в Мосгордуму 2019 года 57 кандида-
тов от несистемной оппозиции полу-
чили отказ в регистрации из-за «не-
достоверных» подписей, что приве-
ло к масштабным акциям протеста. 
В мае 2020 года в избирательное за-
конодательство были внесены изме-
нения, разрешающие дистанцион-
ный сбор подписей на региональ-
ных выборах. В 2020 году эту техно-
логию опробовали в Пермском крае, 
Чувашии и Челябинской области, 
и ЦИК признал эксперимент успеш-
ным. Однако некоторые эксперты 
полагают, что федеральные влас-
ти будут неофициально рекомендо-
вать регионам не вводить электрон-
ный сбор подписей, поскольку это 

выгодно независимым кандидатам 
и непарламентской оппозиции.

Элла Памфилова также сообщила, 
что переноса единого дня голосова-
ния (ЕДГ) не будет: он остается в сен-
тябре. Сама Элла Памфилова неод-
нократно предлагала перенести ЕДГ 
на другой месяц, отмечая, что из-за 
многодневного голосования нужно 
развести избирательный и учебный 
процессы, так как почти половина 
участков расположены в школах. Од-
нако Владимир Путин в октябре за-
явил, что считает нынешние сроки 
проведения голосования наиболее 
удобным. Лидер ЕР Сергей Неверов 
поддержал президента, но предста-
вители парламентской оппозиции 
высказались против. Пока, по сло-
вам госпожи Памфиловой, ЦИК не 
нашел варианты для переноса участ-
ков: в почтовые отделения, как пред-
лагала партия «Новые люди» (см. „Ъ“ 
от 20 октября), их перенести невоз-
можно, поскольку они для этого не 
приспособлены. В ближайшее время 
она намерена обсудить этот вопрос 
с министром просвещения и други-
ми заинтересованными сторонами.

ЦИК также планирует доработать 
с депутатами законопроект о блоки-
ровке агитации в интернете, приня-
тый в среду в первом чтении. Элла 
Памфилова рассказала, что законо-
дателям надо учесть технические 
возможности ЦИКа, который не смо-
жет следить за всеми незаконными 
материалами в интернете, а в силах 
только реагировать на жалобы: «Мы 
свои замечания и соображения уже 
направили и будем дальше работать 
с депутатами, чтобы это был реаль-
ный закон и чтобы не требовали от 
нас больше, чем мы можем».

Она заверила журналистов, что 
пандемия не помешает проведению 
выборов в 2021 году, а чтобы не воз-
никало сомнений в их достоверно-
сти, потребуется привлечение «мак-

симального количества наблюдате-
лей». Полномочия нынешнего соста-
ва ЦИКа истекают весной; насколь-
ко может обновиться его состав, 
Элла Памфилова сказать не смогла, 
но выразила надежду, что большин-
ство останется. Она отметила, что 
оценивать работу ЦИКа будет прези-
дент и Федеральное собрание, обла-
дающие квотами на назначение его 
членов.

Сопредседатель «Голоса» Григорий 
Мельконьянц отметил, что пока неиз-
вестно, останется ли Элла Памфилова 
на своем посту, но «если бы она и зна-
ла об этом, то виду бы не подала»: «До 
марта, когда будет сформирован но-
вый состав ЦИКа, достаточно много 
времени, и решения могут оказаться 
самыми неожиданными. В этом году 
ЦИК окончательно утратил нейтра-
литет по отношению к исполнитель-
ной власти». По его словам, комиссия 
помогала одной из политических 
сил добиваться нужных результатов, 
занимаясь агитацией и вводя новые, 
уязвимые для подтасовок формы го-
лосования, начав войну с независи-
мыми наблюдателями.

Электоральный юрист Роман 
Смирнов полагает, что перспективы 
переизбрания членов ЦИКа опреде-
лить пока сложно, но после встречи 
с президентом Элла Памфилова де-
монстрирует уверенность и делает 
долгосрочные прогнозы деятельнос-
ти комиссии: «В этом году дополни-
тельной нагрузкой для ЦИКа стали 
коронавирус и экономический кри-
зис. Но Центризбиркому удалось ре-
ализовать планы по цифровизации 
избирательного процесса и принять 
экстренные меры для организации 
общероссийского голосования. Во 
многом это заслуга Эллы Памфило-
вой, которая, несмотря на большое 
количество упреков в свой адрес, не 
растеряла имидж омбудсмена».

Ангелина Галанина

У ЦИКа обнаружились большие планы
Следующего президента Россия может выбрать онлайн

Элла Памфилова обеща-
ет всеобщее электронное 
 голосование на президент-
ских выборах 2024 года 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Только через два часа очередь до-
шла до партийных бонз. Сергей Не-
веров, представлявший «Единую 
Россию», предложил президенту сде-
лать все-таки 31 декабря выходным 
днем. Господину Путину эта идея 
с самого начала, похоже, несильно 
нравилась, но сейчас она была озву-
чена «Единой Россией» — для того 
чтобы президент согласился и по-
просил губернаторов оформить это 
предложение, так как «с федерально-
го уровня» сделать это в конце года 
уже не получится.

Сергей Неверов обратил внима-
ние на то, что, по его данным, сейчас 
так: молодая мать еще только из род-
дома вышла, а ей уже материнский 
капитал зачислили. Он дал понять, 
что знает такую мать.

— В праздничные дни будет задей-
ствовано больше медиков, чем это 
традиционно бывает,— продолжил 
Сергей Неверов,— особенно в ковид-
ных госпиталях. Уже сейчас надо все 
проверить, чтобы не получилось, что 
кто-то не получил выплату или про 
кого-то забыли… Об этом губернатор 
Ивановской области говорил…

— В соответствии с действую-
щим законом все медики, каж-
дый,— сообщил президент,— за ра-
боту в праздничные дни должны по-
лучать двойную заработную плату 
по системе ОМС. А часть, которая ра-
ботает в ковидных, как вы сказали, 
госпиталях (само выражение госпо-
дину Путину, видимо, не понрави-
лось. Да, звучит неважно.— А. К.), ну 
то есть в тех сферах, которые зани-
маются борьбой с ковидной инфек-
цией… Это должно быть сделано. Но 
есть одна вещь. Есть выплата, кото-
рую мы по решению правительства 
делаем медработникам за риски, ко-
торые связаны с борьбой с коронави-
русной инфекцией. Считаю, что хотя 
бы в эти новогодние дни ее надо вы-
платить в двойном размере.

И это была неожиданная прибав-
ка, на которую медики по всем при-
знакам не рассчитывали. То есть это 
оказался полноценный новогодний 
сюрприз, поскольку до сих пор эти 
социальные выплаты за работу в вы-
ходные двойного размера не удоста-
ивались.

— Потому что вакцинация-то 
только начата. Медики у нас еще 
не защищены в нужном объеме! — 
добавил Владимир Путин, отец сол-
датам.

Геннадий Зюганов обратил вни-
мание, что он-то, в отличие от «Еди-
ной России», всегда был горячим по-
клонником включения лидеров пар-
тийных фракций в состав расширен-
ного Конституцией Госсовета («Голо-
совали против!..» А все равно реши-
лось. То есть не так всесильна «Еди-
ная Россия», как ей хотелось бы).

Лидеры фракций сидели за од-
ним столом в здании Госдумы, без 
масок и в меру старательно, но все-та-
ки походя, без энтузиазма клеймили 
друг друга: предвыборная кампания 
в конце концов уже просматривается 
на горизонте, но до нее еще далеко.

При этом Геннадий Зюганов без 
конца за что-нибудь благодарил са-
мого Владимира Путина. То за то, что 
тот поддержал молодого орловского 
губернатора Андрея Клычкова, кото-
рый сейчас отрабатывает програм-
му «Образ будущего» «в соответствии 
с вашими установками»… То Генна-
дий Зюганов докладывал:

— Я благодарю, что выполнил 
ваше поручение про обобщение 
опыта коллективных народных 
предприятий…

Так президента не благодарят 
даже губернаторы на редких, но ре-
гулярных встречах.

Видимо, встречи Геннадия Зюга-
нова с президентом не так регуляр-
ны — откровенно соскучился.

Вдогонку от Геннадия Зюганова 
(по инерции уже, наверное) доста-
лось еще одному человеку:

— Хочу поблагодарить и Воробь-
ева (губернатора Московской обла-
сти Андрея Воробьева.— А. К.), мы 
отработали программу «Целина»… 
(Еще раньше — программу «Малая 
земля».— А. К.) Если так пойдет, 
ваша установка (Геннадий Зюганов 
обращался непосредственно к Вла-
димиру Путину.— А. К.) получить 
$50 млрд по этой строчке (сельское 
хозяйство.— А. К.) будет успешно 
выполнена… Абсолютно решаемая 
задача!..

Нет, никак до конца не верилось, 
несмотря ни на что (а точнее, на все), 
что Владимиру Путину сейчас всю 
страшную, как обычно, правду в гла-
за говорит лидер оппозиционной 
партии.

— Кстати, с помощью вас уда-
лось отбить многие вещи,— продол-
жал лидер КПРФ,— но ЕГЭ по-преж-
нему свирепствует в школе, а сей-
час еще студентов и школьников по-
садили на удаленку!.. А это наруше-
ние не только образования, но и здо-
ровья… Я благодарю вас за «Сириус» 
и «Артек»… «Артек» — это лучшее ме-
сто на Земле… И обязан похвастать-
ся: вы меня поддержали, небольшой 
грант дали по спорту… Наша коман-
да стала лучшей… Мы стали чем-
пионами Москвы по мини-футбо-
лу и чемпионами страны… И при-
зерами Европы: проиграли только 
«Барселоне», и то только по пеналь-
ти один мяч, а «Барселона» — это луч-
шая команда мира!

Геннадий Зюганов давал понять, 
что даже в этой победе есть толика за-
слуги лично Владимира Путина.

Чем больше говорил Геннадий Зю-
ганов, тем больше хмурился и тоско-
вал Владимир Жириновский и тем 
больше расцветал и веселился, уже 
не в силах держаться, Сергей Неверов.

Но с Геннадием Зюгановым 
и в самом деле случилось что-то не-
остановимое.

— Я вас лично благодарю за Бе-
лоруссию! — продолжал он.— По-

сле разговора с вами ситуация резко 
стала поправляться!.. Нам надо укре-
плять русский мир!..

Но и с просьбой выступил Генна-
дий Зюганов, причем с консолиди-
рованной, от всех партий за этим 
столом:

— Если и дальше будут печь но-
вые партии, которые будут раста-
скивать и обманывать избирателей, 
то это очень больно скажется на ста-
бильности!

Ясно было, о чем он говорил: о та-
ких партиях, как «Зеленая альтерна-
тива», «Новые люди», «За правду»… 
Геннадий Зюганов давал понять, что 
ему известно, где, как и для чего они 
сформированы.

И не для того он сейчас столь-
ко благодарил лично Владими-
ра Путина, чтобы новоиспечен-
ные и дальше путались у него в но-
гах, сбивая с ритма. Геннадий Зю-
ганов сам хочет решать, с кем он 
идет в ногу. И в каком составе будет 
и дальше встречаться с Владими-
ром Путиным. И главное — что бу-
дет и дальше.

— В заключение,— сказал Генна-
дий Зюганов,— хочу пожелать: ни 
пуха вам, ни, как сейчас говорят, ко-
ронавируса.

Оказывается, вот как сейчас го-
ворят.

Господин Жириновский, так рев-
ниво следивший за коллегой, конеч-
но, не удержался.

— Очень много благодарят, это хо-
рошо, но это занимает лишнее вре-
мя,— проговорил он.

То есть он-то, если что, «за», и тоже 
есть за что благодарить, но сейчас 
просто извиняется, что пропустит.

— Вот вы поддержали сейчас, 
Владимир Владимирович, 31 декаб-
ря сделать выходным. Но десять лет 
про это говорит ЛДПР!

Сергей Неверов опять широко 
и великодушно улыбнулся. Ему нра-
вилось веселье. И он проще относил-
ся к авторскому праву.

— А теперь это, оказывается, 
предложение от «Единой России»!.. 
И вдруг вспомнили про русский на-
род… (Это уже к Геннадию Зюгано-
ву.— А. К.) 30 лет назад я поднял во-
прос: защищать русских!.. Мне гово-
рили коммунисты, которые в выбо-
рах участвовали первого президен-
та: «Какой русский народ?! У нас со-
ветский народ!» Ну и где ваш совет-
ский народ?!

Это верно: нигде.
— А теперь подмазались!.. И хва-

лят Госсовет, а сами не голосовали за 
закон о Госсовете и вообще выступа-
ли против Конституции!

Все тут отчаянно пытались сдать 
всех.

Между тем Владимир Жиринов-
ский выступил с одной революци-
онной инициативой, которую пока 
что никто не успел еще присвоить 
себе:

— Мы платим семейный капи-
тал, когда родился ребенок. А давай-
те направим его женщине, которая 
хочет отказаться от ребенка, прер-
вать беременность! Пообещаем ей 
тоже этот семейный капитал! Я вас 
уверяю: десятки, а в перспективе 
и сотни тысяч согласятся сохранить 
ребенка, отдать государству и полу-
чить семейный капитал!

— Это непростая тема — заби-
рать новорожденного ребенка сразу 
в детский дом…— господин Путин 
через несколько минут, судя по все-
му, зачем-то отнесся было к замеча-
нию господина Жириновского как 
к словам адекватного человека.

Одиннадцать субъектов Дальне-
восточного федерального округа го-
сподин Жириновский предложил 
слить в один… В армию оттуда не 
призывать, ЕГЭ для его жителей от-
менить… Да, похоже, что предвы-
борная борьба на парламентских вы-
борах будет жаркой (и кто-то ее уже 
проигрывает).

— И выгоните того, кто не отклю-
чил телефон в своем кабинете! — 
Владимир Жириновский подзаря-
жался от своих собственных слов.— 
Разве федеральный чиновник, ко-
торый вам звонил, не знает, что вы 
в прямом эфире «России 24»?! Не-
сколько звонков прорвались!

Татьяна Голикова все-таки не на-
столько была виновата.

— Русский язык! — неистовст-
вовал лидер ЛДПР.— Каждую не-
делю вносится новое слово! «Сел-
фи»… Я говорю: какое «селфи»? Сам 

себя… Я говорю: «Давай назовем 
„себяшка“!» Начали говорить и сно-
ва забили…

На что или чем-то? Было уж не 
понять.

— «Онлайн»… Какой к черту «он-
лайн», если мы сто лет говорим «за-
очное обучение»…

На самом деле «онлайн» — это 
не только про заочное обучение. 
А так-то верно:

— «Локдаун»… Какой «локдаун»!.. 
По-русски мы дали: режим «все за-
крыто»! Нет — «локдаун»… Ну что 
мы, английская колония?..— оби-
жался господин Жириновский.— 
Должен кто-то контролировать!.. 
И пандемия… Посмотрите: я один 
сижу здесь в маске!

Лидер ЛДПР неожиданно надел 
медицинскую маску, которую до это-
го ни разу не надел.

— Видите, я в маске! А остальные?!
Финт был простой, поспорить 

было невозможно.
— Руководители должны показы-

вать пример! — неожиданно посмо-
трел он на господина Путина.— Поэ-
тому быстрее всем сделать прививку 
и бороться с теми, кто занимает ан-
типрививочную позицию!

После этого Владимир Жиринов-
ский с облегчением снял маску.

— И рекламу прекратить, там, 
где обнимаются с кошечками, с со-
баками… Во всех этих домашних 
животных огромное количество ви-
русов… Людей загрызают бродячие 
псы! Че, мы не можем принять за-
кон, чтобы остановить загрызание 
людей?!

Надо было остановить Владими-
ра Жириновского, чтобы не нача-
лось загрызание людей прямо за 
этим столом, но он еще не все ска-
зал. Напоследок Владимир Жири-
новский, окончательно разъярив-
шись, потребовал назначить ко-
го-нибудь одного, который следил 
бы за дисциплиной.

— Чтобы все вовремя на работу 
приходили и все выполняли… И ду-
мать не о 31 декабря, как нам отдох-
нуть!.. 31 декабря до шести вечера 
всем работать!..

Он забыл, конечно, что ЛДПР 
только что десять лет подряд требо-
вала сделать 31 декабря выходным 
днем.

А вот на этом и правда следовало 
закончить отчет о работе нового Гос-
совета.

Андрей Колесников

Загрызание идей

Его поздравляет директор СВР, председатель 
Российского исторического общества  
Сергей Нарышкин:
— Уважаемый Игорь Викторович! Поздравляю Вас 
с 45-летием. Ваши принципиальность и высочай-
ший профессионализм служат залогом успеха в деле 
стоящих перед прокуратурой задач обеспечения за-
конности и правопо рядка, защиты прав и свобод че-
ловека и гра жда нина. Слушая Ваше выступление 20 
ноября на Международном форуме «Уроки Нюрн-
берга», с удовлетворением отметил для себя Ваш жи-
вой интерес к отечественной истории, готовность 
встать на защиту исторической правды. Мы с Вами, 
безусловно, единомышленники. От всей души же-
лаю Вам крепкого здоровья и новых успехов в рабо-
те на благо России!

Его поздравляет спецпредставитель президента 
РФ по связям с международными организациями  
для достижения целей устойчивого развития 
Анатолий Чубайс:
— Уважаемый Борис Юрьевич! Сколько Вас 
знаю, Вы всегда были и остаетесь человеком ши-
роких горизонтов. Ваши интересы простирают-
ся от нефтехимии до виноделия, в бизнесе Вам 
найдется мало равных по деловому чутью, а в за-
щите прав предпринимателей — по последова-
тельности. Вы умеете совмещать бизнес-логику 
с политической и аппаратной, точно понимае-
те суть отношений между бизнесом и государ-
ством, и я хочу пожелать, чтобы получилось до-
биться всех целей, которые Вы перед собой ста-
вите. Не знаю, в чем секрет того, сколько всего 

Вы успеваете, но желаю ни за что не останавли-
ваться! А прежде всего — здоровья! С юбилеем!

Поздравления передает предприниматель  
Олег Дерипаска:
— Если бы за развитие нашей экономики отве-
чали только такие люди, как Борис Юрьевич, мы 
бы жили в стране миллионеров. У него все полу-
чается хорошо — от законопроектов до шампан-
ского. Он создал Столыпин-форум всего три года 
назад, а это уже одна из самых активных и вли-
ятельных площадок для обсуждения экономи-
ческих вопросов. Поздравляю Бориса Юрьевича 
с юбилеем и желаю никогда не терять присуще-
го ему оптимизма, чувства юмора и веры в здра-
вый смысл.

Сегодня исполняется 
45 лет генеральному 
прокурору РФ  
Игорю Краснову

Сегодня исполняется 60 лет  
уполномоченному при президенте РФ  
по правам предпринимателей  
Борису Титову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бориса Титова поздравляет команда Baring Vostok
Дорогой Борис Юрьевич, примите наши самые теплые поздравления 

с днем рождения! Вы искренний и решительный человек, и мы рады, что 
у российского бизнес-сообщества в Вашем лице есть неравнодушный  
защитник, представляющий его интересы на самом высоком уровне. 
Именно благодаря Вашей ежедневной самоотдаче у молодых и амбици-
озных предпринимателей появляется надежда на справедливое будущее. 
И это дорогого стоит. Желаем Вам, чтобы даже для самых сложных задач  
находились решения, а рядом всегда была команда единомышленников! 
Спасибо за все, что Вы делаете для нас и для всего российского рынка!
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Басманный суд Москвы распоря-
дился взять до 21 февраля 2021 
года под стражу одного из быв-
ших лидеров праворадикального 
движения «Русская цель» Семена 
Токмакова (Бус). По данным ГСУ 
СКР, вместе с пятью сообщника-
ми он был причастен к убийствам 
в апреле 2007 года двух урожен-
цев Средней Азии. Всем по этому 
эпизоду уже предъявлено обви-
нение. Сам Бус, оказавший, кста-
ти, при задержании вооруженное 
сопротивление, также рассказал 
следствию об обстоятельствах 
расправы еще над двумя мигран-
тами — в 2003 году в столичном 
районе Гольяново. Не исключе-
но, что преступления удалось 
раскрыть благодаря показаниям 
Максима Марцинкевича (Тесак), 
данным им до того, как национа-
лист покончил с собой в сентя-
бре этого года. Впрочем, адво-
каты Тесака говорят, что он мог 
оговорить соратников под силь-
ным давлением правоохраните-
лей. Тем временем в жилищах за-
держанных националистов были 
изъяты ножи, травматические 
пистолеты и экстремистская ли-
тература. Ожидается, что вскоре 
будут арестованы все подельни-
ки господина Токмакова.

Выступая в суде, представитель 
ГСУ СКР, требуя ареста Семена Токма-
кова, первым делом сослался на тя-
жесть предъявленного тому обви-
нения. Следователь сообщил, что 
обвинение в убийстве, совершен-
ном организованной группой по 
мотивам национальной ненависти 
(п. «а», «д», «л» ч. 2 ст. 105 УК РФ), не-
онацисту было предъявлено после 
того, как на днях он был задержан 
в Сочи. В ходе допроса Семен Токма-

ков сознался в причастности к пра-
ворадикальному движению, а также 
дал показания по делу об убийст-
ве двух граждан Средней Азии, со-
вершенном в Подмосковье в апреле 
2007 года, а также о расправе в 2003 
году над двумя мигрантами в столич-
ном районе Гольяново. По данным 
СКР, узнать об этих преступлениях 
удалось в ходе изучения видеороли-
ков, выложенных злоумышленника-
ми в интернете. А вышло следствие 

на след преступников благодаря по-
казаниям бывшего лидера правора-
дикальных движений «Формат 18» 
и «Реструкт» Максима Марцинкеви-
ча. Их он дал незадолго до того, как 
в сентябре этого года покончил с со-
бой в пересыльной тюрьме Челябин-
ска. Впрочем, адвокат Тесака Алек-
сей Михальчик ранее опровергал 
данные о том, что их подзащитный 
пошел на сотрудничество со следст-
вием, заявляя, что их клиент мог ого-

ворить себя и других под давлением 
правоохранителей. Кстати, и факт 
самоубийства вызывает у защиты 
и родных националиста большие 
сомнения, поскольку ранее Марцин-
кевич в личных беседах якобы про-
сил не верить, если кто-то заявит, что 
он совершил суицид.

Тем не менее, утверждают в ГСУ, 
по показаниям Тесака удалось не 
только выйти на след убийц сред-
неазиатов в апреле 2007 года, но 

и установить обстоятельства совер-
шения Марцинкевичем «совмест-
но с иными участниками национа-
листических организаций убийств 
в 2002–2006 годах иных лиц несла-
вянского происхождения». При 
этом Тесак «указал места захороне-
ния жертв». В августе 2020 года на 
территории Гагаринского района 
Смоленской области при провер-
ке показаний Марцинкевича были 
обнаружены «скелетированные 
останки двух человек с признаками 
насильственной смерти». Как сооб-
щили в СКР, это преступление было 
совершено осенью 2003 года.

Тем временем следователь в суде 
напомнил, что за задержанным Бу-
сом числится еще одно громкое пре-
ступление — избиение в 1999 году 
чернокожего морского пехотинца ар-
мии США близ ДК имени Горбунова. 
За это националист впоследствии от-
был в заключении три года. Сослав-
шись на эту историю, представитель 
СКР заверил суд, что, находясь на сво-
боде, Семен Токмаков может продол-
жить преступную деятельность, а так-
же скрыться от следствия. Последнее 
обстоятельство следователь аргумен-
тировал тем, что при задержании Бус 
оказал оперативникам вооруженное 
сопротивление. Не исключил сле-
дователь и того, что, оказавшись на 
свободе, праворадикал лично или 
с помощью соратников может унич-
тожить доказательства по уголовно-
му делу, оказать давление на свиде-
телей или каким-то иным способом 
воспрепятствовать расследованию. 
В итоге следователь потребовал аре-
стовать националиста до 21 февраля 
будущего года.

Сам Семен Токмаков, сославшись 
на факт признания им вины, попро-
сил суд назначить ему любую меру 

пресечения, не связанную с заклю-
чением под стражу. При этом он уве-
рял судью, что «давно социализиро-
вался», отойдя от экстремистской 
деятельности. По его словам, сейчас 
он работает фотографом на детских 
утренниках, а ранее пытался даже 
стать депутатом горсовета подмо-
сковного Троицка.

Адвокат задержанного Екатери-
на Лазарева подтвердила слова под-
защитного, заверив суд, что Семен 
Токмаков действительно отошел от 
активной радикальной деятельнос-
ти, раскаивается и не намерен скры-
ваться от следствия.

Представитель прокуратуры вы-
ступил в поддержку позиции следст-
вия. Он отметил, что праворадикал 
вряд ли изменил своим убежде-
ниям, поскольку в его квартире, 
в частности, была обнаружена нео-
нацистская литература. Да и сам он, 
подтвердил слова следователя над-
зорщик, оказал при задержании во-
оруженное сопротивление, так что 
пришлось вмешаться спецназу ФСБ. 
В итоге суд отправил Семена Токма-
кова под стражу на два месяца.

Стоит добавить, что вместе с ним 
по делу об убийствах проходят еще 
пять предполагаемых сообщников, 
задержанных в Москве и Тюмени: 
Андрей Кайль, Александр Лысен-
ков, Максим Хотулев, Павел Хрулев 
(Мышкин) и Алексей Гудилин. Всем 
им также предъявлено обвинение 
в убийствах, в связи с чем следствие 
намерено в ближайшее время хода-
тайствовать об избрании им меры 
пресечения в виде заключения под 
стражу. Правоохранители при этом 
не исключают, что в дальнейшем 
в уголовном деле могут появиться 
новые эпизоды и фигуранты.

Алексей Соковнин

Тесак умер, но дело его живет
Единомышленникам националиста предъявили обвинение в убийствах

По данным „Ъ“, в рамках резонансного расследо-
вания хищения 220 млн руб. при поставках продо-
вольственных пайков для нужд Минобороны и Рос-
гвардии заключено первое досудебное соглашение 
о сотрудничестве. На такой шаг пошел гендирек-
тор Мценского мясоперерабатывающего комбина-
та (ММК) Дмитрий Атрощенко. Другие фигуранты 
уголовного дела вину не признают, а их защита счи-
тает, что господин Атрощенко вряд ли сможет со-
общить следствию какие-либо неизвестные пре-
ступные эпизоды, зато за счет сделки попытается 
добиться смягчения собственной судьбы, посколь-
ку в отношении него ведутся и другие расследова-
ния — по фактам хищения почти 200 млн руб., а так-
же невыплаты зарплаты работникам ММК.

Источники в правоохранительных органах подтвер-
дили „Ъ“, что недавно гендиректор ООО «Мценский мя-
соперерабатывающий комбинат» Дмитрий Атрощен-
ко заключил с прокуратурой досудебное соглашение 
в рамках расследования дела о махинациях при постав-
ках продовольственных пайков для нужд Минобороны 
и Росгвардии. По закону теперь глава ММК должен бу-
дет сообщить следствию новые эпизоды преступной де-
ятельности фигурантов или назвать пока неизвестных 
правоохранителям участников преступления. В подоб-
ных случаях дело обвиняемого выделяется в отдельное 
производство и рассматривается в суде в особом поряд-
ке, а сам он вправе рассчитывать на мягкое наказание. 

По уголовному делу, которое СКР расследует уже око-
ло трех лет, как ранее сообщал „Ъ“, помимо господина 
Атрощенко проходят учредитель ООО «Барышский мясо-
комбинат», гендиректор группы компаний (ГК) «Агросо-
юз „Любава“» Михаил Лакшин, а также исполнительный 
директор ГК «Агросоюз „Любава“» Михаил Родников 
и гендиректор Барышского мясокомбината Александр 
Котлинский. Все они в разное время были сначала аре-
стованы, но затем отпущены либо под домашний арест, 
либо под подписку о невыезде. Дело в том, что Верхов-
ный суд РФ, реагируя на жалобы адвокатов, пришел 
к выводу, что инкриминируемое фигурантам преступ-
ление относится к сфере предпринимательской деятель-
ности, а в таком случае арест недопустим. Отметим, что 
господин Котлинский был задержан последним, уже по-
сле того, как господин Атрощенко начал сотрудничать со 
следствием и давать показания.

Основанием для возбуждения дела об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), как рассказывал „Ъ“, 
стали результаты прокурорской проверки, а также жа-
лобы Ассоциации ветеранов боевых действий органов 
внутренних дел и внутренних войск. По версии следст-
вия, в 2015 году фигуранты дела «с целью хищения бюд-
жетных средств» организовали подмену говядины в сух-
пайках, поставляемых в рамках госконтрактов, на более 
дешевую курицу. Таким образом, согласно подсчетам 
следствия, обвиняемые похитили из казны 220 млн руб.

Вину фигуранты дела, за исключением господина 
Атрощенко, не признают. Уведомлений от следствия, 
что последний заключил досудебное соглашение, адво-
каты других обвиняемых пока не получали. При этом 
они ставят под сомнение объективность показаний, ко-
торые господин Атрощенко дает и даст в будущем след-
ствию в рамках сделки. По мнению адвокатов, гендирек-
тор ММК просто хочет облегчить свою судьбу, поскольку 
в отношении него расследуются и другие дела. В част-
ности, адвокат Павел Лапшов, представляющий инте-
ресы Михаила Лакшина, напомнил, что следственное 
управление СКР по Орловской области возбудило в от-
ношении гендиректора ММК дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и злоупотреблении пол-
номочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ). По версии следствия, 
в период с декабря прошлого года по февраль текуще-
го руководитель предприятия с помощью финансовых 
операций похитил 194 млн руб., перечисленные струк-
турой Минобороны АО «Военторг». Деньги предприя-
тие получило за ранее поставленный товар. По данным 
источников „Ъ“, ММК в прошлом году поставлял «Во-
енторгу» плавленый сыр, овощные и мясные консер-
вы, фруктовое повидло, чай, кофе, сливки, перец, сахар 
и соль. Их предприятие закупило у другой структуры 
«Любавы» — ООО «Барышский мясокомбинат» — почти 
за 195 млн руб. В итоге орловское предприятие оплати-
ло заказ лишь на 1,4 млн руб.

Эта история привела к корпоративному конфликту. 
Партнеры обвинили Дмитрия Атрощенко в необосно-
ванном получении дивидендов и личных займов на 
26,4 млн руб., а также переводе им якобы в рамках кон-
тракта в сингапурскую компанию Аlbequipment Trading 
Ltd 164,7 млн руб. Бизнес-партнеры гендиректора ММК 
через суд потребовали от господина Атрощенко возвра-
та денег. Во время разбирательств Михаил Родников, 

в частности, утверждал, что глава ММК блокирует рабо-
ту предприятия и выводит из него активы. Оппоненты 
господина Атрощенко также заявляли, что он присвоил 
полученные по госконтракту средства и решил скрыть-
ся за границей. Со ссылкой на оборотно-сальдовые ведо-
мости ММК суд установил, что на 15 декабря прошлого 
года на балансе компании находились материалы и го-
товая продукция более чем на 400 млн руб. Через две не-
дели активов на балансе уже не было. С 13 января комби-
нат объявил простой по вине работодателя. Между тем 

источники „Ъ“ говорят, что владелец сингапурской ком-
пании якобы сообщил местным властям, что подпись 
под контрактом с ММК принадлежит не ему, а сам он со-
глашения с предприятием не заключал.

Кроме того, следователи пришли на ММК из-за долгов 
по зарплатам. Как уточняли в СКР, с января по май это-
го года 227 работников предприятия не получили 7 млн 
руб. Эти события легли в основу дела по ч. 2 ст. 145.1 УК 
РФ («Невыплата заработной платы»).

Владислав Трифонов

Армейские сухпайки вошли в сделку
Фигурант дела о хищении 220 млн рублей заключил досудебное соглашение

Как стало известно „Ъ“, в Ростовской области ро-
дители погибшего в Сирии бойца частной воен-
ной компании Антона Евтухова никак не могут поде-
лить деньги, выплаченные после его смерти. Отец 
оставил себе большую часть из 5 млн руб., мать че-
рез суды пытается доказать, что имеет право на по-
ловину этой суммы. Суды ее иски пока отклоняют, 
считая, что платить в данном случае вообще не за 
что, так как не установлен сам факт получения от-
цом этой суммы, да к тому же Евтухов-младший, 
не числившийся в официальных силовых структу-
рах, но участвовавший в военных действиях за гра-
ницей, вообще подпадает под действие статьи УК 
о наемничестве.

Иск Татьяны Цыркуновой о незаконном обогащении 
ее бывшего мужа Алексея Евтухова рассмотрели Шах-
тинский городской и Ростовский областной суды, а сей-
час жалоба на их решения находится в апелляционном 
суде общей юрисдикции. 

Из материалов дела следует, что Антон Евтухов, отслу-
жив в 2009–2010 годах срочную службу в армии, узнал от 
своих друзей, что те, заключив контракты, служат в вое-

низированных структурах за границей — в Сирии и дру-
гих странах. Из рассказов знакомых Антона его родст-
венники узнали, что он вместе с товарищами прошел 
подготовку на территории 243-го общевойскового поли-
гона в Молькино (в/ч 51532, Краснодарский край), после 
чего по контракту в 2017 году отправился в Сирийскую 
Арабскую Республику (САР). По словам его сослуживцев, 
непосредственно в боевых действиях молодой человек 
не участвовал, а охранял нефтепромыслы. Погиб он при-
мерно через неделю после начала командировки — за-
шел в развалины, где подорвался на взрывном устрой-
стве, установленном на растяжке. Смерть наступила 
от множественных осколочных ранений, полученных 
в том числе в голову.

После похорон Антона его отцу позвонил неизвест-
ный и пригласил в гостиницу, где передал конверт 
с 5 млн руб. Со слов неизвестного, это было «что-то типа 
страховки за смерть сына», которую тот при жизни рас-
порядился выплатить Алексею Евтухову. Из этой суммы 
Татьяна Цыркунова, с которой он был в разводе, получи-
ла от господина Евтухова 1 млн руб., что и стало причи-
ной тяжбы между экс-супругами. Обращаясь в суд, госпо-

жа Цыркунова обвинила бывшего мужа в незаконном 
обогащении, полагая, что ей полагается ровно полови-
на «страховки».

Следует отметить, что суд, сама Татьяна Цыркуно-
ва и ее представитель попытались установить, в ка-
кой-именно структуре служил Антон Евтухов. Из ответов 
Минобороны и ФСБ следовало, что на момент гибели Ев-
тухов-младший службу в вооруженных силах не прохо-
дил и к выполнению возложенных на них задач, в том 
числе за пределами Российской Федерации, не привле-
кался. В документах персонального учета военнослужа-
щих, хранящихся в главном управлении кадров Мино-
бороны РФ, а также в списках войсковой части №51532 
он «не числился и не зачислялся», а в военном комисса-
риате сведений об участии господина Евтухова в воен-
ных действиях на территории Сирии не оказалось. Со-
ответственно, официальными силовыми структурами 
не производилось и никаких страховых выплат в связи 
с его смертью в САР.

Исходя из этих ответов, суд первой инстанции ука-
зал, что официально в Сирию Антон Евтухов служить 
не направлялся, отметив, что наемничество — вербов-

ка, обучение, финансирование или иное материальное 
обеспечение наемника, а равно его использование в во-
оруженном конфликте или военных действиях — в Рос-
сии запрещено. За это соответствующей ст. 359 УК РФ 
установлена уголовная ответственность.

Впрочем, в удовлетворении иска матери погибше-
го в Сирии к его отцу суд отказал по другой причине. 
Поскольку Татьяной Цыркуновой не был доказан факт 
приобретения или сбережения ответчиком денежных 
средств в размере, превышающем переданную ей сумму 
в 1 млн руб., то никаких правовых оснований для взыска-
ния с Алексея Евтухова каких-либо средств не имеется.

Следует отметить, что ранее судами уже рассматри-
вались подобные иски, и «страховые» выплаты родст-
венникам погибших в Сирии бойцов ЧВК в спорных си-
туациях всегда оставались у тех, кто непосредственно 
являлся получателем денег. Суммы, как правило, состав-
ляли 5 млн руб. и всегда передавались одному из членов 
семьи погибшего в гостинице.

Впрочем, адвокат госпожи Цыркуновой рассчитыва-
ет изменить сложившуюся в судах практику.

Николай Сергеев

За гробовые, за сирийские
Страховые выплаты за погибшего в САР бойца стали предметом тяжбы между его матерью и отцом

Семен Токмаков убеждал Басманный суд, что уже далек от экстремизма, но тот ему не поверил  
и отправил националиста под арест по делу об убийствах  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БАСМАННОГО СУДА
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новости

Тверской суд Москвы пригово-
рил муниципального депута-
та Юлию Галямину к двум го-
дам условно, признав виновной 
по статье 212.1 УК — в неодно-
кратном нарушении правил пу-
бличных акций. Если приговор 
устоит в апелляции,  госпожа 
 Галямина до истечения срока 
наказания не сможет препода-
вать (работает в РАНХиГС и «Ша-
нинке») и участвовать в выбо-
рах (сообщала о  намерении 
баллотироваться в Госдуму 
в 2021 году), а также должна бу-
дет сложить полномочия мун-
депа. Эксперты отмечают, что 
по «дадинской» статье в России 
не бывает оправдательных при-
говоров, связывая условное на-
казание Юлии Галяминой с об-
щественным резонансом вокруг 
процесса.

У Тверского суда за час до огла
шения приговора стояло оцепле
ние и дежурили два автозака. К на
чалу заседания здесь, по оценкам 
„Ъ“, собрались более трехсот сто
ронников госпожи Галяминой и не
сколько десятков журналистов, 
а петицию с требованием «немед
ленного прекращения преследова
ния Галяминой» подписали более 
150 тыс. человек. Депутат благода
рила всех за поддержку, заявляя, 
что «не сомневается» в обвинитель
ном приговоре.

Процесс по делу Юлии Галями
ной, как ранее сообщал „Ъ“, длил
ся месяц вместо запланированных 
двух с половиной — с середины де
кабря заседания проходили ежед

невно. В обвинительном заключе
нии сообщалось о 46 свидетелях, 
из которых 38 — сотрудники второго 
оперполка и центра по противодей
ствию экстремизму, задерживавшие 
госпожу Галямину на акциях проте
ста в 2019 и 2020 годах и следившие 
за ней в соцсетях.

Именно за неоднократные при
зывы к протестам и участие в них 
(в материалах дела упоминаются 
10 эпизодов, основанием для об
винения являются семь наруше
ний КоАП) в отношении Юлии Га
ляминой в июле было возбуждено 
уголовное дело по ст. 212.1 УК. Эта 
статья действует с 2014 года и не
однократно подвергалась крити
ке юристов и правозащитников, 
требующих ее отмены. Статью на
зывают «дадинской» по имени 
первого осужденного (и позже 
реабили тированного с компен
сацией в 2 млн руб.) Ильдара Да
дина. К 2020 году было осуждено 
еще два человека — координатор 
«Штаба Навального» из Архангель
ска Андрей Боровиков (400 часов 
обязательных работ) и програм
мист Константин Котов из Москвы 
(полтора года колонии). Максималь
ное наказание по ст. 212.1 УК — 
пять лет колонии. Обвинение тре
бовало для Юлии Галяминой трех 
лет, подчеркивая, что исправиться 
она может «только в условиях изо
ляции от общества».

Накануне оглашения пригово
ра адвокат Мария Эйсмонт опу
бликовала часть материалов дела, 
по ее словам, подтверждающих «по
литический заказ» преследования 

Юлии Галяминой. Прослушивание 
телефонов политика осуществля
лось в рамках проверки причастно
сти Юлии Галяминой к делу о мас
совых беспорядках (ч. 1 ст. 30, ч. 1 
ст. 212 УК), по которому она «никог
да не проходила в качестве подозре
ваемой или обвиняемой», подчерк
нула адвокат. Там же сообщалось, 
что следствие не смогло установить 
причинение вреда (обязательное 
условие для обвинительного при
говора по ст. 212.1 УК) здоровью 
граждан или имуществу на акции 
протеста 15 июля 2020 года, ког
да Юлия Галямина и активисты со
бирали подписи против поправок 
к Конституции: Роспотребнадзор 
не смог выявить заразившихся ко
ронавирусом, а рестораторы не по
несли ущерба от толпы на Пушкин
ской площади.

Эти и другие материалы дела 
в среду в течение трех часов зачи
тывал судья Анатолий Беляков, сра
зу обозначив: «Суд установил, что 
Галямина осуществила неоднократ
ное нарушение правил проведения 
митингов». По ходу оглашения при
говора он пояснял: «вина подсуди
мой доказывается протоколами до
просов и осмотров личных вещей», 
«доказательств виновности достаточ
но», акции носили «деструктивный 
характер». «Несогласованное меро
приятие не может быть признано за
конным»,— говорил Анатолий Беля
ков. Этот тезис на стадии судебного 
следствия и в прениях сторон уже 
оспаривали адвокаты, подчеркивая, 
что согласование митинга «не име
ет значения», в то время как «единст

венно важно — был ли он мирным», 
и указывая, что в деле «нет ни одного 
потерпевшего».

Доводы защиты суд счел «несо
стоятельными», в том числе пото
му, что в ходе акций, вмененных 
в вину Юлии Галяминой, собравши
еся «скандировали слоганы, мешали 
проезду транспорта, топтали зеленые 
насаждения». Учитывая смягчающие 
обстоятельства в виде состояния 
здоровья депутата и ее положитель
ные характеристики, суд постано
вил «признать Галямину виновной, 
назначив наказание в виде двух лет 
условно». Оставлена без изменений 
мера пресечения — подписка о невы
езде и надлежащем поведении.

«Поздравлять глупо, я не соверша
ла никаких преступлений»,— улыба
ясь, сообщила депутат журналистам. 
У суда оставались более ста человек, 
скандирующие «Юля», «Невинов
на» и «Люстрации». Позже адвокат 
Михаил Бирюков пояснил „Ъ“, что 
защита обжалует приговор: «Суди
мость создает барьер, лишая Юлию 
возможности быть муниципальным 
депутатом и участвовать в выборах 
(в Госдуму в 2021 году.— „Ъ“). Если 
приговор останется в силе, Юлия 
сможет вернуться к преподаватель
ской деятельности только через два 
года, однако мы намерены добивать
ся его отмены».

Следует учитывать, что оправ
дательных приговоров по «да
динской» статье не бывает, счита
ет глава правозащитного проекта 
«Апология протеста» Алексей Глу
хов. В среду он сообщил, что услов

ное наказание — «всегда риск за
мены на реальное в течение всего 
испытательного срока, причем без 
зачета времени с момента вступле
ния приговора в силу». Его коллега, 
адвокат Александр Передрук пояс
нил „Ъ“, что мнение Тверского суда 
о незаконности несогласованных 
митингов не выдерживает крити
ки, так как «в соответствии с мнени
ем КС, важен только характер меро
приятия — он должен быть мирным, 
а на акциях с участием Юлии Галями
ной насилия не было».

Правозащитник Лев Пономарев, 
присутствовавший на оглашении 
приговора, считает, что на реше
ние суда «повлиял резонанс вокруг 
дела»: «Кроме того, в России пока 
не приговаривают женщин к ре
альному наказанию за такие якобы 
преступления».

Мария Старикова

Юлию Галямину 
изолировали от выборов
Муниципального депутата приговорили к двум годам 
условно, лишив права преподавать и избираться

В Крыму, Калмыкии и Астрахан-
ской области могут появиться 
центры для разведения красно-
книжных птиц. Такой проект об-
суждается в администрации пре-
зидента РФ. Как выяснил „Ъ“, 
редких птиц в этих центрах бу-
дут выводить не только для вос-
становления популяции, но и для 
охоты на них с помощью других 
краснокнижных птиц — крупных 
соколов. Собеседники „Ъ“ гово-
рят, что охота с ловчими птица-
ми пользуется особой популяр-
ностью у представителей элит 
арабских стран. Речь идет о воз-
можном внесении поправок в за-
конодательство, которые позво-
лят легализовать «деятельность, 
ведущую к сокращению числен-
ности краснокнижных животных».

Вопрос о создании в России цен
тров репродукции и сохранения 
редких видов птиц поднимался 
на совещании в администрации 
президента (АП) 8 декабря под пред
седательством советника президен
та Антона Кобякова. Из материалов 
к совещанию (есть у „Ъ“) следует, 
что поручение по созданию таких 
центров давал президент РФ Влади
мир Путин. Один из них, стоимо
стью около 6,2 млрд руб., уже нача
ли строить на Камчатке. Там будут 
заниматься выведением популяции 
краснокнижных кречетов, которая 
пострадала изза браконьеров.

Как стало известно „Ъ“, на сове
щании шла речь о планах по созда
нию подобных структур в Крыму, 
Калмыкии и Астраханской области, 
но уже для другого вида, занесенно
го в Красную книгу,— дрофыкрасот
ки (также называют джек). Впрочем, 
в этих центрах планируют не толь
ко разводить и восстанавливать по
пуляцию редкого вида, но и охотить
ся на выведенных в неволе птиц. 
Об этом „Ъ“ рассказали три собе
седника, присутствовавшие на упо
мянутом совещании. Один из них 
говорит, что АП «двигает это как по
литическую историю», но в ней 
есть и финансовые интересы. «Дро
факрасотка — это самый главный 
вид для соколиной охоты для пред
ставителей арабских стран,— объ

яснил „Ъ“ другой собеседник.— Это 
больше решение, чтобы решать ка
кието нефтяные вопросы со страна
ми Персидского залива».

На дрофукрасотку охотятся с по
мощью крупных видов соколов — 
кречета, балобана и их гибридов, 
говорит старший научный сотруд
ник Института проблем экологии 
и эволюции РАН, вицепрезидент 
Русского общества сохранения и из
учения птиц Александр Мищенко: 
«У богатых шейхов в Арабских Эми
ратах хобби содержать крупные 
виды соколов. Бывают и частные 
питомники, в которых приобре
тают этих птиц, но, к сожалению, 
у браконьеров также часто покупа
ют». Он обращает внимание на ог
раниченный ареал обитания пти
цы в России: «Гнездовые очаги были 
в прикаспийских пустынях — Ас
траханская область, самый юг Да
гестана, Калмыкия. Но уже послед
ние лет 30 только залеты бывают, 
птица не гнездится. У нее основной 
очаг, если брать СНГ, это Туркме
нистан, Узбекистан, юг Казахстана. 
Но и там она очень редкая, везде за
несена в Красную книгу». Впрочем, 
по словам эксперта, этот вид трудно 
развести в неволе изза поведенче
ских особенностей.

В упомянутом соколином цент
ре на Камчатке помимо восстанов
ления популяции планируется вы
ращивать кречетов на продажу. 
В презентации центра, подготов
ленной фондом «РКинвестиции» 
(структура фонда «Росконгресс»), го
ворится о цели по воспроизводству 
до 1 тыс. птиц в год и не исключает
ся продажа особей представителям 
элит арабских стран. Схожие соко
линые питомники планируется от
крыть в Республике Алтай, в ЯНАО, 
на Чукотке, а также в Магаданской 
и Сахалинской областях.

Сейчас охота на виды, занесен
ные в федеральную и региональные 
Красные книги, запрещена. В мате
риалах, которые раздавались участ
никам совещания в АП, говорится, 
что для «реализации проекта по раз
ведению дрофкрасоток в полуволь
ных условиях с последующим вы
пуском (…) и возможностью охоты 

на них с помощью ловчих птиц 
в рамках определенной квоты» не
обходимо внести поправки в феде
ральные законы «О животном мире» 
и «Об охране окружающей среды». 
Так, предлагается разрешить «дея
тельность, ведущую к сокращению 
численности животных, занесенных 
в Красную книгу РФ».

«То есть одна краснокнижная 
птица будет бить другую красно
книжную,— возмущается другой со
беседник „Ъ“, знакомый с ходом со
вещания.— В АП знают, что зеленые 
возбудятся, поэтому сделают акцент 
на возрождение культурных тради
ций». Обсуждается и возможность 
проведения международных состя
заний. «В ОАЭ ежегодно проводятся 
соревнования на самого быстрого 
сокола,— говорит источник.— Там 
большой призовой фонд. Почему 
бы не устраивать такие соревнова
ния, например, в Калмыкии».

«Это преступное предложение,— 
высказал свое отношение к про
екту Александр Мищенко.— Шей
хи платят деньги, с них хотят взять 
побольше». Собеседник „Ъ“, учув
ствовавший в совещании, говорит 
о возможности создания дополни
тельных рабочих мест: «Я не вижу 
ничего предосудительного, чтобы 
люди, которые проживают в полупу
стынной местности, могли на этом 
заработать — других видов заработ
ка в пустыне нет».

Экологи и ученые опасаются, что 
внесение поправок в законодатель
ство может обернуться легализаци
ей охоты на все виды, занесенные 
в Красные книги. «Охотничье лоб
би начнет создавать подобного рода 
центры в других субъектах, напри
мер, в Приморском крае и в Хабаров
ске для разведения тигра,— предпо
лагает старший научный сотрудник 
Всероссийского научноисследова
тельского института охраны окру
жающей среды Владимир Моро
зов.— Но под видом разведения 
их просто будут приезжать стрелять 
VIPохотники». Эксперт «Гринписа 
России» Михаил Крейндлин разделя
ет опасения: «Есть риск, что для этих 
центров будут ловить диких птиц 
и продавать под видом разведенных 

в питомнике. Питомники строятся 
там, где обитают краснокнижные 
виды соколов — это вызывает подо
зрение».

В Минприроды отказались ком
ментировать закрытое совещание 

в АП. В администрации Астрахан
ской области не ответили на запрос 
„Ъ“, в природоохранном ведомстве 
Калмыкии заявили, что подобные 
инициативы находятся в ведении 
Минприроды РФ. Собеседник „Ъ“ 

в правительстве Калмыкии заявил, 
что «пока никаких протоколов на эту 
тему в регион не направляли».

Анна Васильева,  
Павел Степанов;  
Сергей Петунин, Саратов

Кречетов готовят к высокому полету
Выведением краснокнижных птиц для ловчей охоты заинтересовались в администрации президента

Юлия Галямина объяс-
нила своим сторонникам 
у суда, что поздравлять 
ее глупо   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 24 декабря 2020 №237   l   Коммерсантъ

Молдавия отставляет желать лучшего

Уходящий президент Игорь До-
дон не раз заявлял, что тоже заинте-
ресован во внеочередных выборах. 
Для него это сейчас единственный 
шанс взять реванш после ноябрьско-
го поражения. Не исключено, что 
в ближайшее время он будет избран 
председателем Партии социалистов, 
неформальным лидером которой 
являлся все четыре года президент-
ского правления (глава государства 
не может состоять в партии), и лич-
но поведет ее в новый бой.

В день отставки правительства го-
сподин Додон сделал вид, что все так 
и было задумано. «Я считаю, что сей-
час подходящий момент. Решение 
об отставке принято не под давлени-
ем вотума недоверия или протестов. 
Мы показали характер в течение 
этого года, и не только. Мы можем 
справляться с любыми ударами»,— 
сказал Игорь Додон, отметив, что 
цель отставки правительства — ро-
спуск парламента.

Но есть мнение, что господин До-
дон лукавил, когда давал понять, что 
отставка, по сути, была его инициа-
тивой. «Изначально цель социали-
стов и Додона была в том, чтобы от-
тягивать выборы. Чем дальше были 
бы выборы, тем сложнее было бы 
для Санду оставаться на волне, кото-
рую она оседлала после победы над 
Додоном. Теперь эта угроза снята»,— 
сказал „Ъ“ глава кишиневского Цен-
тра анализа, исследований и про-
гнозирования Balkan Centre Сергей 
Манастырлы.

Эксперт считает отставку уступ-
кой, пойти на которую Майя Сан-
ду вынудила своих оппонентов. 
«Она доказала, что, будучи беспол-

номочным президентом, способна 
добиваться своего без беспорядков 
и ухищрений. Она сделала это бес-
кровно и бесплатно. Такого у нас 
еще не было»,— заключил господин 
Манастырлы.

Впрочем, Игорь Додон покида-
ет президентский пост и начинает 
парламентскую кампанию не с пу-
стыми руками. Созданная в парла-
менте неформальная коалиция из 
Партии социалистов, партии «Шор» 
(ее лидер — бежавший из Молдавии 
в Израиль бизнесмен Илан Шор, об-
виняемый на родине в незаконном 
выводе $1 млрд из банковской си-
стемы страны) и парламентской 
группы Pentru Moldova («Для Мол-
довы») в последние недели приняла 
пакет законов, которые, как рассчи-
тывают их инициаторы, укрепят их 
электоральные позиции. Это закон 
о статусе русского языка как язы-
ка межнационального общения, 
закон, отменяющий введенный 
в 2017 году запрет на трансляцию 
в Молдавии новостей российских 
телеканалов, и закон, предусматри-
вающий, что в аптеках и медучре-
ждениях по требованию пациентов 
должны выдавать инструкции к ле-
карствам на русском языке. С пода-
чи Игоря Додона и его социалистов 
был снижен пенсионный возраст 
и отменен так называемый закон 
о миллиарде, возложивший на гос-
бюджет страны возмещение дол-
гов банков, из которых в 2014 году 
с участием Илана Шора был выве-
ден $1 млрд.

Эта же коалиция проголосова-
ла за выделение большого объема 
средств на капитальные инвести-
ции в регионы. Причем деньги рас-
пределили так, чтобы большая часть 

досталась тем районам страны, где 
сосредоточен электорат социали-
стов. Наконец, был принят закон, 
отобравший контроль над главной 
молдавской спецслужбой — Служ-
бой информации и безопасности — 
у президента и переподчинивший 
структуру парламенту.

Законы были жестко раскрити-
кованы сторонниками Майи Санду. 
Некоторые акты — например, закон 
о переподчинении спецслужбы — 
уже опротестованы в Конституцион-
ном суде. «То, что они, уходя, поста-
рались хлопнуть дверью так, чтобы 
разнести полстены, что пытаются 
поджечь все после себя, не делает им 
чести. Это неправильно,— сказал 
в беседе с „Ъ“ член команды Майи 
Санду вице-спикер парламента Ми-
хай Попшой.— Начудили серьезно. 
Судьей им будет электорат».

Исполнительный директор Ин-
ститута стратегических инициатив 
Вадим Пистринчук полагает, что 
предпринятые шаги еще не гаран-
тируют социалистам Игоря Додона 
победу. «Нужно еще посмотреть, на-
сколько стратегия его и его партии, 
эта тактика выжженной земли уда-
рила по нему самому. Принятые за-
коны сильно критиковали, их попу-
листская составляющая очевидна, 
и эффект может негативный. Да, это 
может помочь Додону собрать и мо-
билизовать ядро, но это где-то 30% 
электората»,— отмечает господин 
Пистринчук в комментарии для „Ъ“.

Еще одна серьезная проблема 
для Партии социалистов — другие 
левые партии, которые рассчиты-
вают на голоса того же сегмента об-
щества, что и Игорь Додон. Это и пар-
тия «Шор», и Партия коммунистов, 
и «Гражданский конгресс», и «Наша 

партия» мэра Бельц (второй по вели-
чине город страны) Ренато Усатого.

Участие господина Усатого в пре-
зидентских выборах показало, что 
он реальная угроза прежде всего для 
социалистов. Лидер «Нашей партии» 
набрал в первом туре 16,9% голосов, 
а во втором призвал сторонников 
голосовать против Игоря Додона. 
«Наша партия», которая сейчас не яв-
ляется парламентской, всерьез рас-
считывает ею стать. А учитывая вра-
жду господ Додона и Усатого, можно 
быть уверенным, что кампания этой 
политической силы будет строиться 
на разгроме социалистов. «Мы уже 
видели, как Усатый не дал Додону по-
бедить Санду на президентских вы-
борах. Это серьезная заявка на успех 
в парламентской кампании»,— счи-
тает Сергей Манастырлы.

Если на досрочных выборах в пар-
ламент Майя Санду сумеет повто-
рить свой ноябрьский успех, то ста-
нет в Молдавии реальной властью. 
И будучи политиком, ориентирован-
ным на Запад, она точно будет опре-
делять движение республики в этом 
направлении и сумеет наладить от-
ношения с Румынией и Украиной — 
для Игоря Додона взаимодействие 
с этими странами приоритетом не 
было. Известно, что первой столи-
цей, которую Майя Санду посетит 
в статусе президента, будет Киев.

Владимир Соловьев

И милость к деньгам 
призывал
Дональд Трамп начал  
последний месяц правления  
с добра и скандалов

Президент США Дональд Трамп 
начал последний месяц  своего 
правления, показав и благо
ду шие, и воинственный нрав. 
Вопервых, он помиловал 20 че
ловек. А вовторых, выступил 
резко против выстраданного 
 двумя палатами Конгресса паке
та помощи экономике. В обоих 
случаях в  Вашингтоне остались 
 довольными далеко не все.

«Если вы лжете ради президен-
та — вас милуют. Если вы коррумпи-
рованный политик и поддерживаете 
Трампа — вас милуют. Если вы уби-
ваете мирных жителей во время вой-
ны — вас милуют» — так на новости 
о помиловании отреагировал один 
из главных оппонентов Дональда 
Трампа, председатель комитета Пала-
ты представителей по разведке демо-
крат Адам Шифф. У господина Шиф-
фа, одного из основных авторов дела 
об импичменте президента, есть до-
статочно причин недолюбливать До-
нальда Трампа, однако при изучении 
списка помилованных его озабочен-
ность вполне можно понять.

«Лгал ради президента» бывший 
советник по внешней политике шта-
ба Дональда Трампа Джордж Пападо-
пулос, впоследствии признавшийся 
во лжи во время разговора с агента-
ми ФБР. Он отсидел в тюрьме две не-
дели, однако теперь о судимости ему 
беспокоиться не придется. Поми-
лованным оказался и голландский 
юрист Алекс ван дер Цваан, который 
также сознался во лжи в ходе рас-
следования спецпрокурора Робер-
та Мюллера. Тот уже отсидел свои 30 
дней и вернулся в Лондон.

Напомним, спецкомиссия во гла-
ве с Робертом Мюллером исследо-
вала связи штаба Дональда Трампа 
с Россией и пришла к выводу, что 
этих связей не было, хотя Россию 
признали виновной во вмешатель-
стве в выборы.

Уместно вспомнить, что ранее 
глава государства помиловал экс-со-
ветника по нацбезопасности Май-
кла Флинна, который также солгал 
ФБР о своих контактах с российски-
ми дипломатами, и сократил тю-
ремный срок своему другу Родже-
ру Стоуну, пытавшемуся помешать 
парламентскому расследованию 
российского вмешательства в аме-
риканские выборы.

Под «коррумпированным полити-
ком, который поддерживает Трампа» 
Адам Шифф наверняка имел в виду 
приговоренного к 11 месяцам тюрь-
мы бывшего конгрессмена Дункана 
Хантера из Калифорнии: тот тратил 
деньги своего избирательного штаба 
на отдых с семьей, театральные биле-
ты и подарки для любовниц. Или, на-
пример, еще одного экс-конгрессме-
на Криса Коллинза, осужденного на 
два года за инсайдерскую торговлю 
и ложь в разговоре с ФБР. Господа Хан-
тер и Коллинз действительно были 
одними из наиболее активных сто-
ронников президента Трампа.

Наконец, «те, кто убивает мир-
ных жителей во время войны» — 
это, без сомнения, бойцы частной 
военной компании, ранее извест-
ной как Blackwater. Дональд Трамп 
помиловал четырех участников эпи-
зода в сентябре 2007 года: тогда, со-
провождая конвой американского 
посольства в Багдаде, бойцы откры-
ли огонь по мирным жителям на 
площади Нисур, убив 17 человек. 
Сотрудники Blackwater утвержда-
ли, что конвой попал в засаду, а уби-
тые — боевики, однако эта информа-
ция не подтвердилась, и убийство, 
резко осложнившее межгосударст-
венные отношения, было признано 
неспровоциро ванным.

Кроме того, президентскую бла-
госклонность заслужили два со-
трудника пограничной охраны, ко-
торые задержали подозреваемого 
наркоторговца, а затем, когда тот 
попытался сбежать, убили его и ре-
шили замести следы. Ранее им дали 
11 и 12 лет тюрьмы. Наконец, есть 
и те, кого господин Шифф не упомя-
нул: в частности, осужденные по на-
ркотическим статьям без примене-
ния насилия.

Закончив с помилованиями, До-
нальд Трамп сменил милость на 
гнев — и этот гнев он направил на 
Конгресс. Дело в том, что обе палаты 
согласовали новый пакет помощи 
экономике, предусматривающий 
в том числе выплаты по $600 каждо-
му американцу. Этот пакет, также по 
согласованию законодателей, содер-
жит в себе и другой законопроект — 
об общем финансировании работы 
правительства.

Господин Трамп потребовал, что-
бы эти выплаты были повышены 
до $2 тыс., а из законопроекта были 
убраны «лишние и ненужные по-
ложения». Пикантности ситуации 
добавляет тот факт, что идея о вы-
плате $600 была предложена мини-
стром финансов в администрации 
Дональда Трампа Стивеном Мну-
чином. Неудивительно, что идею 
о $2 тыс. быстро поддержали демо-
краты, в частности спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси и ли-
дер демократов Сената Чак Шумер. 
«Мы многие месяцы добивались че-
ков на $2 тыс., а республиканцы все 
блокировали»,— написал госпо-
дин Шумер и выразил надежду на 
то, что теперь этого не будет. Кроме 
того, многие положения, которые 
Дональд Трамп потребовал убрать 
(вроде зарубежной помощи), отно-
сятся как раз к общему законопро-
екту о финансировании работы 
правительства и неизменно подпи-
сывались им в прошлые года.

Менять законодатели ничего не 
планируют, поскольку процесс со-
гласований вновь может растянуть-
ся на месяцы. Дональд Трамп не по-
яснил, собирается ли он ветировать 
законопроект: конгрессмены и сена-
торы надеются, что этого не случится.

Алексей Наумов

С подачи избранного  
президента Молдавии 
Майи Санду у зданий пра
вительства и парламента 
страны начались антипра
вительственные митинги  
(на фото: манифестация 
молдавских фермеров)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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К нам приехали финансы
Делегация Катара посетила Москву впервые после начала пандемии

Москву посетил один из крупней
ших российских инвесторов. Де
легация Катара в составе минист
ров иностранных дел и финансов 
Мухаммеда бен  Абдеррахмана 
Аль Тани и Шарифа аль Имади 
провела переговоры по всем 
фронтам — от «Роснефти» и ВТБ 
до правительства и Совета без
опасности. Это в какойто мере 
компенсировало сторонам отсут
ствие контактов на Петербургском 
международном экономическом 
форуме (ПМЭФ): Катар должен 
был участвовать в нем  качестве 
страныгостя, но форум отме
нился изза пандемии. Своевре
менным визит оказался и с  точки 
зрения политической  повестки: 
катарцы приехали в  Москву вслед 
за делегацией из ОАЭ. Так что 
в РФ смогли с разных сторон 
 посмотреть на непростую ситу
ацию в Персидском заливе.

Состоявшиеся в среду перегово-
ры глав внешнеполитических ве-
домств России и Катара Сергея Лав-
рова и Мухаммеда бен Абдеррахмана 
Аль Тани, который также занимает 
пост вице-премьера, завершили де-
ловую программу визита делегации 
из Дохи. Накануне Мухаммед бен Аб-
деррахман и министр финансов Ка-
тара Шариф аль-Имади встретились 
с зампредом правительства РФ Юри-
ем Борисовым, а также с советником 
президента, ответственным секрета-
рем оргкомитета ПМЭФ Антоном Ко-
бяковым, главами «Роснефти» и ВТБ 
Игорем Сечиным и Андреем Кости-

ным. Была и еще одна встреча — 
с секретарем Совета безопасности 
РФ Николаем Патрушевым. 

В ходе визита в Москву предста-
вители Катара обсуждали в первую 
очередь перспективы роста инвес-
тиционного и торгово-экономиче-
ского сотрудничества. В этом году Ка-
тар должен был стать главным гостем 
ПМЭФ, однако пандемия коронавиру-
са сломала все планы. Приглашение 
осталось в силе на следующий год, 
и сейчас обе стороны начинают обсу-
ждение проектов соглашений и мемо-
рандумов, подписание которых будет 
возможно в ходе форума-2021.

Во время встречи в МИД РФ Му-
хаммед бен Абдеррахман не раз под-
черкнул, что Катар — крупнейший 
инвестор в экономику России среди 
арабских стран. Точный объем инве-
стиций никто не называет. Сергей 
Лавров напомнил, что Российский 
фонд прямых инвестиций и Катар-
ское инвестиционное агентство (QIA) 
создали совместную платформу, 
«в рамках которой осуществляются 
инвестиционные проекты на сумму 
$1,2 млрд». Ранее шла речь о вложе-
нии $2,5 млрд в российские проекты. 
Среди самых крупных — инвести-
ции в аэропорт Пулково. Кроме того, 
QIA — один из крупнейших акцио-
неров «Роснефти» с долей в 18,93%, 
рыночная стоимость которой сей-
час составляет 862,6 млрд руб. (око-
ло $11,5 млрд). В 2013 году Катар 
также внес $500 млн в капитал ВТБ. 
Теперь, как подчеркнул катарский 
министр, Доха «готова открывать но-

вые направления для инвестиций». 
О чем идет речь, также не упомина-
лось, однако летом посол РФ в Ката-
ре Нурмахмад Холов сообщил, что 
«в планах находятся проекты в сфере 
инфраструктурного развития, сель-
ского хозяйства, медицины, недви-
жимости, нефти и газа на сумму бо-
лее $10 млрд».

При этом Доха говорит не только 
о своих инвестициях в Россию, но 
и ждет российский бизнес для уча-
стия в совместных проектах в Катаре. 
Среди первопроходцев — ВТБ, кото-
рый в прошлом году стал совладель-
цем нового катарского банка CQUR 
Bank. Тогда эксперты не исключа-
ли, что CQUR был создан в качестве 
ответной инвестиции российского 
банка в экономику Катара на фоне 
падения бумаг самого ВТБ, более 2% 
которых владеет QIA. Андрей Костин 
в интервью агентству Reuters в ок-
тябре подтвердил, что это было по-
желание катарской стороны. «Нель-
зя было не учитывать мнение такого 
акционера. Тем более что регион стал 
для нас и наших клиентов достаточ-
но привлекательной юрисдикцией 
с точки зрения развития бизнеса»,— 
сказал он. Пришел в Катар и «Сбер». 
В прошлом году его дочерняя ком-
пания BI.ZONE и крупнейший сис-
темный интегратор Катара MANNAI 
Corporation заключили соглашение 
о сотрудничестве в сфере кибербез-
опасности.

Как отметил в разговоре с „Ъ“ ген-
директор консалтинговой компании 
Moscow Policy Group Алексей Потем-

кин, «сотрудничество российских 
и катарских компаний наиболее пер-
спективно в сфере высоких техноло-
гий, кибербезопасности и продо-
вольственной безопасности». По его 
словам, во многом импульсом для со-
трудничества стал опыт работы Рос-
сии по подготовке чемпионата мира 
по футболу в 2018 году. Доха приня-
ла эстафету и активно использует 
российские наработки. Часть ком-
паний, работавших на ЧМ-2018, уже 
предложили свои услуги Дохе. Те-
перь в Катаре надеются на расшире-
ние сотрудничества в других сферах. 
«При поддержке Катарского агент-
ства поощрения инвестиций (IPA 
Qatar) и фонда „Росконгресс“ рос-
сийские компании смогут восполь-
зоваться благоприятной для бизне-
са инвестиционной экосистемой 
Катара, подключиться к нужным ре-
сурсам и платформам и реализовать 
свои амбиции по развитию в устой-
чивой и процветающей экономи-
ке»,— заявил на прошлой неделе гла-
ва IPA Qatar Али аль-Валид Аль Тани 
в ходе мероприятия по презентации 
катарских возможностей российско-
му бизнесу. В Москве и Дохе надеют-
ся, что участие Катара в ПМЭФ-2021 
не только поможет найти новые ин-
вестиционные проекты, но и будет 
способствовать росту товарооборо-
та. Сейчас он демонстрирует рост, но 
цифры все равно очень низкие (с ян-
варя по октябрь 2020 года — $87 млн, 
в 2019 году — $80 млн).

Помимо экономических вопро-
сов, в ходе визита катарской делега-

ции в Москву активно обсуждалась 
и региональная повестка: Сирия, 
Ливия, Палестина, иранское ядер-
ное досье и в целом ситуация в регио-
не Персидского залива. На сегодняш-
ний день самый актуальный вопрос 
для Катара — прекращение блока-
ды, начатой в отношении него в 2017 
году Саудовской Аравией, ОАЭ, Егип-
том и Бахрейном. В начале этого ме-
сяца Кувейт, выступающий в каче-
стве посредника в региональном 
конфликте, объявил о проведении 
«плодотворных переговоров» в рам-
ках усилий по достижению при-
мирения в Персидском заливе. Все 
арабские монархии Залива и Египет 
выразили поддержку усилиям Ку-
вейта и США, которые также актив-
но занимались этим вопросом, в пер-
вую очередь через Эр-Рияд.

Примирение в Персидском зали-
ве призвано стать одним из послед-
них внешнеполитических дости-
жений уходящей администрации 
президента США Дональда Трампа. 
Случится ли это, будет ясно на сам-
мите Совета сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива 
(ССАГПЗ), намеченном на 5 января. 
На пресс-конференции в Москве гла-
ва МИД Катара на вопрос журнали-
стов о том, идет ли речь о нормализа-
ции отношений только между Дохой 
и Эр-Риядом или между всеми участ-
никами конфликта, ответил: Саудов-
ская Аравия во всех последних кон-
тактах с катарской стороной, в том 
числе при посредничестве США, «вы-
ступала от лица всех других стран ре-

гиона». Со своей стороны, Сергей 
Лавров выразил надежду на то, что 
саммит приведет к преодолению 
раскола в ССАГПЗ: «Мы в этом заин-
тересованы, во-первых, потому, что 
все страны—участницы ССАГПЗ яв-
ляются нашими партнерами, дру-
зьями. Хотим, чтобы между ними не 
было противоречий. Во-вторых, вос-
становление единства этого совета 
и его дееспособности также важно 
для реализации идей, касающихся 
обеспечения безопасности в зоне 
Персидского залива в целом, то есть 
с участием Исламской Республики 
Иран»,— подчеркнул он. 

Примечательно, что только неде-
лю назад в Москве принимали главу 
МИД ОАЭ Абдаллу бен Зайда Аль На-
хайяна и также обсуждали с ним этот 
вопрос. Впрочем, разгоревшийся на 
днях скандал вокруг взлома телефон-
ных номеров журналистов катарско-
го телеканала «Аль-Джазира» и подо-
зрения, высказанные в связи с этим 
в адрес Саудовской Аравии и ОАЭ, вы-
зывают некоторые сомнения в успехе 
инициативы по примирению сторон. 
Как написал накануне на своей стра-
нице в Twitter госминистр по ино-
странным делам ОАЭ Анвар Гаргаш, 
«катарские медиаплатформы, похо-
же, полны решимости подорвать лю-
бое соглашение в Персидском зали-
ве». Никаких имен он не назвал, но 
речь явно идет об «Аль-Джазире», ко-
торая всегда была раздражающим 
фактором для руководства большин-
ства арабских стран. 

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26524,79 (+88,4)
РТС 1366,76 (+15,33)
FTSE 100 6495,75 (+42,59)

DAX 30* 13587,23 (+169,12)
DJIA* 30232,69 (+217,18)
NASDAQ Composite* 12816,268 (+8,35)

*На 20:04.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.12.20
Австралийский доллар 57,0229
Английский фунт 101,1955
Белорусский рубль 14,6235
Датская крона* 12,3566

Доллар США 75,4571
Евро 91,9822
Индийская рупия** 10,2294
Казахский тенге** 17,9088

Канадский доллар 58,5438
Китайский юань* 11,5410
Норвежская крона* 86,6526
СДР 108,8099

Сингапурский доллар 56,5561
Новая турецкая лира 98,7607
Украинская гривна* 26,5297
Шведская крона* 90,8618

Швейцарский франк 84,8882
Японская иена** 72,9265
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не секрет, что идеальных граждан, 
без проблем с обслуживанием дол-
гов, стабильным доходом, да еще 
и желающих взять кредит, крайне 
мало. А кредитовать кого-то банкам 
надо, иначе портфели начнут быст-
ро сокращаться, что приведет к ро-
сту просрочки, расходам на резервы 
и снижению доходов.

Банкиры отлично понимают, что 
останавливать конвейер нельзя, все-
ми способами отыскивая возмож-
ность выдать кредит, но качествен-
ный. И тут в ход идет «банковский 
спам» — понятие, не так давно вве-
денное Федеральной антимонополь-
ной службой. По сути, это потоковое 
предложение кредитов, рассрочек, 
займов людям, чьи данные банки бе-
рут из приобретаемых у ритейлеров, 
интернет-магазинов и прочих баз.

На личном опыте я убедилась, 
что обзвон тотальный, отказы от об-
щения не принимаются и проще со-
гласиться, хотя бы теоретически, на 
предложение банка на случай, если 
вдруг понадобится: ведь условия 
и правда заманчивые. Кто-то покупа-
ется на то, чтобы рефинансировать 
свой кредит по ставке вдвое ниже, да 
еще и получить денег на руки. Вари-
антов масса.

Но мало кто понимает, что, дав 
согласие рассмотреть предложение 
банка, автоматом подал заявку на 
кредит. Причем в ряде случаев доста-
точно просто «да» по телефону. Все 
равно, насколько вы сонный, под му-
хой или вообще к телефону подошел 
другой человек. Этим «да» от вас по-
ступила заявка.

И в огромной части случаев вам 
откажут — банки закрутили гайки 
на выдачу до предела. Отказ сохраня-
ется в кредитной истории и крайне 
негативно воспринимается другими 
потенциальными кредиторами. По-
скольку задача конкретного звоня-
щего — не выдать кредит, а получить 
заявку, отказов может накопиться 
много, если человек не разобрался, 
в чем подвох.

В результате, когда вы в ясном уме 
и твердой памяти решите взять кре-
дит, который действительно нужен, 
или решите сменить работу (а про-
верка кредитной истории сейчас при 
найме новых кадров, особенно на от-
ветственные должности, стандарт-
ная практика), «банковский спам» 
сыграет злую шутку. У вас будет ре-
ально плохая кредитная история.

Засада эта не нова. Еще в прош-
лом году банки искали заемщиков 
по базам, но без согласия клиента, 
прогоняя запросы, через бюро кре-
дитных историй, чтобы отобрать 
тех, кому реально можно выдать кре-
дит (см. „Ъ“ от 12 августа 2019 года). 
Такие запросы можно было хотя бы 
без проблем убрать из кредитной 
истории по заявлению. Да и много-
численные штрафы ЦБ постепенно 
отбили у банков желание проверять 
заемщиков заранее.

От «банковского спама» же спасет 
только ваша собственная вниматель-
ность. Так что, если вам звонят с за-
манчивым предложением, не согла-
шайтесь без реальной потребности. 
Даже в шутку.

Банки в декабре  
включили массовые 
рассылки кредитных 
предложений,  
которые могут  
подпортить  
заемщику историю

правила  
игры

с банками в заманчивые 
кредитные предложения 
оценивает руководитель группы 
финансового анализа

Ксения 
Дементьева

сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 75,4571

0,14% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,2193

0,26%
1,5 3,5

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5тыс. пунктов ● 3,252

0,48%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

1,94%
18,0 32,0

18,0

20,8

23,6

26,4

29,2

32,0

0,71%

● 51,62тыс. пунктов ● 30,228

Средний минимальный тариф 
на сотовую связь в России во 
втором полугодии снизился 
на 3%, до 281 руб., хотя еще ле-
том аналитики ожидали подо-
рожания на 14%. На фоне паде-
ния доходов населения из-за 
пандемии операторы сделали 
услуги доступнее. Однако вряд 
ли они много потеряли: из-за 
нехватки мобильного интер-
нета на удаленке абоненты все 
равно переходили на более до-
рогие тарифы.

Средняя стоимость мини-
мального пакета мобильной свя-
зи в России во втором полуго-
дии 2020 года снизилась на 3%, до 
281 руб. в месяц, следует из отчета 
Content Review (есть у „Ъ“). В пер-
вом полугодии стоимость мобиль-
ной связи в стране выросла на 
8%, и аналитики прогнозировали 
рост еще на 14% во втором полуго-
дии (см. „Ъ“ от 8 июля). Но в ито-
ге среди всех операторов средний 
минимальный тариф вырос толь-
ко у Tele2 (на 4%).

Несмотря на номинальный рост 
зарплат в июле—декабре на 1%, ре-
альные доходы населения падали, 
а расходы росли, так что практиче-
ски все операторы старались диф-
ференцировать тарифные линей-
ки, сделав «входной билет» более 
доступным, объясняет руководи-
тель Content Review Сергей Полов-
ников. Кроме того, с ростом про-

никновения смартфонов среди 
старшего поколения и развитием 
технологии виртуальных сим-карт 
eSIM у россиян все чаще появляет-
ся второй бюджетный тариф, от-
мечает он. «Услуга безлимитного 

интернета окончательно перешла 
в разряд премиальных, он досту-
пен на тарифах средней и высокой 
ценовых категорий либо в качест-
ве дополнительной опции»,— за-
ключает господин Половников.

Среди регионов с самой доступ-
ной стоимостью связи, по оцен-
ке Content Review, оказались Яма-
ло-Ненецкий и Ханты-Мансийский 
округа, Сахалинская, Магаданская 
и Ярославская области. Дороже все-
го по итогам года мобильная связь 
оказалась в Дагестане, Чечне, Кара-
чаево-Черкесии, Кабардино-Балка-
рии и Ставропольском крае. В этих 
регионах присутствуют только 
МТС, «МегаФон» и «Вымпелком», 
но нет Tele2, напомнили в Content 
Review.

Учитывая ситуацию с пандеми-
ей, «Вымпелком» не повышал тари-
фы, хотя рост интернет-трафика, 
обусловленный изменившимся 
характером потребления во время 
самоизоляции, требует от операто-
ров развития сетей, говорит пред-
ставитель компании. В «МегаФоне» 
согласны с результатами исследо-
вания и отмечают, что, запуская 
новую тарифную линейку, стреми-
лись сбалансировать ее по стоимо-
сти и наполнению услуг, а также 
ввели на всех тарифах опции без-
лимитных звонков при отрица-
тельном балансе. В МТС полагают, 
что в анализ тарифов необходимо 
включить не только услуги связи, 
но и подписки на развлекательные 
сервисы.

Представитель Tele2 критикует 
методику исследования, называя 
ее крайне поверхностной: «Непо-
нятно, каков вклад каждого опера-

тора в указанные 3%, как взвешива-
лись доли участников, учитывалась 
ли стоимость единицы услуги в па-
кете и как распределялась динами-
ка изменения цен по регионам». 
Также не ясно, почему вывод о боль-
шей доступности связи делается на 
основе минимальных тарифов, тог-
да как большая часть продаж при-
ходится на средние, подчеркивают 
в компании.

Изменение стоимости началь-
ных тарифов не отражает ситуа-
ции на рынке, поскольку их про-
никновение составляет у всех 
операторов всего 10%, согласен 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Тем не менее 
стоимость связи, по его словам, за 
последние полгода действительно 
не выросла, а цена 1 Гб мобильно-
го интернета и вовсе упала. 

«Но при этом у двух третей або-
нентов существенно выросли по-
требности в мобильном интернете 
на фоне дистанционной работы, 
в результате они доплачивали за 
дополнительные гигабайты или 
переходили на более дорогие 
и безлимитные тарифы»,— объ-
ясняет эксперт. Средний доход 
операторов от абонента в месяц 
остался неизменным — на уровне 
350 руб., полагает господин Мурта-
зин и объясняет это тем, что ком-
пании перестали бесплатно разда-
вать сим-карты.

Юлия Тишина
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Электроэнергию ставят под сравнение
Власти оценят ее стоимость для бизнеса в России и за рубежом

В России может появиться 
единая методология сравне-
ния цен на электро энергию 
для промышленности в стра-
не и за рубежом. Правитель-
ство поручило профильным 
ведомствам проработать ее со-
здание. Идею выдвинуло про-
мышленное лобби, по рас-
четам которого тарифы для 
энергоемких предприятий 
в России порой в разы выше 
зарубежных. Производите-
ли энергии с этим не соглас-
ны, считая цены в РФ одними 
из самых низких в мире. Про-
зрачная методика оценки мо-
гла бы разрешить этот спор, 
считают аналитики.

Промышленности удалось 
обратить внимание правительства 
на разницу в стоимости электроэ-
нергии для крупных предприя-
тий в РФ и за границей. 18 декаб-
ря правительство поручило ФАС, 
Минэнерго и Минэкономики рас-
смотреть вопрос разработки еди-
ной методологии сравнения ко-
нечных цен на электроэнергию 
для предприятий в России и за ру-

бежом (документ есть у „Ъ“). Идея 
принадлежит «Сообществу потре-
бителей энергии» (объединяет 
крупных потребителей электро-
энергии в РФ) — ассоциация на-
правила такое предложение ви-
це-премьеру Александру Новаку 
11 декабря.

Цены для энергоемкой про-
мышленности за рубежом, как 
правило, ниже российских, ут-
верждают в «Сообществе потре-
бителей энергии». По их оценкам, 
средняя конечная цена (с учетом 
налогов) для предприятий цвет-
ной металлургии в РФ составляет 
около 3,5 цента за 1 кВт•ч, что бо-
лее чем вдвое выше, чем в Канаде. 
Для черной металлургии в РФ — 
7,1 цента, что на 40–50% выше, чем 
для аналогичных предприятий 
в США.

Подходы к оценке стоимости 
электроэнергии в РФ и за рубежом 
разнятся в том числе из-за отсутст-
вия данных о цене для зарубежных 
энергоемких производств в откры-
тых статистических источниках 
ЕС и США, пишет глава ассоциа-
ции Василий Киселев. Господин 

Киселев полагает, что результаты 
сравнений могут затем «использо-
ваться для корректировки тариф-
но-ценовой нагрузки на эконо-
мику, а также защиты интересов 
российских экспортеров на зару-
бежных рынках».

В Минэкономики сообщили 
„Ъ“, что поддерживают предложе-
ние и направили свою позицию 
в ФАС. В министерстве полагают, 
что сопоставление конечных цен 
«действительно может являться 
инструментом для оценки тариф-
ной нагрузки на отечественных 
товаропроизводителей и разра-
ботки мер по корректировке та-
рифной политики для повыше-
ния их конкурентоспособности». 
Там подчеркивают, что важное 
условие — наличие четко опре-
деленных официальных источ-
ников данных о ценах и тарифах. 
В Минэнерго изучают предложе-
ние. В ФАС комментариев не дали.

Генераторы критикуют эту 
идею. В «Совете производителей 
энергии» заявили „Ъ“, что цена на 
электроэнергию в РФ — одна из са-
мых низких для промышленности 

по сравнению с развитыми стра-
нами. Там считают, что цена на 
электроэнергию в отрыве от таких 
показателей, как электроемкость 
и энергоэффективность производ-
ства, курс валют и цены на товары 
экспортеров, а также в отрыве от 
инвестиционных механизмов раз-
вития энергетики в РФ и за рубе-
жом не может являться основани-
ем для решений о корректировке 
тарифно-ценовой нагрузки.

Идея создания единой методи-
ки бенчмаркинга конечных цен 
на электроэнергию в России и за 
рубежом — здравая и соответст-
вует практике США и ЕС, гово-
рит Сергей Роженко из КПМГ. По 
его словам, большинство инфор-
мации по энергоемким отраслям 
не всегда попадает в общую отчет-
ность Евростата и EIA. В некото-
рых странах для энергоемкой про-
мышленности есть особые льготы. 
Например, в Германии ряд отра-
слей химической и металлурги-
ческой промышленности может 
иметь цены на уровне или ниже 
среднероссийских, хотя, соглас-
но статистике, средняя цена кило-

ватт-часа будет выше на 5–6 цен-
тов, поясняет господин Роженко. 
«Методика может лишний раз под-
черкнуть перекосы и несправед-
ливости в действующем тарифном 
регулировании,— добавляет Ни-
колай Посыпанко из Vygon Con-
sulting.— Но в части защиты рос-
сийских экспортеров следует 
учитывать риск, что ЕС не призна-
ет наши цены на электроэнергию 
конкурентными».

«Задача любого правительст-
ва — обеспечение бесперебойно-
го энергоснабжения по минималь-
ной экономически обоснованной 
цене. Задачи „сравнить и сделать 
ниже, чем на Западе“ никогда не 
ставилось, а выдвижение таких 
требований — признание потре-
бителями провала своих кампа-
ний по повышению энергоэффек-
тивности»,— считает Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». По его 
оценкам, средние тарифы для 
промышленности РФ в три раза 
ниже среднего по ЕС, в два раза 
ниже Норвегии, в 2,5 раза ниже 
Австрии.

Полина Смертина

Россия настежь растворила кофе
Экспорт продукта вырос более чем на 60%

Пандемия COVID-19 и сни-
жение курса рубля вызвали 
рост экспорта растворимо-
го кофе из РФ. По итогам года 
объем поставок может уве-
личиться более чем на 60%, 
до 35 тыс. тонн, что позво-
лит России стать шестым по-
ставщиком продукта в мире. 
Осложнить экспорт может воз-
можное ужесточение госрегу-
лирования отрасли, что гро-
зит ростом цен и снижением 
конкурентоспособности рос-
сийского кофе, предупрежда-
ют участники рынка.

Экспорт растворимого кофе из 
РФ в 2020 году может вырасти бо-
лее чем на 60%, до 35 тыс. тонн. Та-
кой прогноз дает Российский экс-
портный центр (РЭЦ) на основе 
таможенных данных. По итогам де-
сяти месяцев объем экспорта кофе 
достиг 26,5 тыс. тонн стоимостью 
$130 млн. За весь 2019 год постав-

ки были на уровне 21,2 тыс. тонн. 
Осенью экспорт вышел на уро-
вень 4 тыс. тонн в месяц, говорят 
в РЭЦ. Объем поставок кофе из РФ 
на иностранные рынки может до-
стичь 35 тыс. тонн в этом году, под-
тверждает исполнительный ди-
ректор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков. В результате по объему 
экспорта кофе Россия поднялась 
с восьмого на шестое место среди 
экспортеров после Вьетнама, Брази-
лии, Германии, Испании и Индии.

Росту экспорта кофе из РФ спо-
собствовали пандемия COVID-19, 
на фоне которой фабрики в дру-
гих странах могли столкнуться 
со сложностями, а также деваль-
вация рубля, сделавшая для меж-
дународных компаний поставки 
с российских площадок более ин-
тересными, говорят в РЭЦ. Сниже-
ние потребления кофе вне дома 
в РФ из-за ограничений в связи 
пандемией также сделало экспорт 

более привлекательным, указыва-
ет Дмитрий Востриков. По его сло-
вам, с учетом актуальных прогно-
зов по курсу валют рост экспорта 
растворимого кофе сохранится как 
минимум до конца года.

Исполнительный директор 
«Русбренда» (включает Procter & 
Gamble, Nestle, Unilever, Coca-Co-
la, PepsiCo и пр.) Алексей Попови-
чев считает, что основная часть по-
ставок пришлась на продукцию 
глобальных компаний, локали-
зовавших производство в России. 
К примеру, у Nestle (бренд Nesca-
fe) есть завод в городе Тимашевске 
Краснодарского края (мощность на 
2014 год оценивалась в 34 тыс. тонн 
в год), а Jacobs Douwe Egberts (брен-
ды Jacobs, Carte Noire и др.) управ-
ляет предприятием мощностью 
27 тыс. тонн в Ленинградской об-
ласти. В компаниях не ответили на 
вопросы „Ъ“. Гендиректор ассоциа-
ции «Росчайкофе» Рамаз Чантурия 

отмечает, что в начале 2000-х годов 
международные компании пред-
почитали ввозить уже готовый 
кофе в РФ. Но в 2006 году прави-
тельство отменило ввозную пош-
лину на зеленый кофе и какао-бо-
бы, после чего и были построены 
заводы по переработке кофе, став-
шие базой для экспорта, рассказы-
вает он.

По данным РЭЦ, в число основ-
ных стран—импортеров россий-
ского растворимого кофе входит 
Белоруссия (7,3 тыс. тонн за десять 
месяцев), Казахстан (4,2 тыс. тонн) 
и Узбекистан (2,3 тыс. тонн). По сло-
вам господина Чантурии, произ-
водимый в России кофе уже доми-
нирует на рынках соседних стран, 
в том числе не входящих в Тамо-
женный союз. Он считает, что тен-
денция к росту экспорта сохранит-
ся. Растут поставки в Восточную 
Европу, есть определенные пер-
спективы для рынка Китая, хотя 

там длинное логистическое пле-
чо, что осложняет экспансию, рас-
суждает эксперт. К тому же, продол-
жает он, в России строятся новые 
предприятия по выпуску кофе. 
Так, ГК «Орими» (бренды Jardin, 
«Жокей») в прошлом году откры-
ла в Ленинградской области завод 
мощностью 4,2 тыс. тонн в год стои-
мостью 6,4 млрд руб. В «Орими» не 
ответили на вопросы.

По словам Рамаза Чантурии, по-
мешать дальнейшему росту экспор-
та может дополнительная нагрузка 
на бизнес со стороны государства: 
введение новых налогов, механиз-
мов контроля, бюрократических 
барьеров и пр., что увеличивает 
цену конечного товара и снижает 
его конкурентоспособность. Также 
есть риск резких валютных скач-
ков, в результате которых на неко-
торое время усложняется закупка 
сырья, указывает он.

Алексей Полухин

Прозвоночный минимум
Тарифы сотовой связи подстроились под доходы граждан
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Владельцы привилегированных 
акций банка «Возрождение» счи-
тают несправедливыми рассма-
триваемые коэффициенты об-
мена на акции БМ-банка. Управ-
ляющая компания (УК) «Арсаге-
ра», владеющая бумагами, счи-
тает, что в выигрыше окажутся 
собственники обыкновенных 
акций, то есть ВТБ, проводяще-
го консолидацию дочерних бан-
ков. Юристы отмечают, что сто-
имость оценки акций для обме-
на зависит от многих факторов, 
в том числе от дивидендной до-
ходности. Но эксперты считают 
валидными сомнения «Арсаге-
ры», поскольку в случае убытков 
клиенты предъявят претензии 
к ней, а не к ВТБ.

УК «Арсагера», которая является 
владельцем и доверительным управ-
ляющим привилегированных акций 
банка «Возрождение», направила об-
ращение наблюдательному совету 
ВТБ и жалобу в адрес Банка России. 
„Ъ“ ознакомился с копиями писем. 
Компания не согласна с коэффици-
ентами конвертации акций «Возро-
ждения» в ценные бумаги БМ-бан-
ка, которую в рамках консолидации 
дочерних банков рассматривает ВТБ 
(см. „Ъ“ от 16 декабря). В частности, 
планируется обмен из расчета 1 ак-
ция БМ-банка на 1,5 обыкновенной 
или на 4 привилегированные акции 
«Возрождения». Председатель прав-
ления УК «Арсагера» Василий Соловь-
ев оценил потенциальный ущерб для 
владельцев привилегированных ак-
ций в 600–650 млн руб.

УК просит набсовет ВТБ воздер-
жаться от установления разных коэф-
фициентов конвертации, так как это 
повлечет существенное ущемление 

прав владельцев «префов». По оцен-
ке компании, ВТБ, владеющий обык-
новенными акциями «Возрождения», 
приобретет одну акцию БМ-банка за 
1180 руб., а владелец привилегиро-
ванных — почти за 3146 руб. В пись-
ме в департамент противодействия 
недобросовестным практикам Бан-
ка России УК просит регулятора за-
щитить их права и не одобрять уста-
новление разных коэффициентов. 
Защищать имущественные права 
владельцев «префов» «Арсагера» на-
мерена и в суде.

В ВТБ считают «преждевремен-
ным комментировать данную тему», 
так как «процедура и ценовые пара-
метры интеграции банка еще не ут-
верждены». Вместе с тем там ука-
зывают, что по закону «стоимость 
ценных бумаг для целей конверта-
ции определяется на основе отче-
та независимого оценщика». При 
этом акционеры в случае несогласия 
с реорганизацией компании могут 
«продать свои акции по средневзве-
шенной рыночной цене». В ЦБ не от-
ветили на запрос „Ъ“.

«Арсагера» ссылается на одина-
ковые права владельцев обыкно-
венных акций и «префов» при лик-
видации банка и реорганизации, 
однако юристы сомневаются в пра-
вильности такого сравнения. При-
водимый в письме УК пример 
распределения имущества между ак-
ционерами при ликвидации банков 
не совсем корректный, считает стар-
ший юрист-практик адвокатского 
бюро «Линия права» Александр Куз-
нецов. «В рамках этой процедуры сто-
ит цель рассчитаться с кредиторами 
и распределить оставшееся имуще-
ство между акционерами пропорци-
онально размеру их пакета»,— ука-

зывает он. В рассматриваемом кейсе 
«можно провести параллель с обяза-
тельным предложением или прину-
дительным выкупом акций по требо-
ванию мажоритарного акционера». 
Бывают случаи, когда цена выкупа 
обыкновенных акций при сквиз-ау-
те выше, чем цена привилегирован-
ных, указывает господин Кузнецов. 
Другой собеседник „Ъ“ на финансо-
вом рынке отметил, что оценщик мо-
жет принимать во внимание установ-
ленную дивидендную доходность 
бумаг. В частности, по «префам» «Воз-
рождения» она закреплена в разме-
ре 20% от номинальной стоимости 
(2 руб. на 1 акцию). «Это делает невоз-
можным оценку обычных и привиле-
гированных бумаг по одной цене»,— 
считает он.

Практика подачи подобных исков 
не сильно распространена, говорит 
партнер правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Дмитрий 
Терентьев, и, по его мнению, такое 
письмо — одна из форм давления на 
банк. В рамках коллективного иска 
владельцы привилегированных ак-
ций «Возрождения» могут попросить 
принять обеспечительные меры в от-
ношении ВТБ в виде приостановки 
любых действий с акциями до при-
остановки спора в суде, а также по-
пробуют заблокировать принятие 
такой оценки конвертации акций, 
считает господин Терентьев. Вместе 
с тем, как указывает Александр Куз-
нецов, управляющая компания пы-
тается защитить в том числе «интере-
сы своих клиентов». По его словам, 
если клиенты получат убыток, то бу-
дут судиться с управляющей ком-
панией, а не с ВТБ.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

ВТБ попросили  
пойти на прямой обмен
Миноритариев «Возрождения» не устраивают  
условия конвертации акций в бумаги БМ-банка

Оператор пассажирского сообще-
ния с Крымом «Гранд Сервис Экс-
пресс» в 2021 году планирует уве-
личить объем перевозок на этом 
направлении на 65%. В этом году 
из-за коронавируса, заставивше-
го компанию отложить планы 
по расширению сети, перевоз-
ки не достигли плановых объе-
мов, но все же превысили 1 млн 
пассажиров. По мнению экспер-
тов, достижение нового показа-
теля зависит от эпидемиологи-
ческой обстановки: если корона-
вирус сохранится как серьезная 
проблема, это напрямую снизит 
пассажиропоток железной до-
роги, а также цены на авиабиле-
ты.  Перелеты составят серьезную 
конкуренцию переездам.

«Гранд Сервис Экспресс» (ГСЭ), 
оператор пассажирского сообщения 
с Крымом, в случае нормализации 
эпидемиологической обстановки 
планирует увеличить в 2021 году объ-
ем перевозок на полуостров на 65%. 
Об этом сообщил гендиректор ГСЭ 
Александр Ганов. Бизнес-план ком-
пании предполагает 2,03 млн пасса-
жиров в целом, в том числе 1,86 млн 
поездами «Таврия», при прогнозных 
итогах 2020 года в 1,24 млн и 1,13 млн 
человек соответственно, следует из 
материалов ГСЭ.

ГСЭ был выбран оператором же-
лезнодорожных перевозок в Крым 
осенью прошлого года, накануне 
открытия железнодорожной части 
Крымского моста. В январе оператор 
попал под санкции США, как и лич-
но господин Ганов, который в октя-
бре 2020 года оказался также и в санк-
ционном списке ЕС.

Поезд Петербург—Севастополь от-
правился в первый рейс 23 декабря 

2019 года, а на следующий день на-
чал курсировать поезд Москва—Сим-
ферополь. Начало продаж билетов со-
провождалось ажиотажным спросом 
(см. “Ъ“ от 9 ноября 2019 года), способ-
ствующим планам по расширению 
маршрутной сети.

В планы ГСЭ по введению но-
вых маршрутов вмешалась панде-
мия. Компания планировала еще с 25 
апреля запустить поезда из Симферо-
поля в Кисловодск, Мурманск и Ека-
теринбург, а также связать Москву 
и Санкт-Петербург с Евпаторией и Фе-
одосией. Однако из-за COVID-19 опе-
ратор «развернул маршрутную сеть 
только со снятием ограничений и от-
крытием курортного сезона с 1 июля», 
пояснил господин Ганов.

Год назад топ-менеджер оценивал 
прогнозный спрос в 2020 году на же-
лезнодорожные перевозки в Крым 
в 1,8 млн пассажиров (см. „Ъ“ от 11 но-
ября 2019 года), но итоговые цифры 
оказались ниже этого прогноза более 

чем на треть. Тем не менее уже в се-
редине июля ГСЭ запустил поезда из 
Москвы в Севастополь и Евпаторию, 
потом — из Симферополя в Волог-
ду, Адлер и Ростов-на-Дону. А с декаб-
ря оператор продлил маршрут Сим-
ферополь—Екатеринбург до Перми, 
Омска и Тюмени.

Государство в 2020 году субсиди-
рует ГСЭ инфраструктурные платежи 
в адрес ОАО РЖД и ФГУП «Крымская 
железная дорога» в связи с падением 
пассажиропотока из-за коронавируса. 
Помимо этого Южной пригородной 
пассажирской компании (ЮППК), 
подконтрольной ГСЭ, выделят в этом 
году субсидии в 500 млн руб., а самой 
ГСЭ — 982,7 млн руб. компенсации за 
перевозки в дальнем следовании по 
регулируемым тарифам.

По оценке главы Союза пассажи-
ров Кирилла Янкова, допандемиче-
ская оценка спроса (то есть исходные 
планы ОАО РЖД на 2020 год) в 1,8 млн 
пассажиров была вполне реалистич-
на и, возможно, даже занижена: экс-
перт говорит о 2 млн пассажиров, на-
поминая, что при Советском Союзе 
пассажиропоток был еще выше.

Что касается 2021 года, все зави-
сит от эпидемиологической обста-
новки, говорит господин Янков: если 
она сохранится в сегодняшнем виде, 
то пассажиропоток будет ниже. Это 
произойдет в том числе и потому, 
что в пандемию внутренние цены на 
авиабилеты существенно снизились, 
и в таком случае авиатранспорт оття-
нет на себя часть потенциальных пас-
сажиров железной дороги. Если же 
общая ситуация вернется к положе-
нию вещей в 2019 году, то господин 
Янков считает прогноз ГСЭ вполне 
реалистичным.

Наталья Скорлыгина

Крым подъезжает к двум миллионам
Железные дороги рассчитывают на резкий рост пассажиропотока  
в следующем году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К концу года практически вос-
становился после «коронакри-
зиса» рынок автокредитова-
ния. Объем выданных средств 
за 11 месяцев превысил пока-
затель аналогичного периода 
прошлого года, несмотря на то 
что сегмент сильнее всех просел 
в апреле—мае. Этому способст-
вовали реализация отложенно-
го спроса, действие госпрограмм 
автокредитования и опасения 
покупателей, что цены на авто-
мобили вырастут.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), по ито-
гам ноября 2020 года было выда-
но 88,5 тыс. автокредитов на сумму 
77,9 млрд руб. Средний размер креди-
та составил 880,5 тыс. руб. Для срав-
нения: за 11 месяцев 2019 года было 
выдано 74,3 тыс. кредитов на сумму 
61,9 млрд руб. Рост рынок автокреди-
тования демонстрирует, несмотря 
на резкий провал весной — в пери-
од коронавирусных ограничений. 
Так, в апреле число выданных авто-
кредитов составило 20,3 тыс. (на сум-
му 14,2 млрд руб.), что меньше в 4,5 
раза в количественном и в 5,5 раза 
в денежном выражении, чем в до-
кризисном марте.

Если не считать ипотеку, проде-
монстрировавшую в 2020 году ре-
кордный рост благодаря программам 
господдержки, то рынок автокредито-
вания показал наилучшие результаты 
среди остальных сегментов рознич-
ного кредитования. Для сравнения: 

за 11 месяцев было выдано 1,3 млн 
потребкредитов на сумму 288,9 млрд 
руб. и 797,2 тыс. новых кредитных 
карт с общим лимитом 54,7 млрд руб. 
По итогам ноября 2019 года эти пока-
затели составляли 1,6 млн потребкре-
дитов на 272,8 млрд руб. и 962,1 тыс. 
кредитных карт (60,8 млрд руб.).

В условиях экономического спа-
да залоговое кредитование, как пра-
вило, демонстрирует большую устой-
чивость: банки ужесточают политику 
в отношении более рискованных сег-
ментов (кредиты наличными, кредит-
ные карты) и стараются компенсиро-
вать выпадающие доходы в более 
надежных сегментах типа автокре-
дитования и ипотеки, поясняет тен-
денцию управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Михаил 
Доронкин. Быстрое восстановление 
сегмента автокредитования было об-
условлено реализацией отложенно-
го спроса на покупку автомобилей, 
который сформировался весной, 
в период жестких карантинных огра-
ничений, поясняет директор по мар-
кетингу НБКИ Алексей Волков. Кро-
ме того, активность на авторынке 
обеспечили расширение условий го-
спрограмм льготного автокредитова-
ния и опасения потребителей относи-
тельно роста цен на автомобили. «Это 
привело к росту средней суммы авто-
кредита на 10% (с января по ноябрь — 
до 880 тыс. руб.),— замечает господин 
Доронкин.— А снижение кредитных 
ставок повысило доступность ссуд 
даже при падающих доходах».

Что касается дальнейшей дина-
мики на рынке автокредитования, то 
в декабре 2020 года — первом квар-
тале 2021 года в сегменте ожидает-
ся падение, уверен исполнительный 
директор «Автостата» Сергей Удалов. 
В ноябре завершилось действие го-
спрограммы льготного автокредито-
вания, напоминает он.

Программы льготного автокреди-
тования в 2020 году обошлись бюд-
жету в 17 млрд руб. и действовали 
дольше, чем в предыдущие годы,— 
до ноября. Для сравнения: в 2019 
году финансирование было исчерпа-
но сначала в марте—апреле, а потом 
в июле—октябре (всего 9 млрд руб.). 
Правительство все так же давало скид-
ку на аванс в 10% от стоимости автомо-
биля, но максимальная цена выросла 
до 1,5 млн руб., что позволило незна-
чительно расширить круг моделей.

Банки соглашаются, что 2020 год, 
несмотря на пандемию был удачным 
для автокредитования. Некоторые 
клиенты приобретали автомобиль 
в кредит в качестве инструмента для 
вложения и сохранения средств с уче-
том волатильности валютных курсов, 
замечает начальник управления про-
дуктовой политики Русфинанс-банка 
Алексей Бессонов. Несмотря на слож-
ный период и провал продаж во вто-
ром квартале, 2020 год можно назвать 
успешным для бизнеса, заключает он. 
По итогам года банк ожидает, что про-
дажи достигнут уровня 2019 года.

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Автокредиты набрали скорость
Рынок оправился от последствий пандемии

Средний «чек» телефонного зло-
умышленника из псевдобанка в 10–
15 тыс. руб. оценивал в феврале 2020 
года в интервью «Российской газете» 
замдиректора департамента Банка 
России по информационной безопас-
ности Артем Сычев.

В 2020 году встретились два усили-
вающих друг друга тренда: ежегодный 
значительный рост мошенничества 
и переход населения на удаленную ра-
боту, которая повышает значимость 
средств коммуникации и лояльность 
людей к входящим незнакомым звон-
кам, полагает руководитель цент-
ра мониторинга и реагирования на 
 инциденты Jet CSIRT компании «Ин-
фосистемы Джет» Алексей Мальнев.

По данным «Лаборатории Каспер-
ского», в России в 2020 году среди 

всех входящих с неизвестных номе-
ров доля спама составила 63%, а доля 
звонков с подозрением на мошенни-
чество — 5,9%. Мошенники усовер-
шенствовали тактику и делегирова-
ли первичный обзвон роботам, чтобы 
удешевить стоимость атаки, писал „Ъ“ 
27 октября. Для борьбы с колл-цент-
рами в тюрьмах Федеральная служба 
исполнения наказаний предлагала 
установить технику, генерирующую 
помехи сотовой связи (см. „Ъ“ от 
1  октября).

Пока регуляторные инициати-
вы не привели к заметному эффек-
ту, а в случае с программными ме-
тодами борьбы с нежелательными 
звонками возникает вопрос к разра-
ботчикам подобных приложений: 
им будут доступны как минимум 
номера не только мошеннических 
входящих звонков, но и всех осталь-

ных, отмечает руководитель отде-
ла мониторинга и реагирования 
на инциденты CERT-GIB Александр 
 Калинин.

В 2020 году мошенники уже уве-
личили свою активность не просто 
на десятки процентов, а в несколько 
раз, а перед Новым годом, как перед 
любым большим праздником, актив-
ность телефонного фрода вырастет 
еще больше, ожидают в IT-компании 
«Крок». Всплеск возможен, но, скорее 
всего, будет незначительным, возра-
жает Сергей Голованов. По его сло-
вам, финансовые организации и те-
леком-операторы активно борются 
с мошенниками и блокируют их но-
мера, хотя существенно улучшить 
ситуацию сможет только повыше-
ние финансовой и цифровой грамот-
ности граждан.

Юлия Степанова

Не пойман — не разговор

План на 2021 год для нас — 
1,863 млн человек,  

но при нормализации 
эпидемиологической 

обстановки
Александр Ганов, 

гендиректор «Гранд Сервис Экспресс»,  
23 декабря
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«Газпром» проиграл польской 
PGNiG на очередном этапе судеб-
ного спора вокруг изменения 
формулы цены по ямальско-
му контракту на поставку газа. 
«Газпром» уже заплатил  PGNiG 
$1,5 млрд в соответствии с ре-
шениями Стокгольмского арби-
тража, но оспорил эти решения 
в государственном суде.  Теперь 
суд отклонил первую из апел-
ляций «Газпрома». В «Газпро-
ме», впрочем, отмечают, что 
 отклонена лишь жалоба на про-
межуточное решение арбитра-
жа, надеясь на иной вердикт 
по окончательному решению.

Шведский апелляционный суд 
округа Свеа 23 декабря отклонил 
требование «Газпрома» и «Газпром 
экспорта» об отмене частичного ре-
шения Стокгольмского арбитража, 
который ранее вынес решение о пе-
ресмотре цен на поставку газа в Поль-
шу по ямальскому контракту, сооб-
щила польская PGNiG 23 декабря.

В 2015 году PGNiG инициирова-
ла арбитражное разбирательство 
в отношении «Газпрома» и «Газпром 
экспорта», требуя пересмотреть 
цены поставки по контракту, заклю-
ченному в сентябре 1996 года. Он 
предусматривал поставку 9,8 млрд 
куб. м газа в год, изначально цено-
образование было привязано к сто-
имости нефти, срок действия кон-
тракта — до 2022 года.

Стокгольмский арбитраж 30 
июня 2018 года вынес промежуточ-
ное решение о том, что PGNiG име-
ла право требовать снижения цены, 
а также о принципах корректиров-
ки ее формулы. «Газпром» пытается 
доказать, что в данном споре суд вы-
шел за пределы своих полномочий, 
поскольку установил фактически но-
вую формулу цены в контракте с PG-
NiG, чего ни «Газпром», ни польская 
компания делать не просили.

Согласно заявлению PGNiG, 
шведский суд отклонил жалобу «Газ-
прома» на превышение арбитражем 
своих полномочий по формальным 
причинам. Суд также отклонил жа-
лобу «Газпрома» на выводы арби-
тража о том, что PGNiG имела осно-
вания требовать пересмотра цены 
и выполнила договорные условия, 
дающие ей право выставить такие 
требования к «Газпрому». Суд не пре-
доставил «Газпрому» право на об-
жалование, следовательно, его ре-
шение окончательно, следует из 
заявления PGNiG.

При этом суд округа Свеа продол-
жит производство по другой жалобе 
«Газпрома» — на окончательное ре-
шение арбитража, которое было вы-
несено 30 марта 2020 года. Согласно 
этому решению, «Газпром» должен 
вернуть PGNiG $1,5 млрд переплаты 
по долгосрочным контрактам за пе-
риод с 1 ноября 2014 года. «Газпром» 
уже выплатил эти средства.

В «Газпром экспорте» считают, 
что отклонение апелляции на про-
межуточное решение не влияет на 
обжалование окончательного ре-
шения. «Фактически в споре сохра-
няется статус-кво»,— утверждают 
в компании.

Управляющий партнер «Кульков, 
Колотилов и партнеры» Максим Куль-
ков отмечает, что сторона, недоволь-
ная решением апелляционного суда, 
может обжаловать его в Верховном 
суде Швеции, но сделать это может, 
только если апелляционный суд дал 
разрешение на это. Верховный суд 
в свою очередь берется пересматри-
вать такие дела в исключительных 
случаях — когда спорный вопрос 
имеет большое значение для право-
применительной практики, в этом 
случае рассмотрение дела может за-
нять примерно год — полтора года. 
Партнер консалтинговой компании 
QUORUS Евгений Жилин также отме-
чает, что польская компания, судя по 
всему, действительно одержала побе-
ду в споре по промежуточному реше-
нию: «Решения апелляционного суда 
округа Свеа могут быть обжалованы 
в Верховном суде только в том случае, 
если сам апелляционный суд устано-
вит, что жалоба содержит в себе эле-
менты, которые затрагивают вопро-
сы прецедентного значения. В 99,9% 
случаев заявителям не удается прео-
долеть этот барьер».

Татьяна Дятел

«Газпром» проигрывает 
Польше по цене
Апелляция на решение арбитража отклонена Взносы по негосударственно-

му пенсионному обеспечению 
(НПО) негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) в этом 
году могут сравняться с выпла-
тами по добровольным програм-
мам, и если положение в секторе 
не изменится, стоит ожидать уже 
превышения выплат. Через не-
сколько лет такой динамики воз-
можно сокращение объема пен-
сионных резервов. С учетом мас-
совых выплат по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС) 
это может привести к маргина-
лизации всей индустрии НПФ.

В этом году впервые за шесть лет 
НПФ может столкнуться с падени-
ем взносов по добровольным пенси-
онным программам. Это следует из 
оценки «Эксперт РА», сделанной на 
основе отчетности фондов. При этом 
растущий объем выплат негосударст-
венных пенсий по НПО «почти пол-
ностью нивелирует приток новых 
средств на рынок», указывают анали-
тики агентства. Это новая ситуация, 
с которой столкнулся рынок НПФ,— 
ранее взносы по НПО всегда с лихвой 
покрывали выплаты. 

• На конец третьего квартала обя-
зательства фондов перед участни-
ками добровольных пенсионных про-
грамм составляли 1,2 трлн руб. 
У 40 НПФ, работающих с такими 
программами, было 6,2 млн клиен-
тов. Количество граждан, которым 
частные фонды выплачивают него-
сударственную пенсию, составляло 
1,6 млн.
Рынок НПО крайне концентриро-

ван. На десять крупнейших фондов 
приходится 89% всех обязательств по 
добровольным программам. За три 
квартала 2020 года в них поступило 
на 9,5% меньше взносов, чем за тот же 

период 2019 года, говорят в «Эксперт 
РА»: «Отрицательная динамика взно-
сов в первую очередь связана с сокра-
щением поступлений в рамках кор-
поративных пенсионных программ 
(КПП)». По мнению аналитиков агент-
ства, негативная динамика «связана 
не столько с оптимизацией расходов 
компаний» на фоне пандемии корона-
вируса, сколько «с последствиями за-
тяжного кризиса в отрасли» на фоне 
стагнациии корпоративного сегмента.

Последний долго был драйве-
ром добровольных пенсионных про-
грамм. Однако в ходе кризиса 2008 
года бурный рост остановился. «Кор-
поративные НПФ столкнулись с рез-
ким сокращением расходов компаний 
на социальные программы»,— вспо-
минает советник по НПО НПФ «Ал-
мазная осень» Михаил Аранжереев. 
Стагнация корпоративного НПО про-
должилась до 2013 года, а в 2014 году 
уже началось падение. «С рынка ушли 
многие игроки, занимавшихся корпо-
ративным НПО: старые программы пе-
редавали в другие фонды, а новые не 
делали»,— отмечает гендиректор «Те-
леком-союза» Светлана Касина.

«Сейчас число работодателей, гото-
вых финансировать прибавку к пен-
сии сотрудников, в стране почти не 
растет. Основной приток взносов 
обеспечивают несколько десятков 

крупных предприятий с госучастием, 
уровень проникновения программ 
во многих из них уже достиг свое-
го предела»,— отмечают в «Эксперт 
РА». Таким образом, темпы прироста 
НПО в последние годы «едва покры-
вали уровень инфляции». Одновре-
менно в сегменте НПО растут выпла-
ты клиентам — с 2013-го по 2020 год 
они удвоились. По оценке агентства, 
в этом году выплаты (включая выкуп-
ные суммы) могут составить около 
100 млрд руб., тогда как новые взно-
сы — лишь около 106 млрд руб.

«Если сохранится статус-кво, мож-
но ожидать, что уже по итогам 2021 
года выплаты НПФ по НПО превы-
сят взносы»,— отмечает младший ди-
ректор «Эксперт РА» Артем Афонин. 
По его словам, с падением доходно-
стей инвестиций на фоне низких ста-
вок через несколько лет можно будет 
ожидать и сокращения объема ре-
зервов НПФ. Отсутствие перспектив 
в ОПС, добавляет эксперт, начало мас-
совых выплат в сегменте (см. „Ъ“ от 
27 августа), а также сокращение пен-
сионных резервов — все это может 
привести к маргинализации рынка 
частных фондов, активы которых су-
щественно снизятся, а также ударить 
по индустрии, вокруг них: управляю-
щих компаний, брокеров и так далее.

Илья Усов

Кадры берут свое
Негосударственным пенсионным программам  
не хватает новых денег

Владелец Московского ювелирного завода (МЮЗ) 
Лев Леваев изменил планы на этот актив. Теперь 
AFI Development, где бизнесмену принадлежит ос-
новной пакет акций, может построить на терри-
тории предприятия площадью 2,4 га 65–70 тыс. 
кв. м жилья. В 2015 году участок рассматривался 
под проект торгового центра, но кризис мог за-
ставить поменять концепцию.

AFI Development, доля в котором принадлежит Льву 
Леваеву (в 2018 году Forbes оценивал его состояние 
в $1 млрд), может застроить территорию связанного с биз-
несменом Московского ювелирного завода. На участке 
размером 2,4 га на Нагатинской, 5 планируется построить 
жилой комплекс. Об этом рассказал источник „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. Собеседник „Ъ“, близкий к AFI Devel-
opment, уточнил, что проект пока в проработке. В самой 
компании от комментариев отказались. В ОАО «Москов-
ский ювелирный завод» заявили, что незнакомы с плана-
ми закрытия или переезда предприятия.

Планы по застройке территории Московского юве-
лирного завода уже были. Как следует из протокола за-
седания градостроительно-земельной комиссии, с ко-
торым ознакомился „Ъ“, в 2015 году там планировалось 
построить торгцентр площадью 60 тыс. кв. м. Анали-
тик департамента жилой недвижимости Accent Capi-
tal Игорь Талалов говорит, что торговая недвижимость 
в данной локации вряд ли была бы уместна, так как пока 
насыщенность жилой застройки в районе невысокая.

К тому же кризис в сегменте торговой недвижимо-
сти мог поменять планы девелопера относительно стро-
ительства торгцентра, добавляет партнер Colliers Inter-
national Владимир Сергунин. По данным Knight Frank, 
в этом году в России не будет введено 30–40% от обще-
го объема заявленного предложения (около 2 млн кв. м) 
торговой недвижимости. Пока эти объекты перенесены 
на 2021 год, но консультанты не исключают дальнейшей 
корректировки и растягивания сроков ввода заявлен-
ных проектов на пять лет. 

Помимо здания для производства ювелирных изде-
лий в Москве у Московского ювелирного завода есть пло-
щадка в Перми. Гендиректор Гильдии ювелиров России 
Эдуард Уткин напоминает, что объемы производства в от-
расли с начала года упали на 40%, а из-за роста цен для ко-
нечного потребителя примерно на 50% и падения спроса 
выручка от продаж осталась на прежнем уровне. По его 
словам, завод в Москве логичнее перебазировать за пре-
делы столицы: в городской черте налоги на землю и на 
имущество гораздо выше. Господин Уткин добавляет, что 
на рынке ювелирных изделий закрылось около 30% ма-
лых и средних предприятий, а из-за кризиса в связи с ог-
раничениями для борьбы с пандемией COVID-19 и паде-
нием доходов даже крупные игроки не могут позволить 
себе расширять производство. 

Наиболее ликвидным вариантом использования тер-
ритории Московского ювелирного завода партнер Cush-
man & Wakefield Алан Балоев называет застройку жилой 
недвижимостью. С ним соглашается Игорь Талалов: в бли-
жайшие пять лет Нагатино-Садовники сменит админис-
тративно-производственную направленность на обще-
ственно-жилую. Он указывает на планы застройщиков 
относительно редевелопмента территорий «Каширского 
двора-2» и делового центра «Авангард», которые находят-
ся вблизи новой площадки AFI Development. 

По подсчетам Алана Балоева, на месте Московского 
ювелирного завода можно построить около 65–70 тыс. 
кв. м жилья, из которых реализовать можно 50 тыс. кв. м. 
Инвестиции в такой проект он оценивает в 5–6 млрд руб. 
без учета стоимости земли. У Владимира Сергунина оцен-
ка чуть ниже. По его мнению, в проект необходимо вло-
жить 4–4,5 млрд руб., а выручка от него будет 10–11 млрд 
руб. Однако окружение площадки может наложить ог-
раничения на строительство жилья на этой территории. 
Трамвайные пути и рядом стоящая церковь, вероятно, 
могут скорректировать плотность застройки на участке, 
отмечает источник „Ъ“ на рынке недвижимости. 

Дарья Андрианова

Украшения пойдут на жилье
Территорию МЮЗ могут застроить

Госдума приняла законопро-
ект о реформе рынка букмеке-
ров, существенно повышаю-
щий  размер их целевых отчи-
слений на спорт. По предвари-
тельным оценкам, теперь они 
будут отдавать спортивным фе-
дерациям и лигам до 25% своей 
выручки против всего 1% год 
назад. Участники рынка ждут 
закрытия небольших контор, 
сокращения рекламных бюд-
жетов у крупных и оттока поль-
зователей к нелегальным бук-
мекерам.

Госдума 23 декабря приняла во 
втором и третьем чтении обнов-
ленный законопроект о рефор-
ме регулирования букмекерско-
го рынка, внесенный депутатами 
«Единой России». После первого 
чтения он существенно изменился. 
В прежней версии предполагалось, 
что букмекеры будут перечислять 
на поддержку спорта 1% доходов 
от ставок в течение квартала, при 
этом минимальный объем таких це-
левых отчислений в пользу одной 
спортивной федерации или лиги 
составлял 5 млн руб. Теперь порог 
по каждой лиге отменился, букме-
керы должны будут отчислять им 
совокупно 1,5% квартальной выруч-
ки, а минимальный объем отчисле-
ний за квартал всем лигам вырос до 
30 млн руб.

Сейчас букмекеры обязаны пе-
реводить в пользу спортивных фе-
дераций 5% доходов, но не менее 
15 млн руб. в квартал. Этот рынок 
регулируется двумя СРО, при ко-
торых работают два центра учета 
перевода интерактивных ставок. 
Новый закон передает их полномо-
чия публично-правовой компании 

«Единый регулятор азартных игр», 
чьим учредителем будет Росиму-
щество (вместо Минфина в версии, 
прошедшей первое чтение). Она бу-
дет управлять отчислениями букме-
керов в пользу спортивных федера-
ций и лиг. На базе этого регулятора, 
как предполагает финальная вер-
сия закона, будет создана инфор-
мационная система для контроля 
букмекеров, она будет передавать 
и хранить информацию обо всех 
принятых ставках.

Законопроект был внесен 13 ноя-
бря, 8 декабря принят в первом чте-
нии. Его стремительное принятие 
стало для отрасли «шоком», ведь ре-
форма критически повлияет на ее 
доходы, констатирует основатель 
портала «Рейтинг букмекеров» Па-
руйр Шахбазян. В конце этого года 
букмекеры стали платить целевые 
отчисления со ставок не только на 
российские соревнования, но и на 
международные и в этом году уже 
перевели в три-четыре раза боль-
ше, чем в прошлом, считает госпо-
дин Шахбазян. После вступления 
в силу нового закона отчисления 
могут вырасти до 20–25% выручки 
букмекера, прогнозирует он. «Рей-
тинг букмекеров» оценивает выруч-
ку легальных российских контор за 
2019 год в 200 млрд руб., а целевые 
отчисления — в 1,15 млрд руб., или 
около 0,6%. Букмекерам придется 
увеличивать маржу на события, ко-
торая сейчас составляет 7–10%, за-
ключает Паруйр Шахбазян.

Реформа уронит рентабельность 
этого бизнеса, согласен заместитель 
гендиректора «Лиги ставок» Игорь 
Столяров. «Первое, чего можно ожи-
дать,— букмекеры будут резко со-
кращать маркетинговые бюджеты 

и в разы урезать спонсорские кон-
тракты, что приведет к серьезному 
кризису спортивных СМИ, доходы 
которых зависят от этого»,— преду-
преждает он. На фоне роста коэф-
фициентов клиенты начнут пере-
ходить к офшорным букмекерам, 
с выигрышей у которых не платит-
ся налог на прибыль, предостере-
гает Паруйр Шахбазян. Хотя сейчас 
из-за активной блокировки неле-
гальных букмекеров игроку уйти 
в серую зону сложнее, чем пару лет 
назад, из-за реформы и снижения 
коэффициентов оттока значитель-
ной части клиентов в тень не избе-
жать, солидарен Игорь Столяров. 
1,5% с каждого пари — это очень 
много, пишет руководитель «Пари-
матч СНГ» Дмитрий Сергеев в своем 
Telegram-канале: «Государство об-
ложило налогом не букмекерские 
конторы, а самих игроков, потому 
что именно они теперь вынуждены 
будут оплачивать эти затраты».

Эксперты ожидают консолида-
ции рынка и сокращения числа 
участников. Не дожидаясь вступ-
ления в силу закона, о завершении 
приема ставок объявила компа-
ния «Вулканбет». В 2021 году ры-
нок могут покинуть еще один-два 
оператора, допускает Паруйр Шах-
базян. «В ближайшее время ры-
нок ожидает масса титанических 
сдвигов — компании будут консо-
лидироваться, переименовывать-
ся, диверсифицировать бизнес»,— 
прогнозирует Игорь Столяров. 
«Плохо будет всем букмекерам, 
у кого маленькая выручка»,— рас-
суждает Дмитрий Сергеев, ожидая 
сокращения количества активных 
букмекерских компаний до 10–12.

Валерия Лебедева

Букмекеров выставляют на спорт
Госдума одобрила реформу игорного рынка

В АОТ отмечают, что еще более сложным, чем этот год, 
для санаторно-курортной отрасли может стать первый 
квартал будущего года — это период традиционно низ-
кого спроса на услуги здравниц. Аналитики поясняют, 
что в текущем году многим здравницам не удалось нако-
пить дополнительных средств, которые обычно расходу-
ются на текущую деятельность в низкий сезон и на про-
ведение ремонтных работ. Медицинский директор АОТ 
Михаил Данилов считает, что определяющим фактором 
для здравниц в следующем году будет санитарная обста-
новка: если заболеваемость пойдет на спад, им удастся 
выйти на 80–90% от показателей 2019 года. 

С учетом сложившихся реалий в своем исследовании 
АОТ советует санаториям сделать ставку на накопление 
резервов, оптимизацию персонала с сохранением наи-
более ценных медицинских кадров, планировать воз-
можный секвестр расходов, вырабатывать механизм 
быстрой консервации объектов и определять каналы 

привлечение кредитов. Но сами здравницы пока рассу-
ждают позитивней. Управляющий акционер «Лаго-На-
ки» Татьяна Мамонтова отмечает, что ее здравнице, 
скорее всего, не придется сокращать персонал: объект 
сконцентрировался на лечебных программах, спрос на 
которые остался высоким. Гендиректор санатория «За-
полярье» Сергей Меренков поясняет, что объект с ново-
го года выводит часть функций (кадровое делопроиз-
водство, бухгалтерская отчетность, IT-сопровождение) 
на аутсорсинг. 

Найти средства здравницам сейчас не так просто. Ди-
ректор департамента консалтинга KPMG в России и СНГ 
Ксения Суркова говорит, что сейчас на инвестицион-
ную привлекательность санаторно-курортной отрасли 
негативно влияет общая неопределенность на рынке. 
Партнер «НЭО Центра» Алексей Волостнов констатиру-
ет, что срок возврата инвестиций в этот бизнес растет, 
связывая тренд с неблагоприятной экономической об-
становкой. 

Александра Мерцалова

Редкие выдались человеко-дни
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первые лица

В отличие от большинства транспорт-
ных отраслей железнодорожные кон-
тейнерные перевозки во время пан-
демии стремительно взлетели. О не-
предвиденном росте объемов на 60%, 
сокращении ценового спреда между 
железнодорожными и морскими пе-
ревозками и о пилотных перевозках 
санкционных грузов под пломбой „Ъ“ 
рассказал гендиректор АО «Объединен-
ная транспортно-логистическая ком-
пания — Евразийский железнодорож-
ный альянс» (ОТЛК ЕРА) Алексей Гром.

— Как повлияла пандемия на разви-
тие железнодорожного контейнерного 
транзита?
— Я могу говорить только об объемах ОТЛК 
ЕРА. Но, поскольку доля компании на на-
правлении Китай—Европа уже превысила 
90%, можно относительно полно рассказать 
обо всем сегменте. Конечно, мы рассчитыва-
ли на рост объемов — такой и была главная 
задача. Но в итоге фиксируем совсем не те ре-
зультаты, которые планировали именно на 
этот год,— достижение этого объема перево-
зок, согласно стратегии, ожидали на конец 
2022 года. В течение двух лет рассчитывали 
на прирост 30%, в этом же году — уже 60%.

С апреля объем в нашем транзитном сер-
висе удвоился, а система в целом, цепочка 
поставки, фактически не сбоила. Понятно, 
что периодически были задержки: к приме-
ру, надо перевести 200 контейнеров при пла-
не 100. Поэтому в сжатые сроки нужно было 
«подтягивать» и дополнительные инфра-
структурные возможности, и менять техно-
логию под растущий объем. Но в целом серь-
езных недоработок, в результате которых мы 
бы просто встали и стояли, не было. С начала 
года в нашем сервисе перевезено уже более 
500 тыс. контейнеров.
— Надеетесь сохранить темпы?
— Мы понимаем, какая может быть даль-
нейшая перспектива роста, и нам ни в коем 
случае нельзя останавливаться: нужно сно-
ва вернуться к аудиту технологии, к провер-
ке возможностей инфраструктуры. К кон-
цу года мы видим, что коридор уже близок 
к максимальным значениям сквозной про-
пускной способности.

Да, ОАО РЖД может дополнительно взять 
и свободно перевезти еще 300 тыс. контей-
неров, но это сердцевина нашего маршрута, 
а есть еще пограничный переход Китай—
Казахстан, где могут возникнуть техноло-
гические сложности и ограничения. А это 
важнейшее звено всей цепочки. Схожая си-
туация — на границе Белоруссии с Поль-
шей, Калининградской области с Польшей 
и с маршрутами short sea (морские перевоз-
ки на относительно короткие дистанции, 
включая каботаж.— „Ъ“).

Должен отметить, что, если бы не кали-
нинградское направление, нам, наверно, 
было бы сложнее, и хорошо, что оно у нас се-
годня есть. Хорошо, что оно развилось до регу-
лярных сервисов и принимает несколько пар 
поездов в сутки, а не в неделю, как раньше.

— Какова его доля в вашем общем кон-
тейнеропотоке?
— Пока небольшая, мы только начали: если, 
допустим, на Брест сегодня идет 10–12 ки-
тайских поездов в сутки, то на Калинин-
град — три-четыре поезда в сутки. Тем не 
менее удалось убедить и китайских, и евро-
пейских грузовладельцев, что это очень хо-
рошее направление и перспективный но-
вый коридор.

Мы рады, что никакие внешние факторы 
не ослабляют общую сфокусированность на 
целях объема роста перевозок. Сегодня мы 
можем конкурировать не только по скорости, 
но и уже по ценовому параметру, по тариф-
ным условиям с морским транспортом. И, ко-
нечно же, продолжать оставаться значитель-
но, в десятки раз, дешевле авиатранспорта.
— Какой сейчас разрыв между морскими 
тарифами и вашими?
— Если рассматривать порт—порт в направ-
лении Китай—Европа и терминал—терми-
нал от границы с Китаем до границы с Евро-
пой, разницы уже почти нет, в пределах €100 
за 40-футовый контейнер. Когда-то она была 
в разы выше, никто не верил, что цена мо-
жет быть в том числе одним из конкурент-
ных преимуществ железной дороги. Мы ве-
зем почти за те же деньги от границы Китая 
до границы с Европой, но в три-четыре раза 
быстрее.
— Говорят, во время первой волны огра-
ничений море очень сильно демпингова-
ло, ставки снизились,— это так?
— Вы знаете, море периодически сильно 
демпингует, а затем идет в серьезный рост. 
Думаю, что эта не очень стабильная «кардио-
грамма» тоже послужила фактором, из-за ко-
торого грузоотправители приняли решение 
сменить вид транспорта. Их ведь прежде все-
го волнует стабильность. И не только самих 
сервисов, но и цен.

За время работы мы снизили комплекс-
ную ставку на некоторых направлениях бо-
лее чем на 30%. Но у нас нет задачи быть де-
шевле морского транспорта: у каждого свои 
преимущества, и мы понимаем, что морские 
перевозки тоже могут в какой-то момент 
скорректироваться. Мы хотим утвердить 
в сознании клиентов, что сервис стабилен 
в отношении технологий, инфраструктуры, 
скоростных и стоимостных показателей. Ин-

терес может также подогревать фактор эко-
логичности железнодорожного транспор-
та: вопросам экологии уделяется все больше 
внимания.
— За какой период ставки снизились на 
30%?
— Мы пришли командой в начале 2016 года, 
провели анализ себестоимости, нашли ре-
зервы для оптимизации затрат, и пошло сни-
жение. Оно не касалось инфраструктурных 
тарифов.

Есть заблуждение, что ОТЛК ЕРА получает 
«тарифный эксклюзив» от акционеров. Это 
миф. Инфраструктурные тарифы по нашему 

коридору не уменьшаются, а в некоторых 
случаях даже растут, и в абсолютном выра-
жении, и в относительном,— например, по 
показателям дополнительных сборов.

Кроме того, для работы по данным тари-
фам нам необходимо выполнить гаранти-
рованный годовой объем перевозки. Такого 
дополнительного условия нет ни на одном 
транзитном коридоре на сети ОАО РЖД. По-
этому наша оптимизация ставки проходит за 
счет вагонной составляющей, технологиче-
ских решений. Пока считаем, что на хороший 
уровень тарифной привлекательности мы 
уже вышли. Дальше будем ориентироваться.
— Вы свой тариф везде платите во фран-
ках?
— Да, транзитный тариф зафиксирован 
в швейцарских франках, они почти не де-
вальвируются. И если вы возьмете, напри-
мер, тариф по инфраструктуре ОАО РЖД, то 
за среднее расстояние, которое мы по ней 
проходим,— 2–2,5 тыс. км в зависимости 
от маршрутов и погранпереходов — наш та-
риф составляет от $600–650 за 40-футовый 
контейнер. А если вы на это же расстояние 
поедете по прейскуранту 10-01 (базовый, 
внутренний тариф ОАО РЖД.— „Ъ“), то с вас 

возьмут $400–450. Так что перевозки дейст-
вительно очень выгодны для инфраструкту-
ры: доходность по ним максимальная, и они 
номинированы в твердой валюте.
— И все же, будет ли рост перевозок столь 
же быстрым в 2021 году?
— Начался-то год не со скачка, а, наобо-
рот, с проседания объемов в феврале, ког-
да Китай у нас практически встал и объемы 
в основном шли из Европы. Китай очень бы-
стро закрылся. И в феврале мы срочно меня-
ли технологию под то, что объемы шли толь-
ко из Европы в Китай, обратно почти ничего 
не ехало.
— Так же не бывает практически никогда.
— Не бывает. Но в 2020 году все, что было не-
обычно ранее, стало реалиями, и так и будет 
происходить дальше. Китай все делает очень 

быстро: закрывается быстро и также быстро 
открывается. В марте ситуация поменялась 
еще раз с ног на голову, то есть Китай стал 
быстро восстанавливаться, а в Европе нача-
лись локдауны,— и снова нам приходилось 
менять технологии «в дороге». Скачок на са-
мом деле начался где-то с апреля-мая, когда 
вдвое выросли объемы по сравнению с 2019 
годом. Но мы были готовы и в сжатые сроки 
донастроили все необходимое, чтобы не от-
казать ни в одной заявке.

Что касается будущего, конечно, наша 
основная задача в том, чтобы сохранить 
рост. Он не будет таким скачкообразным, как 
в этом году. Если 2021 год будет годом выхода 
мировой индустрии из пандемии, то и дру-
гие виды транспорта активно попытаются 
этим воспользоваться. Но на свою долю ро-
ста мы будем рассчитывать и делать все, что-
бы он составил не менее 10%.
— Какой объем перевозок вы прогнози-
руете в этом году?
— Как я уже отметил, мы перешли значимый 
рубеж 500 тыс. TEU. И если не будет у нас ка-
ких-то сверхъестественных форс-мажорных 
обстоятельств, например связанных с погод-
ными условиями (обычно в конце года, к со-
жалению, нас выбивают из ритма ветры по 
Казахстану и Китаю, по границе), мы все-та-
ки надеемся перевезти 540–550 тыс. TEU. Из 
них около 90% — это чистый транзит. Еще 
у нас есть транзитные перевозки, которые 
не для всех стран являются транзитными. 
Например, отправка из Белоруссии в Китай 
для Казахстана и России — транзит, а для Бе-
лоруссии — нет.
— А что касается доходности?
— Доходность нормальная. Не высокая, не 
маленькая, достаточная для того, чтобы со-
хранить свое место в списке 500 крупней-
ших компаний России в этом году. По фи-
нансовым результатам, думаю, это будет 
рекордный год для компании.
— Вы имеете в виду по чистой прибыли?
— Кто-то по чистой прибыли считает, 
кто-то — по EBITDA. Прибыльность обычно 
линейно зависит от количества оказанных 
услуг. Рекорд по объему перевозок, как пра-
вило, определяет и финансовый результат. 

В этом году очень много рекордов установ-
лено, и по финансам в том числе, несмотря 
на то что по ряду направлений у нас увели-
чился объем производственных и инфра-
структурных платежей в адрес наших акци-
онеров.
— Если говорить не конкретно об ОТЛК 
ЕРА, а обо всем транзите Китай—Евро-
па—Китай, как вы полагаете, в долгос-
рочной перспективе объем перевозок по 
железной дороге будет увеличиваться?
— Что я могу вам ответить на этот вопрос, 
являясь генеральным директором компа-
нии, у которой основной хлеб — это контей-
нерные перевозки? Конечно, я считаю, что 
нет никаких предпосылок, чтобы этот объ-
ем уменьшился. Общий объем евразийско-
го транзита — больше 20 млн контейнеров 

в год. Мы все вместе провезем в этом году 
чуть меньше 1 млн, а на следующий год бу-
дем близки к миллиону.
— Кого вы включаете?
— Весь евразийский транзит перевозок по 
железной дороге из Китая в Европу и в обрат-
ном направлении.
— В том числе обходящие Россию?
— Меня все время спрашивают о конкурен-
тах, но, вы знаете, если маршрут работает 
хорошо, то он добавляет лояльности к пе-
ремещению груза из Европы в Азию или из 
Азии в Европу по железной дороге. Он созда-
ет ценность железной дороги для пользова-
телей, и рост количества опций в принципе 
тоже идет на пользу.

Когда вы говорите «в обход», спрашивает-
ся, в обход чего? России? Но у нас акционе-
ром является и Казахстан. И то, что один из 
наших акционеров растет и по другому на-
правлению,— это хорошо. Ведь здесь вопрос 
стоит не о перераспределении объемов с од-
ного направления на другое — речь идет об 
органическом росте.

То же самое и с Белоруссией, тоже один 
из наших акционеров, у которой есть тран-
зитный маршрут из Прибалтики на Украи-
ну без участия РФ и Казахстана. Тоже хоро-
шо, и я так понимаю, что он тоже достаточно 
эффективен для определенных клиентов. 
А есть маршруты, которые проходят только 
по России: например, из российских портов 
Дальнего Востока в направлении западных 
границ РФ. Едва ли на рынке евразийских 
перевозок существует серьезный клиент, 
который захочет сложить все яйца в одну 
корзину, и хорошо, что пространство колеи 
1520 мм предоставляет клиенту широкие 
возможности по выбору оптимального для 
него маршрута.
— Затрагивают ли как-то вашу деятель-
ность переход «Трансконтейнера» в част-
ные руки и планы ОАО РЖД по созданию 
собственного контейнерного оператора?
— Начнем с того, что мы сразу же предло-
жили сотрудничество новому руководству 
«Трансконтейнера». По каким-то соображе-
ниям пока этого сотрудничества нет. Но это 
не значит, что его не будет никогда: мы мо-

жем быть отличными партнерами, и мы мо-
жем заниматься совместными проектами.

Это относится и к создаваемому новому 
контейнерному оператору с участием ОАО 
РЖД. Из того, что я знаю,— проект действи-
тельно есть, и его главной задачей является 
органический рост контейнерных перево-
зок: все-таки сегодня по развитию железно-
дорожного контейнерного бизнеса Россия 
не находится в числе лидеров. Надо это при-
знать, как равно и то, что мало кто сравнится 
с Россией по потенциалу роста этого сегмен-
та. Поэтому, если образование нового игро-
ка приведет не к перераспределению объ-
емов, а к динамичному росту,— всем будет 
только лучше.
— Насколько выгодными оказались 
транзитные перевозки санкционных 
грузов?
— Пока мы находимся в стадии пилотных 
отправок. Этот бизнес сильно осложняется 
эпидемиологической ситуацией. Все-таки 
исходная идея у нас была нацелена на Евро-
пу — перевозки мяса, рыбы, других продук-
тов питания в Китай, а сейчас все складыва-
ется таким образом, что Пекин, наоборот, 
вводит ограничения и в некоторых случаях 
запреты на перевозку этой продукции, свя-
занные с эпидемиологической ситуацией. 
Поэтому пока идут пилотные отправки.

И тем не менее мы все-таки рассчитыва-
ем, что 2021 год станет годом выхода миро-
вой индустрии из пандемии, и на этом фоне 
перевозка санкционных грузов может полу-
чить очень хорошее развитие. С точки зре-
ния тарифной привлекательности я рискну 
предположить, что это будут наилучшие или 
одни из самых лучших условий для перевоз-
ки, например, скоропортящихся грузов из 
Европы в Китай.
— А за навигационную пломбу кто пла-
тит?
— На этапе пилотных перевозок мы делим 
дополнительные расходы, сравнительно не-
большие, между теми, кто участвует в пилот-
ных отправках: это грузоотправитель, гру-
зополучатель, инфраструктура, оператор 
пломб и мы. Скажем, когда, например, поезд 
останавливается ради того, чтобы на один 
или два контейнера навесить пломбу, это со-

здает определенные затраты, для перевозчи-
ка в том числе. Это время простоя, а время, 
как мы знаем,— это деньги, поэтому каждый 
берет на себя часть расходов.

В дальнейшем, когда, мы надеемся, эти 
отправки начнут осуществляться в промыш-
ленном количестве, мы будем пересматри-
вать в том числе и тарифные условия. Будем 
забирать на себя большую часть затрат. Мы 
считаем, что это определенная инвестиция, 
и мы сможем взять больше затрат на себя для 
того, чтобы в будущем за счет роста объема 
перевозок получить дивиденды и для себя, 
и для наших акционеров.
— Разве суточное использование этой 
пломбы не выше нынешней ставки 
у среднего оператора вагонов?
— Нет, такого нет, что использование дороже, 
чем использование вагонов. Оно не самое де-
шевое, да. И цена очень сильно зависит от 
объемов. Когда мы будем ездить уже не еди-
ничными отправками, а постоянными серви-
сами, и цена будет тоже оптимизироваться.
— Кто обслуживает пломбы?
— Услуги по навешиванию, снятию и обслу-
живанию пломб осуществляет оператор — 
ООО «Центр развития цифровых платформ».
— Я видела цену 2 тыс. руб. в сутки на сай-
те оператора.
— Услуга транзита санкционного товара со-
стоит из нескольких составляющих. У нас 
есть согласованные договорные условия, 
где каждый из участников взял на себя опре-
деленные обязательства для того, чтобы сде-
лать этот сервис регулярным. Определенное 
повышение цены для грузовладельца есть, 
но и требования к товару совершенно иные.

Грузоотправитель принимает эти затра-
ты. Для него важнее всего сохранность това-
ра и возможность открывать новые рынки 
сбыта. Повторюсь: если бы мы сегодня ра-
ботали в условиях, отличных от пандемиче-
ских, объемы перевозок были бы существен-
но выше, а стоимость услуг для клиента ниже.

Интервью взяла 
Наталья Скорлыгина
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«Все, что было необычно ранее, стало реалиями»
Глава ОТЛК ЕРА Алексей Гром о рекордных перевозках и дорогих пломбах
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сообщения». В 2004 году — Stockholm School of Economics. Начал карьеру в 1993 году в ТОО «Система» 
инженером, в 1997 году возглавил ЗАО «Транском». В 2000 году работал начальником департамента 
продаж транспортных услуг ЗАО «Компания „Русский мир“», в 2001–2003 годах — заместитель дирек-
тора по логистике ЗАО ЮКОС-РМ, с 2003 года — гендиректор ЗАО «ЮКОС-Транссервис». В 2007 году 
назначен первым заместителем, затем гендиректором ООО «Фирма „Трансгарант“». С января 2008 
года — управляющий директор, член правления, вице-президент по железнодорожному дивизиону 
УК FESCO. В 2011 году вошел в советы директоров «Трансконтейнера» и ЗАО «Русская тройка», в 2012 
году — в наблюдательный совет ВМТП, стал вице-президентом по железнодорожному дивизиону, пер-
вым вице-президентом ДВМП. С 2012 года — член правления OYI Nurminen Logistics (Финляндия), 
с 2014 года — член совета директоров ООО «Рэйл ПРО». В мае того же года стал первым заместителем 
гендиректора ООО ПО ОТЛК, в январе 2016 года — первым вице-президентом АО ОТЛК. С 29 марта 
2016 года — президент АО ОТЛК, с 2 апреля 2018 года — президент ОТЛК ЕРА. Женат, трое детей.

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  О Т Л К  Е Р А

«Объединенная транспортно-логистическая компания — Евразийский железнодорожный альянс» — 
оператор транзитных контейнерных сервисов между Китаем и Европой через Россию, Казахстан и Бе-
лоруссию. Создан на базе АО ОТЛК в результате реорганизации, стал его правопреемником в области 
производственной деятельности. Работает по схеме «без активов». Учредители — ОАО РЖД, ГО «Бело-
русская железная дорога» и АО «НК „Казахстан темир жолы“», каждому принадлежит по 33,33% акций. 
Объем перевозок ОТЛК ЕРА в 2019 году — 333 тыс. TEU (рост на 19% к 2018 году), за первое полугодие 
2020 года — 223 тыс. TEU (на 65% выше аналогичного периода 2019 года), на начало декабря на тран-
зитных сервисах компания перевезла 500 тыс. TEU. Выручка ОТЛК ЕРА в 2019 году — 27,1 млрд руб., 
чистая прибыль — 2,6 млрд руб.
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Итальянское Министерство на-
следия и культурной деятель-
ности объявило о сенсационной 
перемене в судьбе римского ам-
фитеатра Флавиев, известного 
всему миру как Колизей. Пример-
но через полтора тысячелетия по-
сле того, как была утрачена древ-
няя арена Колизея, в амфитеатре 
появится новая — современная 
и высокотехнологичная: госу-
дарство готово выделить на это 
€18,5 млн. О том, что это сулит 
одному из самых знаменитых 
 античных памятников на свете, 
рассказывает  Сергей Ходнев.

 У теперешней инициативы на 
самом деле давняя предыстория. 
Еще с середины 2010‑х продолжа‑
ется постепенная плановая рестав‑
рация легендарного амфитеатра, 
построенного при императорах 
из династии Флавиев в конце I века 
от Р.Х. В 2014 году окрыленный 
предстоящим началом работ рим‑
ский археолог Даниэле Манакор‑
да выступил с радикальной идеей: 
что если не ограничиваться на сей 
раз обычными очисткой и консер‑
вацией, а воссоздать арену Коли‑
зея? Предложение, опубликованное 
на страницах популярного журнала 
о древностях Archeo, может стать‑
ся, и не привлекло бы к себе осо‑
бого внимания, но под конец того 
же 2014 года его внезапно поддер‑
жал министр культуры Дарио Фран‑
ческини.

Минуло шесть лет — и с легкой 
руки того же министра идея нача‑
ла приобретать реальные очерта‑
ния. Объявлен официальный кон‑
курс на проектирование новой 
арены, предполагаемый бюджет — 
€18,5 млн, срок подачи заявок — до 1 
февраля 2021 года. А уже к концу на‑
ступающего года, по самым оптими‑
стичным прогнозам, работы могут 
быть завершены по крайней мере 
вчерне. Скорость объяснимая: ни‑
какого капитального строительст‑
ва не предполагается (да оно было 
бы и незаконно), надо создать мо‑

бильную и неинвазивную конструк‑
цию, которую можно было бы в лю‑
бой момент трансформировать под 
разные нужды или даже демонтиро‑
вать вовсе.

Основная декларируемая цель про‑
екта по большому счету глубоко пра‑
гматична — новый настил должен 
уберечь от превратностей погоды рас‑
копанные помещения так называемо‑

го гипогея, сложную систему подзем‑
ных «подсобок». В римские времена 
они были скрыты от глаз публики Ко‑
лизея огромным овалом деревянной 
арены (83 м на 48 м), той, где на поте‑
ху римской черни умирали мириа‑
ды профессиональных гладиаторов, 
зверей и приговоренных к смерти 
преступников, включая осужденных 
христиан. Но после того как на зака‑
те Западной Римской империи были 
запрещены сначала гладиаторские 
игры, а потом и травля зверей, арена 
разрушилась, а подземелья уходили 
все глубже в культурный слой, пока 
их не раскрыли уже в ХХ веке.

Впрочем, амфитеатр Флавиев — 
не закрытая археологическая свя‑

тыня, а один из самых посещаемых 
туристических объектов Европы: 
в благополучном 2019 году в нем по‑
бывали почти 8 млн человек. Поче‑
му именно внутренности Колизея, 
устрашающе плохо сохранившиеся, 
так манят толпы туристов — отдель‑
ный вопрос, но, видимо, власти ре‑
шили наконец прислушаться к разо‑
чарованному ворчанию этих толп, 
недовольных тем, что им не показы‑
вают «ту самую» арену. Теперь покажут 
и даже позволят на нее выйти — чем 

не аттракцион, тем более что времена 
непростые, надо развивать внутрен‑
ний туризм, а местные уж точно пови‑
дали открытые всем ветрам руиниро‑
ванные лабиринты гипогея.

Это далеко не единственный 
из свежих «гран‑прожектов», при‑
званных изменить привычное су‑
ществование археологических до‑
стопримечательностей Рима. Так, 
на средства Алишера Усманова ве‑
дутся работы на форуме Траяна, где 
будет частично воссоздана двухъя‑
русная колоннада грандиозной ба‑
зилики Ульпия. А компания Bvlgari 
еще в позапрошлом году пообещала 
профинансировать реставрацию ар‑
хеологического комплекса на пло‑
щади Торре‑Арджентина, хорошо из‑
вестного ценителям римских котов: 
в результате доступ к развалинам, 
как и в случае Траянова форума, бу‑
дет открыт всем желающим.

Однако это все инициативы част‑
ных благотворителей, которых за по‑
следние десять лет появлялось все 
больше. Хотелось бы сказать — «к сча‑
стью», потому что объем казенных 
средств, выделяемых на реставра‑
цию и реконструкцию римских древ‑
ностей, в эти же годы отнюдь не уве‑
личивался. Но кто знает, продлится 
ли это счастье в нынешних услови‑
ях. И уж подавно трудно прогнози‑
ровать бюджетную судьбу переделки 
Колизея, объявленной нынче.

Есть и еще один нюанс. Предпола‑
гается, что с появлением новой аре‑
ны амфитеатр будет использоваться 
как площадка для разного рода зре‑
лищных мероприятий. Сложность 
здесь в том, что Колизей — не ка‑
кие‑нибудь там термы Каракаллы, 
а еще и религиозный объект. Извест‑
но, что его веками использовали 
в качестве своего рода каменолом‑
ни, но начиная с XVII века римские 
папы, стараясь предотвратить пол‑
ное разрушение памятника, наста‑
ивали: Колизей — христианская 
святыня, обагренная кровью муче‑
ников; по сей день в Страстную пят‑
ницу там проводится богослужение 
«Крестного пути». Пока Ватикан ни‑
как реконструкторскую инициати‑
ву не прокомментировал — видимо, 
и этот вопрос тоже прояснится толь‑
ко в наступающем году.

РЕКОНСТРУКЦИЯ ДРЕВНОСТИ

Амфитеатральный роман
В римском Колизее появится арена

К удовольствию туристов 
в Колизее появится совре-
менная и высокотехноло-
гичная арена 
ФОТО ГАЛИНЫ АЗУЛАЙ

После того как на закате Западной  
Римской империи были запрещены 
сначала гладиаторские игры, а потом 
и травля зверей, арена разрушилась, 
а подземелья уходили все глубже  
в культурный слой, пока их не раскры‑
ли уже в ХХ веке

На портале Netflix вышел фильм Джорджа Си Воль-
фа «Ма Рейни: Мать блюза», в котором свою по-
следнюю и лучшую роль сыграл выдающийся афро-
американский актер Чедвик Боузман (1976–2020). 
Вопреки названию, роль у Боузмана — главная. 
Фильм ни в коем случае не байопик не то что ле-
гендарной, а прям-таки мифологической осново-
положницы профессионального блюза Ма  Рейни 
(1886–1939), а притча о шоу-бизнесе. Михаилу 
 Трофименкову показалось, что он провел полтора 
часа в добротном офф-бродвейском театре, что не-
удивительно: Вольф честно перенес на экран зна-
менитую пьесу (1982) Огаста Уилсона.

 Самое шикарное в отчаянно театральном филь‑
ме — оригинальное название, которое не осмелится пе‑
ревести ни один прокатчик в мире: «Ma Rainey’s Black 
Bottom». Не подумайте чего плохого. «Black Bottom» — 
вовсе не парафраз максимы «не сестра ты мне, сука чер‑
ножопая», а название популярного в начале XX века аф‑
роамериканского танца и, соответственно, название 
одного из главных хитов Ма Рейни.

Итак, летом 1927 года в чикагском подвале студии 
звукозаписи Paramount Records собираются в ожидании 
Ма четверо музыкантов, измученных жарой и расовой 
сегрегацией. Ожидание затягивается. В какой‑то момент 
начинает казаться, что перед нами вариация на тему 
«В ожидании Годо» и Ма так никогда и не заявится.

Однако же заявляется, и хотя экранного времени 
ей отведено гораздо меньше, чем терпеливым лабухам, 
перформанс Виолы Дэвис в роли Ма дорогого стоит. На‑
верное, она даже перемамила саму Вупи Голдберг, бли‑
ставшую в той же роли на сцене в 2002 году. Толстая, 
вульгарная, золотозубая, накрашенная, потная, гениаль‑
ная, едва ли не самая богатая афроамериканка тех лет. 
Примадонна, издевающаяся и над своими белокожи‑
ми продюсерами, и над музыкантами. Открытая — что 
в США 1920‑х, «свингующих» годов было в порядке ве‑
щей — лесбиянка, таскающая за собой, как комнатную 
собачку, безмозглую фифу Дасси Мэй (Тейлор Пейдж).

Если в студии работает вентилятор, Ма завопит о невы‑
носимом холоде. Если не работает — об адской жаре. Отка‑
жется начинать запись, пока дрожащие, как студень, белые 
мужчины не обеспечат ее ледяной колой. Потребует, чтобы 
вступительное слово к песням записал ее племянник: все 
бы ничего, да мальчик отчаянно заикается, и бесценные, 
запоротые пластинки летят одна за другой в мусорное ве‑
дро после одного за другим из его неудачных дублей. Сти‑
хия, акулья хватка — как‑никак родилась Ма в семье не ра‑
бов хлопковых плантаций, а профессиональных актеров 
кабаре — и груз собственного гения в одном флаконе. Да, 
такая, как Ма в изображении Дэвис, могла в приступе ма‑
нии величия объявить, что именно она придумала, что, ес‑
тественно, было враньем, само слово «блюз».

Если расовое самосознание и этническое достоинст‑
во у экранной Ма хранятся в подсознании, зато в стихий‑
ной целостности, то участники ее «банды» воплощают 
разные их аспекты.

Трубач Ливи (Чедвик Боузман) — носитель самой глубо‑
кой расовой травмы: его отца линчевали за то, что он ме‑
тодично замучил белых подонков, надругавшихся над его 
женой. При этом он еще и опасный истерик с ножичком 
в кармане (ножичек, само собой, сыграет в финале роль че‑
ховского ружья), богоборец, потаскун, опрокидывающий 
Дасси прямо на фоно, и стиляга, боготворящий свои но‑
венькие желтые ботинки. В общем, психопат на грани не‑
минуемого и кровавого нервного срыва.

Старик‑пианист Толедо (Глин Термен) — резонер 
и тихий пьяница, проповедующий разумные, но об‑
реченные под натиском Ливи истины о необходимо‑
сти негритянского единства и порочности гедонизма. 
Тромбонист Катлер (Колман Доминго) кажется до поры 
до времени тромбонистом как тромбонистом, пока вы‑
ходки Ливи не пробуждают в нем истово верующего 
в Господа Бога зверя. Ну а контрабасист Слоу Дэг (Майкл 
Поттс) во всех смыслах слова аккомпанирует протаго‑
нистам: лабух как лабух.

Понятно, почему Барак Обама назвал «Ма Рейни» 
одним из своих любимых фильмов. Да, конечно, это 
фильм об униженном положении афроамериканцев 
в Америке 1920‑х и о пробуждении расового сознания. 
Проблема в том, что действие разыгрывается не «вооб‑
ще» в Америке 1920‑х, а в достаточно замкнутом мирке 
шоу‑бизнеса. Где — во всяком случае, в области звукоза‑
писи: а Ма была пионером записи блюза — цвет кожи 
имел уже тогда далеко не первостепенное значение.

Речь тут идет главным образом не о расе, а о бабле. Ка‑
кую аранжировку предпочитают продюсеры, а какую — 
Ма. Каковы шансы у молодого, наверное, талантливого, 
но ошарашенного на всю голову Ливи выйти в первачи. 
Нужна ли сейчас американцам музыка «для ног» или му‑
зыка «для души». И когда Ма горестно говорит, что белым 
продюсерам нужен только ее голос, а не она сама, на это 
можно просто и столь же горестно возразить. Слушай, 
Ма, этим господам от всех пациентов нужен только го‑
лос. О душе можно поговорить в другом месте, но разго‑
вор, увы, обречен закончиться поножовщиной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Радуга черного цвета
«Ма Рейни: Мать блюза» Джорджа Си Вольфа

Вульгарная, гениальная, едва ли не самая бо-
гатая афроамериканка тех лет — перформанс 
Виолы Дэвис в роли Ма Рейни дорогого стоит
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спорт

Лучший клуб Италии «Ювентус» 
пережил ужасный вечер. Он по-
терпел первое за почти десять 
лет крупное поражение в чемпи-
онате страны, проиграв — 0:3 — 
«Фиорентине», и уже прилично 
отстал от лидирующего в пер-
венстве «Милана». Вдобавок ту-
ринцев лишили технической по-
беды, присужденной ранее за 
неявку на матч с ним «Наполи», 
а еще ему грозит потеря леген-
дарного вратаря Джанлуиджи 
Буффона, которого обвинили 
в богохульстве во время игры 
предыдущего тура.

омашний матч 14-го тура 
против «Фиорентины» 

стал кульминацией кошмарного для 
«Ювентуса» дня. В текущем сезоне его 
игра вызывала критику, но по край-
ней мере поражений в националь-
ном первенстве, золото в котором 
туринцы никому не отдавали с 2012 
года, они еще не терпели. А тут — сра-
зу крупное поражение, притом что 
именно крупно в итальянском чем-
пионате «Ювентус» не проигрывал по-
чти десять лет — с января 2011 года, 
когда его разбила — 4:1 — «Парма».

Это был тот случай, когда все сра-
зу пошло не так. «Ювентус» пропу-
стил очень быстрый гол от Душа-
на Влаховича, прозевав пас на него 
от Франка Рибери. А еще через чет-
верть часа Хуан Квадрадо за грубый 
фол на игроке «Фиорентины» Гаэта-
но Кастровилли после просмотра 

эпизода на видео заработал крас-
ную карточку.

Во втором тайме гол Криштиану 
Роналду отменили из-за офсайда, 
«Ювентус» в меньшинстве упустил 
несколько моментов, а Алекс Сан-
дро срезал мяч в собственные воро-
та. Добил хозяев гол Мартина Касере-
са. А тренер туринцев Андреа Пирло 
после этого матча был вынужден 
признавать, что его команда «вышла 
на поле с неправильным настроем».

Проигрыш дополнил список не-
приятностей, обрушившихся на 
«Ювентус» в течение нескольких ча-
сов. Еще до матча против «Фиорен-
тины» стало известно, что Олим-
пийский комитет Италии (CONI) 
удовлетворил апелляцию, подан-
ную в эту структуру клубом «На-
поли». Она касалась довольно дав-
них событий. 4 октября в третьем 
туре чемпионата «Наполи» должен 
был встречаться с «Ювентусом» 
на выезде, однако на матч не при-
был. Причиной явилась небольшая 
вспышка коронавируса в команде. 
Футбольные власти Италии — и Се-
рия A, и федерация — интерпрети-
ровали неявку как происшедшую 
по вине неаполитанского клуба. По 
регламенту Союза европейских ас-
социаций (UEFA), применяющемуся 
и в Италии, команда обязана участ-
вовать в матче при наличии как 
минимум 13 футболистов в заявке. 
У «Наполи» их было гораздо боль-
ше — положительные тесты сдали 
лишь два игрока. Поэтому неаполи-
танцам засчитали техническое пора-
жение — 0:3 — и отняли очко.

Те между тем не согласились 
с вердиктом, настаивая, что в воз-
можности отправиться на игру им 
отказали региональные власти, ссы-
лавшиеся на собственные протоко-
лы безопасности. CONI с доводами 
согласился и отменил наказание, 
постановив матч переиграть. Это оз-
начало, что количество набранных 
«Ювентусом» очков уменьшилось 
на три. Он занимает лишь третье ме-
сто в чемпионате, находясь позади 
двух миланских клубов. Причем оба 
прилично оторвались: «Интер» — на 
шесть баллов, а «Милан» — на семь. 
Более того, в любой момент «Ювен-
тус» может потерять позицию в трой-
ке. Вровень с ним идет «Рома», а всего 
на очко меньше — у «Наполи» и «Сас-
суоло». При этом у неаполитанцев те-
перь еще есть и матч в запасе.

Наконец, третьей неприятностью 
для «Ювентуса» был скандал с его ле-
гендарным голкипером Джанлуид-
жи Буффоном. Федерация футбола 
Италии сообщила о том, что рассле-
дует инцидент с его участием в матче 
предыдущего тура, в котором «Ювен-
тус» выиграл у «Пармы» — 4:0. Пред-
полагается, что Буффон допустил 
«богохульство», обращаясь к своему 
партнеру, а аудиозапись это подтвер-
ждает. Ранее за подобное нарушение 
матч дисквалификации получил иг-
рок «Ромы» Брайан Кристанте.

Правда, на фоне остальных это мел-
кая неприятность. В 42 года Буффон 
встает в ворота редко. В нынешнем 
чемпионате он провел четыре матча, 
а основным голкипером «Ювентуса» 
остается Войцех Щенсный.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

С «Ювентуса» слетели очки
Он потерпел крупное поражение от «Фиорентины»  
и лишился технической победы над «Наполи»

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Испании
15-й тур. «Валенсия»—«Севилья» 0:1 (Сусо, 81). 
«Реал Сосьедад»—«Атлетико» 0:2 (Эрмосо, 49; 
Маркос Льоренте, 74). «Вильярреал»—«Атлетик» 
1:1 (Пино, 74 — Уильямс, 19). «Вальядолид»—
«Барселона» 0:3 (Лангле, 21; Брейтуэйт, 35; Месси, 
65). Положение команд. 1. «Атлетико» — 32 очка 
(после 13 матчей). 2. «Реал» — 29 (14). 3. «Реал 
Сосьедад» — 26 (16). 4. «Вильярреал» — 26 (15).  
5. «Барселона» — 24 (14). 6. «Севилья» — 23 (13).

Чемпионат Италии
14-й тур. «Ювентус»—«Фиорентина» 0:3 (Влахович, 
3; Сандро, 76 (автогол); Касерес, 81. Удаление: 
Квадрадо («Ювентус»), 18). Положение команд. 
1. «Милан» — 31 очко (после 13 матчей). 2. «Интер» 
— 30 (13). 3. «Ювентус» — 24. 4. «Рома» — 24. 5. 
«Наполи» — 23 (12). 6. «Сассуоло» — 23.

Кубок Английской лиги
1/4 финала. «Арсенал»—«Манчестер Сити» 1:4 
(Ляказетт, 31 — Жезус, 3; Марез, 54; Фоден, 59; 
Лапорт, 73). 

«Манчестер Сити» вышел в 1/2 финала.

Проигрыш «Фиорентине» — 0:3 — стал первым крупным 
поражением «Ювентуса» (№7 — Криштиану Роналду) 
с января 2011 года   ФОТО REUTERS
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Стартующий сегодня в Челябин-
ске чемпионат России по фи-
гурному катанию, ранее пози-
ционировавшийся как главное 
соревнование в сезоне, после от-
мены Международным союзом 
конькобежцев (ISU) январско-
го чемпионата Европы в Загребе 
потерял свой отборочный к нему 
статус. Как только об этом ста-
ло известно, о своем отказе ехать 
в Челябинск сообщили сразу не-
сколько топовых спортсменов, 
в том числе действующие чемпи-
оны континента в танцах, а так-
же в женском и мужском оди-
ночном катании. Все они, заявив 
о невозможности соревноваться, 
дружно выдвинули одну и ту же 
причину — недостаточное восста-
новление после перенесенного 
коронавирусного заболевания.

итуация с распространени-
ем коронавирусной инфекции стала 
решающим фактором, из-за которого 
был отменен чемпионат Европы, ко-
торый в конце января планировала 
принять у себя столица Хорватии За-
греб. Чемпионат России в Челябин-
ске имел статус отборочного к нему, 
в связи с чем в период с 24 по 27 дека-
бря на местной арене «Трактор» ожи-
далось «ледовое побоище» с участием 
абсолютно всех наших звезд. Ведь по 
давно установленному национальной 
федерацией порядку право стартовать 
в чемпионате Европы автоматически 
получали по два призера националь-
ного чемпионата в каждом из четырех 
видов его программы плюс по одному 
одиночнику или дуэту, чьи кандидату-
ры одобряли большинством голосов 
члены тренерского совета.

Но стоило только ISU объявить 
о своем решении континенталь-
ное первенство в нынешнем сезо-
не все-таки не проводить, чемпио-
нат России свой отборочный к нему 
статус автоматически утратил, и тут 
же один за другим посыпались от-
казы стартовать в нем целой плея-
ды его предполагаемых участников. 
Причина, как правило, выдвигалась 
одна и та же — недостаточное восста-
новление после перенесенной ко-
ронавирусной инфекции, которой 
переболели, по данным Федерации 
фигурного катания на коньках Рос-
сии, уже примерно 20 наших фигу-
ристов. Именно на эту причину сво-
его неучастия в чемпионате России 
сослались и победители прошлогод-
него чемпионата Европы сразу в трех 
видах — танцоры Виктория Сини-

цина—Никита Кацалапов, а так-
же одиночники Алена Косторная 
и Дмитрий Алиев. Пропустит турнир 
и Евгения Медведева, у которой в на-
чале сезона болела спина, а затем она 
также стала жертвой коронавируса.

Весьма любопытным, однако, яв-
ляется тот факт, что недостаточное 
для соревнований восстановление 
после болезни, которую Виктория 
Синицина перенесла в тяжелой фор-
ме с частичным поражением легких, 
а ее партнер Никита Кацалапов — 
в легкой, вовсе не стало помехой для 
их участия в эти же дни в новогод-
нем ледовом представлении Татьяны 
Навки «Спящая красавица». Танцоры, 
правда, извинились перед своими бо-
лельщиками, отметив в обращении 
к ним, что, несмотря на травмы и бо-
лезни, они «с огромным желанием 
и изо всех сил пытались готовить-
ся и участвовали в соревнованиях», 
однако по рекомендации врачей их 
подготовка и участие в чемпионате 
России «не являются возможными». 
Так что большим удивлением не ста-
нет появление на афишах различных 
предновогодних шоу имен и других 
наших топовых фигуристов, которые 
до Челябинска не добрались. Что ка-
сается отбора на чемпионат мира, ко-
торый в конце марта должен пройти 
в Стокгольме и пока еще не отменен 
(окончательное решение о его прове-
дении ISU примет в конце января), то 
с большой долей вероятности мож-
но утверждать, что он пройдет в ходе 
финала Кубка России 23–27 февраля 
в Великом Новгороде.

Отсутствие в числе участниц чем-
пионата России, например, Алены 
Косторной или Евгении Медведе-
вой, которые в их нынешнем состоя-
нии вряд ли могли бы рассчитывать 
на призовые места, на общем уровне 
накала борьбы за награды его жен-
ской части особо не отразится. Ведь 
на челябинском льду наконец сой-
дутся опытные Анна Щербакова, 
Александра Трусова, Елизавета Тук-
тамышева с амбициозными юниор-
ками Камилой Валиевой, Дарьей Уса-
чевой и Майей Хромых.

Наименее пострадавшим от коро-
навирусных сходов оказался турнир 
спортивных пар, где градус накала 
конкуренции между Евгенией Тара-
совой—Владимиром Морозовым, 
Александрой Бойковой—Дмитри-
ем Козловским, Анастасией Миши-
ной—Александром Галлямовым, 
Дарьей Павлюченко—Денисом Хо-
дыкиным также ожидается крайне 
высоким. В отсутствие действующе-
го чемпиона России Дмитрия Алиева 
наиболее вероятным претендентом 
на победу в мужском одиночном ка-
тании является уже владевший этим 
титулом дважды Михаил Коляда, а за 
другие награды поспорят Александр 
Самарин, Петр Гуменник и Макар Иг-
натов. Самым интригующим момен-
том турнира танцоров, безусловно, 
будет первое появление на публике 
в нынешнем сезоне призеров чемпи-
оната Европы Александры Степано-
вой—Ивана Букина, у которых ввиду 
отсутствия среди конкурентов дей-
ствующих чемпионов России Вик-
тории Синициной—Никиты Каца-
лапова появился реальный шанс это 
звание у них отобрать.

Вера Мухина

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Естественный недобор
Чемпионат России пройдет без чемпионов Европы

Александра Трусова будет 
одним из главных фаво-
ритов турнира одиночниц 
на чемпионате РоссииС
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В московском «Локомотиве»,  
который провалил первую поло-
вину текущего сезона, произош-
ла смена генерального директо-
ра. Клуб покинул отработавший 
в этой должности ровно два года 
Василий Кикнадзе. Его уход на-
верняка воодушевит болельщи-
ков команды, крайне негатив-
но отреагировавших на майское 
увольнение лучшего в ее исто-
рии тренера Юрия Семина и на-
значение на должность главного 
тренера серба Марко Николича. 
Вместо господина Кикнадзе ме-
неджмент «Локомотива» возгла-
вил бывший исполнительный ди-
ректор Профсоюза футболистов 
и тренеров России Владимир  
Леонченко, в последнее время 
занимавшийся развитием воро-
нежского футбола.

чера московский «Ло-
комотив» сообщил об итогах собра-
ния акционеров клуба. Среди них 
оказались две важнейшие кадровые 
новости. Председателем совета ди-
ректоров «Локомотива» вместо «пе-
решедшего на новую работу» Анато-
лия Мещерякова стал заместитель 
генерального директора ОАО РЖД, 
владеющего клубом, Александр 
Плутник, а должность клубного ге-
нерального директора занял Влади-
мир Леонченко. До этого ключевой 
фигурой клубного менеджмента 

был Василий Кикнадзе. «Локомо-
тив», расставаясь с ним, отметил, что 
господин Кикнадзе «многое сделал 
с точки зрения оптимизации вну-
триклубных управленческих про-
цессов», а также поблагодарил его «за 
его участие в проектах реконструк-
ции базы в Баковке и отделения ака-
демии в Перово».

Василий Кикнадзе трудился 
в должности гендиректора с декабря 
2018 года, когда заменил в этой роли 
уволенного, несмотря на завоеван-
ный железнодорожниками весной 
после 14-летнего перерыва чемпи-
онский титул, Илью Геркуса. При Ва-
силии Кикнадзе, бывшем генераль-
ном директоре и главном редакторе 
телеканалов «Спорт» и «Россия 2», 
возглавлявшем АНО «Спортивное 
вещание» (эта организация отвеча-
ла за создание национального теле-
визионного HD-сигнала для транс-
ляций Олимпиады 2014 года в Сочи), 
«Локомотив» до золота не добирался, 
но дважды подряд брал серебро на-
ционального первенства и попадал 
в групповой этап Лиги чемпионов. 
Кроме того, в прошлом году он взял 
еще два приза — Кубок России и Су-
перкубок.

Выпал из неплохого тренда лишь 
сезон текущий. На зимний пере-
рыв «Локомотив» ушел, находясь на 
восьмом месте в турнирной табли-
це, а в двух турах, предшествующих 
паузе, потерпел болезненные пора-
жения — 0:5 от «Краснодара» и 2:3 
от новичка Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) «Химок». Крайне неудачно 
он выступил и в Лиге чемпионов. 
На групповом этапе «Локомотив» на-

брал три очка, не одержав ни одной 
победы, финишировал последним 
в квартете и вылетел из еврокубков.

Провал железнодорожники по-
терпели под началом сербского на-
ставника Марко Николича, поя-
вившегося в команде в мае вместо 
лучшего в ее истории тренера Юрия 
Семина, с которым клуб не продлил 
контракт: с господином Семиным 
они взяли все три своих чемпион-
ских титула. На перестановку очень 
резко отреагировали болельщики 
«Локомотива» — в их среде предыду-
щий главный тренер по-прежнему 
пользуется колоссальной популяр-
ностью. Протестуя против увольне-
ния Юрия Семина, они даже угрожа-
ли бойкотом матчей «Локомотива». 
Предполагается, что конфликты с го-
сподином Семиным послужили од-
ной из причин отставки и предыду-
щего гендиректора Ильи Геркуса.

Источник „Ъ“ рассказал, что су-
ществовал список кандидатов на 

освобождающийся пост. Но имен-
но во Владимире Леонченко видели 
кандидата приоритетного как Алек-
сандр Плутник, так и Юрий Семин.

Известный в 1990–2000-е годы 
полузащитник, капитан московско-
го «Торпедо», выступавший еще за 

несколько команд РПЛ, в том числе, 
пусть очень недолго, «Локомотив», 
Владимир Леонченко имеет доволь-
но большой опыт работы футболь-
ным функционером. Он долго был 
исполнительным директором Про-
фсоюза футболистов и тренеров Рос-

сии и входил в состав различных ко-
митетов Российского футбольного 
союза (РФС). В прошлом году, одна-
ко, Владимир Леонченко занялся де-
ятельностью несколько иного рода. 
В течение полутора лет он в стату-
се советника губернатора Воронеж-

ской области занимался развити-
ем футбола в этом регионе — как на 
профессиональном (местный «Фа-
кел» играет в ФНЛ, втором по рангу 
отечественном дивизионе), так и на 
детско-юношеском уровне.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Локомотив» 
произвел замену 
гендиректора
Вместо Василия Кикнадзе  
его возглавил Владимир Леонченко

Неудачное выступление 
«Локомотива» после 
расставания с Юрием 
Семиным подорвало 
позиции Василия Кикнадзе 
(на фото) на посту главы 
клубного менеджмента    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В
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